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РОССИЯ В ПОИСКАХ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ГОНТМАХЕР, 

член экспертной группы 
«Европейский диалог»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Анастасия РОДИОНОВА, 
корреспондент отдела 

политики

ЗЛОБА ДНЯДЛЯ РУБЛЯ
Экономическую моду диктует геополитика

Вторая неделя апреля оказалась дра-
матической для рубля. Он не выдержал но-
вого санкционного удара США и покатился 
под горку, сразу заставив слабонервных 
вспомнить о событиях конца 2014 — начала 
2015 года, обернувшихся для России пол-
номасштабным экономическим кризисом. 
А ведь 2018 год так хорошо начинался: 
цены на нефть не разочаровывали, инве-
стиции в основной капитал устремились 
наконец в рост, потребительский спрос 

начал отзываться ростом на долгождан-
ное увеличение зарплат сначала бюд-
жетников. Ну как тут экономике не пойти 
на взлет! А вместо этого мы получили 
мощный удар по фондовому и валютному 
рынку. Доллар уже перешагивал цену в 
65 рублей, а евро — в 80. Что это: дорога 
в кризис, очередная «новая реальность» 
или «само рассосется»?

КРИЗИСНАЯ 
РАЗВИЛКА
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Знаете ли вы это мучительное ощущение 

стыда за другого человека? Я думаю, большин-
ство с ним сталкивалось. Я испытываю его, думая 
о блокировке Телеграма российскими властями. 
Не то чтобы это чувство ново — когда бульдозеры 
мяли санкционный сыр перед лицом голодающих 
стариков, гордости за страну тоже не прибав-
лялось. Но все равно, пока еще откровенные 
глупости наших чиновников воспринимаются 
болезненно. Сели в лужу снова они, а брызги 
опять полетели в нас.

К блокировке мессенджера Telegram рос-
сийские операторы приступили в понедельник. 
Соответствующее решение за несколько дней до 
этого вынес Таганский суд Москвы из-за отказа 
администрации мессенджера выдать ФСБ «ключи 
шифрования сообщений пользователей». Еще 
раньше в Интернете распространилась фото-
графия — два больших металлических ключа 
с сопроводительным письмом о том, что клю-
чи от Телеграма передаются ФСБ. Шутка была 
спровоцирована тем, что виртуальные ключи 
шифрования, которые дали бы спецслужбам 
беспрепятственный доступ ко всей переписке 
пользователей, Телеграм не может предоставить 
технически. Кроме того, Павел Дуров сказал, 
что его компания уважает частную жизнь своих 
пользователей и не намерена давать к ней доступ 
кому бы то ни было.

ТЕЛЕГРАМ: 
ЗАПРЕЩЕН 

И СВОБОДЕН

Как супруга 
защищает 

начальника караула, 
которого обвиняют 

в халатности при 
тушении пожара 

в ТЦ «Зимняя вишня»

В Кемерове не утихают страсти вокруг 
ареста Сергея Генина. Коллеги составили 
петицию в его защиту, неравнодушные люди 
через соцсети скинулись ему на адвоката. 
Напомним, начальника пожарного караула 
обвиняют в халатности при тушении пожара в 
торговом центре «Зимняя вишня». В вину ему 
вменяют то, что во время пожара он проигно-
рировал просьбы очевидца, который, по вер-
сии следствия, пытался направить пожарного 
спасать людей по более короткому пути. 

На суде, где избирали меру пресечения 
обвиняемому, Генин не сдержался и резко 
высказался в адрес родственников погиб-
ших. Суд заключил пожарного под стражу 
на два месяца. 

Что говорил Генин после трагедии, по-
чему у мужчины случился нервный срыв и как 
его сделали крайним — в интервью супруги 
арестованного Галины Борисовой «МК».
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МУЖ И ЖЕНА — 
ОДНА ВОЙНА

больным муковисцидозом, детской эпилепсией и многими 
другими заболеваниями

ДЕПУТАТЫ ГОТОВЯТ
СМЕРТНЫИ ПРИГОВОР

Пациентские организации и многие хро-
нические больные в нашей стране пребывают 
в состоянии шока разной степени тяжести. 
Они не хотят верить в то, что законопроект 
об ответных действиях на антироссийскую 
политику США, предполагающий запрет на 
ввоз многих лекарств производства США и 
«ряда иностранных государств», внесенный 
спикером Вячеславом Володиным и лидерами 
четырех парламентских фракций в Госдуму, 
примут всерьез. Надеются, что его отзовут 
или хотя бы смягчат. 

В противном случае жизнь многих из 
них превратится в ад. И не только их. Особая 
опасность документа в том, что США могут 
ответить на него более серьезными мерами 
— перестать ввозить нам препараты, которых 
у нас нет.

Лига защиты пациентов уже собирает 

подписи под петицией на change.org. А «МК» 
узнал, в какой новой реальности могут ока-
заться пациенты страны, если документ все 
же примут.

Когда видишь такие документы, вера в то, 
что депутаты хоть сколько-нибудь способны 
думать головой, сразу же пропадает. И во-
обще пропадает вера во все доброе и светлое. 
Неужели господин Володин и его коллеги не 
понимают, что роют могилу людям, о благо-
получии которых они теоретически должны 
заботиться? Неужели они настолько не видят 
ничего дальше собственного депутатского 
кресла?..

В предполагаемый для запрета список 
могут попасть 140 торговых марок, в том числе 
«Виагра» и «Сиалис», жаропонижающие «Те-
раФлю» и «Нурофен», антибиотики «Аугментин» 
и «Клацид», лекарства от болезней суставов 

«Артра», «Терафлекс», от ревматоидного ар-
трита и псориаза «Хумира», гормональные 
препараты «Дюфастон» и «Дипроспан», пре-
парат от давления «Капотен», противоэпи-
лептическое средство «Лирика», витаминные 
комплексы «Кальцемин Адванс», «Витрум», 
ферментное средство «Креон», гепатопро-
тектор «Гептрал», слабительное «Дюфалак», 
лекарство от гепатита B «Бараклюд» и от ге-
патита С «Совальди», препарат от аллергии 
«Телфаст», вакцина вируса папилломы че-
ловека «Гардасил» и пневмококковой инфек-
ции «Превенар», антидепрессанты «Паксил» 
и «Симбалта», снотворное «Мелаксен», сред-
ство от мигрени «Экседрин», назальные спреи 
«Тизин» и «Назонекс», препараты инсулина, 
противоопухолевый препарат «Сутент»...
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Вице-спикер Госдумы Петр Толстой 
(на фото внизу) пошутил, что при введении 
запрета на американские лекарства можно 

будет лечиться корой дуба. А что бы он 
сказал онкобольным детям?

Григорий Грабовой, «Иисус во втором пришествии», как 
называли его самые преданные фанаты, широко известный 
своим обещанием матерям Беслана воскресить их убитых 
детей, отныне считается несудимым.

В апреле этого года он добился-таки решения прези-
диума Верховного суда Российской Федерации о признании 
незаконным его заключения под стражу и дальнейшего 
содержания в местах не столь отдаленных. 

Собственно говоря, первым это неоднозначное решение 
вынес ЕСПЧ, а наши судьи в кои-то веки взяли под козырек. 
Так может ли Грабовой, имя которого уже стало нарица-
тельным, потребовать теперь компенсации от государства 
и своей полной реабилитации?

По решению ЕСПЧ легендарный мистификатор 
может требовать своей полной реабилитации

ГРАБОВОЙ ВОССТАЛ «ИЗ ГРОБА»
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РОЛЬ КАРДИОЛОГА ВЫПОЛНИТ 
ФУТБОЛКА

Футболку с бесконтактным 
электрокардиографом, по-
зволяющую отслеживать со-
стояние здоровья хозяина, 
разработали ученые Южно-
Уральского государственно-
го университета.

Как сообщили «МК» в Юур-
ГУ, новый предмет гардероба 
создавался прежде всего для 
спортсменов. Они ежедневно 
подвергаются серьезным фи-
зическим нагрузкам, и очень 
важно вести постоянный кон-
троль функционального со-
стояния их организма. 

Для того чтобы не отвле-
кать атлетов от трениро-
вок, специалисты создали 
систему дистанционного 
и непрерывного контроля 

электрокардиограммы. 
Все дело в особой начинке 
спортивной футболки. В нее 
вшили электроды (токопро-
водящие нити) и модуль ЭКГ 
с контроллером и аккумуля-
тором. Система помогает в 
режиме реального времени 
(информация от футбол-
ки передается на гаджет 
через систему bluetooth) 
увидеть, как человек пере-
носит нагрузку, как меняет-
ся его сердечный ритм, что 
происходит с организмом в 
момент расслабления. Это 
позволит вовремя подска-
зать спортсмену, когда надо 
отдохнуть, снизить нагрузку 
или темп. Ну а в целом — по-
может улучшить спортивные 
результаты и предотвратить 
проблемы со здоровьем

В отличие от зарубеж-
ных аналогов южноуральцы 
использовали высокочув-
ствительный регистратор 
электросигналов, который 
позволяет получать четкие 
данные даже через несколько 
слоев одежды. Изобретение 
уже запатентовано и ждет 
внедрения в жизнь.

СУХОЙ ФОНТАН БУДЕТ ТАНЦЕВАТЬ 
НЕ ХУЖЕ МОКРОГО

Танцующий фонтан  воз-
ле метро «Воробьевы горы» 
будет встречать гостей чем-
пионата мира по футболу све-
товым шоу. Арт-объект пло-
щадью 324 кв. м откроется 
в середине июня этого года.

Днем пешеходный сухой 
фонтан будет работать в тан-
цующем режиме — попере-
менно из него будут бить 
144 водяные струи высотой 
до 2,5 м, будто двигаясь под 
музыку. А вечером москвичей 
ждет световое шоу: к водя-
ной программе прибавится 

разноцветная подсветка объ-
екта, сделанная с помощью 
нескольких сотен светодиод-
ных лампочек, которые будут 
менять оттенок каждые 10 
секунд (от холодного белого 
до яркого неонового). 

Сейчас монтируется во-
дная чаша. Она, в отличие 
от обычных фонтанов, будет 
находиться под землей, ниже 
уровня тротуара. Первый пуск 
фонтана запланирован на на-
чало июня, а свою полноцен-
ную работу он начнет после 
открытия ЧМ-2018. 

ЗА ПРИГОВОР ВРАЧУ МИСЮРИНОЙ  
ПОПАЛО ВСЕМ БЛЮСТИТЕЛЯМ ЗАКОНА

Мосгорсуд от-
менил приговор 
врачу Елене Ми-
сюриной и от-
правил дело в 
прокуратуру на 
доследование. 
Ранее док тор 
была осуждена 
на 2 года лише-
ния свободы за 
ошибку при про-
ведении медицинской про-
цедуры, которая повлекла 
гибель 55-летнего пациента. 
Доктор вину отрицала и про-
сила ее оправдать.

Напомним, кандидат ме-
дицинских наук, заведующая 
гематологической службой 
ГКБ №52 Елена Мисюрина, 
по версии следствия, летом 
2013 года «нарушила мето-
дику, тактику и технику вы-
полнения трепанобиопсии, 
из-за чего причинила паци-
енту сквозные поврежде-
ния кровеносных сосудов, в 
результате через несколько 
дней он скончался». Спустя 
пять лет, в январе этого года, 
Черемушкинский районный 
суд приговорил Мисюрину к 

двум годам ли-
шения свободы. 
Хотя в ходе пре-
ний гособвине-
ние требовало 
для нее услов-
ный срок.

После огла-
шения решения 
суда женщину 
о т п р а в и л и в 
СИЗО, но спустя 

две недели Мосгорсуд удо-
влетворил ее жалобу — из-
менил врачу меру пресечения 
с заключения под стражу на 
подписку о невыезде. Случи-
лось это, скорее всего, бла-
годаря тому, что за доктора 
вступилось все медицинское 
сообщество. 

В понедельник в Мосгорсу-
де состоялось рассмотрение 
апелляционной жалобы. На 
заседание врач-гематолог 
Елена Мисюрина выбрала 
наряд под стать своей про-
фессии — в светлых тонах. 
На враче был белый пиджак 
и синие брюки. Вместе с ней 
пришли супруг и сын, а также 
известный детский врач Лео-
нид Рошаль и другие коллеги. 

Подсудимую защищали сразу 
три адвоката, один из кото-
рых светило юриспруденции 
Генри Резник. Он, кстати, ско-
ро отметит 80-летие.

После того как судебная 
коллегия установила явку 
участников процесса, дочери 
погибшего Анна Степанова и 
Елена Игнатьева и их пред-
ставители заявили ходатай-
ство о проведении заседания 
в закрытом режиме, аргу-
ментировав это врачебной 
тайной. Судебная коллегия 
определила ходатайство 
удовлетворить. Все при-
сутствующие покинули зал. 
Мосгорсуд вынес решение:. 
приговор Черемушкинского 
суда отменить, дело отпра-
вить в прокуратуру, оставить 
в качестве меры пресечения 
Мисюриной подписку о невы-
езде. Также Мосгорсуд вынес 
частные определения в адрес 
прокурора ЮЗАО, органов 
предварительного следствия 
и Черемушкинского суда.

«Я довольна решением. Я 
надеюсь на справедливое 
расследование моего дела», 
— заявила врач. 

ЖЕРТВА ПЛАСТИЧЕСКОЙ ХИРУРГИИ УМЕРЛА  
ПО ПУТИ ОТ КРАСИВОГО НОСА К БОЛЬШОЙ ГРУДИ 

Проверку по факту смер-
ти пациентки после пласти-
ческой операции в клинике 
в центре Москвы проводят 
следователи СК. Для уста-
новления причин трагедии 
назначена экспертиза.

Как стало известно «МК», 
41-летняя Ольга, гражданка 
Канады (она уроженка Барнау-
ла, но переехала на постоян-
ное место жительство за оке-
ан), приехала в Московский 
регион, чтобы улучшить свою 
фигуру. Дама обеспеченная, 
хотя официально не работает. 
Ее сестра живет в ОАЭ. 

Около трех недель назад 
Ольга сделала ринопласти-
ку (коррекцию формы носа) 

у одного известного пласти-
ческого хирурга, а на днях от-
правилась подправить грудь в 
крупную клинику на Троицкой 
улице. Здесь также трудятся 
светила в области хирургии, в 
их числе доктор Вадим Баков, 
оперировавший в свое время 
«миссис Россия-2013» Анну 
Городжую.

Этот врач взялся опери-
ровать и Ольгу. Как говорят 
в клинике, операция прошла 
успешно, однако пациент-
ке вскоре стало плохо — по 
предварительным данным, 
произошел анафилактиче-
ский шок. Под утро 14 апре-
ля медики клиники вызвали 
«скорую помощь». В тяжелом 

состоянии Ольгу переправили 
в городскую больницу, где 16 
апреля она скончалась. 

Назначена экспертиза при-
чины смерти. Медики клиники 
категорически настаивают на 
том, что операцию провели 
по установленному поряд-
ку, и хотят разобраться, что 
произошло, так как дорожат 
репутацией своего учрежде-
ния. Возможно, повлияло то, 
что Ольга не восстановилась 
после ринопластики. Кроме 
того, медики не брали у паци-
ентки анализы на алкоголь и 
наркотики, а их присутствие 
в крови могло тоже спрово-
цировать неблагополучный 
исход операции.

НАЛОГОВИКИ ПРОВЕЛИ ПРОВЕРКУ РАДИ ВЗЯТКИ?
По подозрению в получе-

нии крупной взятки задержа-
ны начальник межрайонной 
ИФНС России №1 по Мо-
сковской области Дмитрий 
Винокуров и его замести-
тель Арсен Тебуев. В минув-
шую пятницу Бабушкинский 
районный суд столицы от-
правил подозреваемых под 

домашний арест. 
Как стало известно «МК», 

по версии следствия, Виноку-
ров и Тебуев получили 15 млн 
рублей за уменьшение сумм 
штрафов по итогам выезд-
ной проверки коммерческого 
предприятия. Правоохрани-
тели возбудили уголовное 
дело по статье УК «Взятка». 

Мужчинам грозит до 15 лет 
лишения свободы. Вместе с 
руководителями инспекции 
по уголовному делу прохо-
дит и женщина, занимающая 
должность начальника отдела 
выездных проверок, однако 
процессуальное решение в 
отношении нее пока не при-
нято.

ТРЕНАЖЕР ПЕРВЫХ 
КОСМОНАВТОВ УКРАЛИ,  

НЕ ДОЖИДАЯСЬ РЕСТАВРАЦИИ

Реставратор похищенной 
сурдобарокамеры-48, при-
надлежащей Мемориаль-
ному музею космонавтики, 
сам попал под подозрение 
правоохранительных органов. 
Тренажер исчез со стоянки 
предприятия, где его плани-
ровалось отремонтировать.

Сурдобарокамера — это 
специальное герметичное 
звукоизолированное помеще-
ние со слабым искусственным 
освещением и звуконепрони-
цаемыми стенками для про-
ведения физиологических, 
психологических и прочих ис-
следований. В ней космонав-
ты привыкают к изоляции от 
внешнего мира. Как сообщили 
«МК» в пресс-службе Музея 
космонавтики, данная камера 
не является самой первой, на 
которой проходил тренировки 
перед полетом в космос Юрий 
Гагарин (та благополучно хра-
нится в Музее первого полета 
в городе Гагарине Смоленской 
области). Речь, по всей види-
мости, идет о другом тренаже-
ре, на котором в прежние годы 
тренировались члены первого 
и последующего отрядов кос-
монавтов. Как стало известно 
«МК», бывшее руководство 
ЦПК (это было еще при Юрии 
Лончакове) решило передать 
сурдобарокамеру, очень на-
поминающую глухой бункер, 
в дар Мемориальному музею 
космонавтики еще в прошлом 
году. Однако процедуру атри-
буции (оценки будущего экс-
поната и его регистрации) по 
всем правилам провести не 

успели. Решили, 
что сначала мас-
сивный артефакт, 
весящий более 
4 тонн, надо от-
реставрировать 
— он находился 
в плохом состоя-
нии. Для этого 
музей обратился 
в одну из фирм, 
расположенную в 
Строгине, на 1-й 
Лыковской улице. 
Кстати, адрес один 
в один совпадает 

с местом жительства самого 
директора конторы. И имен-
но с этого адреса, а точнее, 
с автомобильной стоянки, 
расположенной возле жило-
го дома, она и была похищена 
неизвестными в период с 19 
октября 2017 по 8 апреля 2018 
года. Пропажу глава фирмы 
обнаружил 10 апреля и напи-
сал заявление в полицию.

Как удалось выяснить «МК», 
реставратор разместил каме-
ру на стоянке лишь по устной 
договоренности с охранни-
ками. «Ржавый сарай», как 
называли последние музей-
ный экспонат, давно мозолил 
глаза, и соседа периодически 
просили освободить дорогое 
место на стоянке для более 
прибыльных автомашин. В 
результате две недели на-
зад барокамеру вывезли на 
погрузчике в неизвестном на-
правлении. 

По некоторым данным, ис-
полнитель никаких договоров 
на реставрацию с музеем не 
заключал. Это, помимо проче-
го, дает правоохранительным 
органам повод считать его 
главным подозреваемым. То 
есть, по сути, экспонат «ушел» 
после вмешательства в его 
судьбу фальшивых рекон-
структоров, что немного на-
поминает известную комедию 
«Старики-разбойники». Тяже-
лую металлическую камеру 
могли пустить на металлолом 
либо увезти на какой-нибудь 
дачный участок для использо-
вания вместо бытовки. 

АПТЕКАМ ДАЛИ 48 ЧАСОВ  
НА ПОИСК ВАЖНОГО ЛЕКАРСТВА
Решение крайне важное 

для людей, обивающих по-
роги аптек в поисках льготных 
лекарств, принял Верховный 
суд. Высшие судьи обязали 
фармацевтов заплатить за 
дорогой препарат, который 
пациентке с онкологией при-
шлось покупать за свой счет. 

Как стало известно «МК», 
с жалобой в ВС обратилась 
жительница Красноярского 
края. Несколько лет назад 
медики диагностировали у 
истицы тяжелую форму рака. 
Женщину поставили на учет в 
онкодиспансер, присвоили ей 
первую группу инвалидности 
и выписали льготный рецепт 
на препарат для химиотера-
пии. Таблетки дама должна 
была пить раз в день в тече-
ние трех месяцев. Стоимость 
такого курса, как говорится 
в жалобе, — 95 500 руб. Но в 
аптеке выяснилось, что ле-
карство закончилось, и когда 
поступит вновь — неизвестно. 
Льготный рецепт фармацевты 
у женщины забрали и заявили, 
что теперь ей придется ждать 
звонка из аптеки. Но истица 
решила, что болезнь ждать 
не будет, и купила таблетки за 
свой счет. А затем от врачей 
узнала, что аптекари и вовсе 
решили отозвать ее рецепт, 
поскольку на редкий препарат 

закончился госконтракт. Раз-
гневанная пациентка подала 
иск в суд. От фармацевтов 
она требовала компенсиро-
вать затраты на лекарство. 
Первая инстанция встала на 
ее сторону. А вот апелляция 
рассудила иначе. По мнению 
красноярских судей, сотруд-
ники аптеки честно исполнили 
условия госконтракта, раз-
дав запас препарата дру-
гим льготникам. Добиться 
справедливости женщине 
удалось только в Верховном 
суде. В своем определении 
коллегия ВС по гражданским 
делам прописала четкий по-
рядок действий для аптек. 
Если бесплатного препара-
та в наличии нет, фармацевт 
обязан поставить пациента 
на учет, в течение 10 дней 
раздобыть лекарство и вы-
дать его инвалиду. В срочных 
случаях обеспечить больного 
препаратом надо за 48 часов. 
Кроме того, по возможности 
пациента надо не ставить в 
режим ожидания, а выдать 
ему лекарство-дженерик. В 
результате ВС отменил вер-
дикт апелляции и оставил в 
силе решение суда первой ин-
станции, который постановил 
взыскать с аптеки в пользу ис-
тицы стоимость противоопу-
холевых таблеток.  

ЖДАТЬ ПИСЬМА ИЗ МОСКВЫ 
ПРИДЕТСЯ ДОЛЬШЕ

Сроки доставки почты из-
менятся в ближайшем буду-
щем. Об этом говорится в 
документе, разработанном в 
Минсвязи. Конверты из улич-
ных почтовых ящиков будут 
выниматься реже, а письма 
из Москвы в другие города 
станут идти дольше. 

Забирать письма из або-
нентских ящиков в Москве и 
других крупных городах сей-
час почтальоны обязаны по 
будням дважды в день, а по 

выходным — раз в день. По 
новым правилам этот график 
сокращается до одного раза 
в день (опустошать ящики бу-
дут ежедневно). Кроме того, 
чиновники решили увеличить 
сроки пересылки писем из 
столицы в другие регионы 
страны и обратно. Поясняют 
они это тем, что действующие 
правила 2006 года выпуска 
надо подогнать под суще-
ствующие реалии услуг по-
чтовой связи.

СРОКИ ДОСТАВКИ ПИСЕМ ИЗ МОСКВЫ
Место назначения Как будет Как было
Санкт-Петербург 6 дней 4 дня
Пенза 6 дней 4 дня
Петрозаводск 6 дней 4 дня
Йошкар-Ола 7 дней 6 дней
Магадан 9 дней 4 дня

СРОКИ ДОСТАВКИ ПИСЕМ В МОСКВУ
Место отправления Как будет Как было
Иркутск, Казань, Пенза, 5 дней 4 дня
Киров, Саранск, Уфа,
Петрозаводск
Великий Новгород 7 дней 6 дней
Псков 7 дней 6 дней
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Если необходимость получить 
доступ к частной переписке ФСБ 
объясняет мерами по борьбе с 
терроризмом — дескать, в лю-

бом чате могут скрываться пособники запре-
щенных в России радикальных организаций, — 
то, по логике, они могут скрываться и в любой 
квартире. Чтобы не тратить время на взлом, 
пускай граждане сами сдадут дубликаты клю-
чей от своих квартир властям. А еще правиль-
нее будет самолично установить в своей квар-
тире прослушивающее устройство и 
веб-камеру, запись с которой будет автома-
тически транслироваться на сервер ФСБ. При-
чем вы почему-то должны быть уверены в по-
рядочности рядовых сотрудников органов и в 
том, что записи в скором времени не появятся 
на сайтах со специфическим контентом 18+. 
Согласны? Вот и Дуров не согласился.

Но ни профильные ведомства, ни суд его 
позицию не поддержали. В итоге единствен-
ное прогремевшее на весь мир и пользую-
щееся таким спросом российское изобре-
тение последних лет было заблокировано на 
его родине. Даже в Иране Телеграм в итоге 
разрешили.

Кстати, отсутствие доступа ФСБ к данным 
пользователей Телеграма, по мнению ряда 
экспертов, означает защищенность крипто-
валюты мессенджера, и от этого она подни-
мется в цене. Например, статья колумниста 
«Форбса» Кеннета Рапозы так и называется: 
«Почему блокировка Телеграма — хорошая 
новость для его криптовалюты». 

Но самое смешное, что для того, чтобы 
обойти блокировку и продолжить пользовать-
ся Телеграмом, достаточно пары минут, за 
которые вы можете подключиться к прокси-

серверу. Возможно, скоро и этого не пона-
добится, поскольку Дуров обещал встроить 
в приложение автоматические настройки по 
обходу блокировки. 

Эксперты между тем говорят и о том, что 
это самая провальная антитеррористическая 
мера в истории. Дело в том, что раньше дан-
ные переписки подозрительных лиц Теле-
грам должен был предоставлять в интересах 
следствия. Это не превентивная мера, как 
передача ключей шифрования, а вполне нор-
мальная практика сотрудничества с органами 
безопасности. Да и сам Дуров говорил, что 
только за последний год было заблокирова-
но около 600 каналов, которые были запо-
дозрены в распространении запрещенного 
контента, связанного с террористической 
деятельностью исламистов. Теперь Телеграм 
в России запрещен властями и больше никому 
ничего не должен. Рядовые граждане могут 
пользоваться им с помощью средств обхода 
блокировок, а террористы — радостно поти-
рать руки: теперь им в мессенджере Дурова 
в России ничто не угрожает. 

Из легального положения Телеграм пере-
шел в подпольное. Но от этого, как ни пара-
доксально, стал легче и свободнее, как его 
символы — бумажные самолетики, которые на 
акции в знак солидарности с Дуровым активи-
сты решили запустить на Лубянской площади 
у Соловецкого камня. 

Анастасия РОДИОНОВА.

SOSЕДИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФЕМИДА

СЕГО ДНЯ
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ЗЛОБА ДНЯ «НОРДУ» ВОЛИ 

НЕ ВИДАТЬ
Родственники моряков 
российского сейнера 
опасаются за их здоровье
В Совете Федерации обсудили усиление 
безопасности в Азово-Черноморском 
бассейне из-за украинских провокаций. 
Однако заседание по болезненному во-
просу, связанному с ответными мерами 
по факту захвата Украиной российских 
судов, сделали закрытым. И даже по-
сле совещания председатель комитета 
по международным делам Совфеда 
Константин Косачев отказался раскры-
вать детали. Однако Госпогранслужба 
Украины уже сообщила, что российский 
Черноморский флот явно усилил свое 
присутствие в Азовском и Черном морях. 
Поэтому украинских рыбаков предупре-
дили: лучше пусть из портов не выходят...

Напомним, российский сейнер «Норд» был 
задержан украинскими пограничниками 25 марта. 
Само судно зарегистрировано в Крыму и при-
надлежит керченскому рыболовецкому колхозу 
имени Первого мая. В момент ареста у всех членов 
экипажа при себе были российские паспорта, 
выданные в Керчи, которую Киев считает своим 
городом. С тех пор украинские власти просто 
издеваются над крымскими моряками. Почти две 
недели членов экипажа удерживали на борту судна, 
не предоставляя им еды и воды. Всю провизию 
на свои деньги покупали и передавали экипажу 
его адвокаты. В итоге суд Мариуполя наказал 
моряков штрафами в размере от 6500 до 7500 
рублей за незаконное пересечение границы с 
«оккупированным» Крымом.

Однако даже после судебного решения вы-
ехать за пределы Незалежной власти им так и не 
позволили. Сначала консульскую машину РФ не 
выпустили через погранпереход в Харьковской 
области «Гоптовка», затем ночью экипаж не про-
пустили через пункт «Чонгар» на границе с Крымом. 
Позже власти снова предъявили обвинения коман-
де в попытке «незаконного пресечения границы», 
и теперь экипаж ожидает второго заседания суда. 
Украину моряки покинуть не могут. К тому же все 
члены экипажа попали в черный список скандально 
известного сайта «Миротворец» как пособники 
«российских оккупантов».

Больше всех досталось капитану судна — 
42-летнему Владимиру Горбенко. С момента за-
держания он дважды перенес гипертонический 
криз. У шкипера проблемы с сердцем, и врачи 
предупредили его об угрозе инфаркта. Украинская 
прокуратура обвинила Горбенко в «нарушении 
порядка въезда на временно оккупированную 
территорию Украины и выезда из нее» с целью при-
чинения вреда государству и готова приговорить 
к пяти годам тюрьмы. Потом его обвинили еще и 
в незаконной ловле рыбы. Недавно капитана вы-
пустили из СИЗО под залог. Херсонский городской 
суд избрал меру пресечения в виде обязательства 
прибывать по первому требованию к следователю, 
а также запретил посещать Крым до 8 июня.

Официальный представитель судовладель-
ца Анна Шевелева комментирует эту ситуацию 
неохотно из-за опасений сорвать стратегию ад-
вокатов по освобождению моряков. На вопрос, 
где сейчас находятся рыбаки, она сообщила: «На 
территории Украины». «Мы намеренно не хотим 
называть какие-то конкретные места, но сейчас 
они в безопасности», — заверила «МК» Шевелева. 
По ее словам, сейчас здоровью экипажа ничто не 
угрожает. «Горбенко находится у родственников. 
Команда ожидает суда в отеле. Они все очень 
устали морально, но проблем со здоровьем ни у 
кого нет. Капитана обследовали, и его состояние 
удовлетворительное. Ребята постоянно находятся 
на связи с родственниками и адвокатами. Все 
ждем суда и когда это уже все закончится», — 
рассказала она.

«МК» поговорил с родственниками моряков о 
том, в каком положении сейчас находится экипаж 
«Норда» и с чем ему пришлось столкнуться. По 
словам родственницы матроса Юрия Умиленова 
Дарьи, «самое тяжелое во всей этой истории — 
неопределенность»: «Мы списываемся с Юрой в 
соцсетях. Иногда он звонит, но рассказать о том, 
что там происходит, толком не может. Говорит, 
что все прослушивается. Очень ждали, что ребя-
та приедут с 7 на 8 апреля, мама накрыла стол, 
но их развернули на границе. Маме стало плохо, 
поднялось давление — она ведь старенькая уже. 
Я спросила у Юры, когда они вернутся домой, а он 
ответил, что «все кипит и все сырое». Это значит, 
что какая-то деятельность происходит, но итога от 
нее никакого. Говорят, что сами все издергались и 
не знают, что делать. Постоянно мотают их с места 
на место. Хорошо, что сейчас они не на судне с этой 
протухшей рыбой и у них есть еда. Он рассказал, 
что они ходят в магазины по одному, и то недалеко, 
а большую часть времени проводят в отеле».

Как рассказала Дарья, в команде «Норда» 
Юра первый год, а до этого ходил в дальнее пла-
вание. Дома у него большое хозяйство: кролики, 
куры, поросята. Теперь это все на плечах матери 
и жены. «У него маленькая дочка и трое племян-
ников. Позвонил мне и говорит: «Вернусь — куплю 
младшенькому велосипед». Юра крепкий и ни на 
что не жалуется. Они ведь такие, никогда не при-
знаются, чтобы мы не волновались. Увидим, что их 
били, только когда приедут. Мы все очень боимся, 
что они вернутся инвалидами». 

Дарья также рассказала, что моряков «Норда» 
попытаются вызволить с помощью украинских 
паспортов: «Это чудо, что они у нас вообще ока-
зались, потому что после присоединения многие 
их попросту выбросили в море. Мы сами их чуть в 
печку не бросили. Зачем они нужны, обратно мы 
не собираемся».

Ну, может, хотя бы для возвращения на родину 
пригодятся. Хотя вряд ли. Как украинским граж-
данам им могут и реальный срок впаять. Не для 
того ли СБУ так требует эти паспорта?

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Блокировка мессенджера  
в России может даже 
обогатить Павла Дурова
Сколько стоит Telegram — трудно одно-
значно сказать, потому что изначаль-
но создатель покрывал издержки 
на функционирование компании из 
собственных средств. По оценке са-
мого Дурова, его стартап оценивался 
в $2–4 млрд — столько предложили 
ему IT-гиганты еще на ранних стадиях 
запуска Telegram. Сейчас интерес к 
платформе со стороны пользователей 
только растет, а капитализация компа-
нии оценивается в $3–5 млрд.

В начале 2018 года компания решила рас-
ширяться: Дуров объявил о запуске собствен-
ной криптовалюты Gram и блокчейн-платформы 
TON. По задумке создателей, криптовалютой 

можно будет обмениваться в самом мессен-
джере. Для привлечения средств на реали-
зацию новых проектов стартап вышел на ICO. 
По состоянию на март компании удалось по-
лучить от инвесторов $1,7 млрд. По оценкам 
экспертов, в ближайшие 5 лет капитализация 
Gram может достичь $200 млрд. 

Блокировка мессенджера на территории 
России не нанесет большого финансового 
вреда Telegram, уверены эксперты отрасли. 
Наоборот, гонения со стороны российских 
властей могут вызвать еще больший интерес 
к активу в мире. Платформа для обмена со-
общениями является уникальной: считается, 
что информацию оттуда нельзя перехватить, 
поэтому число пользователей в мире растет, 
а международные инвесторы заинтересованы 
возможностью вложить свои средства в его 
развитие. 

Во всем мире Telegram используют 
200 млн человек, в России число пользовате-
лей варьируется в пределах 7–12 млн. «Потеря 

этой аудитории из-за блокировки, конечно, не 
самая лучшая новость для Telegram, но явно не 
катастрофа, — считает старший аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Вадим Меркулов. — В про-
центном отношении мессенджер потеряет 
примерно 3–5% пользователей, а многие наши 
соотечественники продолжат пользоваться 
сервисом, используя VPN и прокси-сервера. 
Таким образом, реальный эффект от блоки-
ровки составит не более 2,5%».

Что касается инвестиционной привлека-
тельности Telegram, то оценивать ущерб для 
нее пока рано, считает аналитик. «На биржу TON 
выйдет только к 2020 году — судя по размеру 
инвестиций и целям, которые поставил Павел 
Дуров», — пояснил он. По словам Меркулова, 
позиция Дурова, к счастью для Telegram, всегда 
разнилась с интересами Правительства РФ, 
и теперь тот факт, что компания защищена от 
правовых действий силовых органов России, 
только укрепляет веру инвесторов в нее. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Не помогло, суд оставил 
подозреваемых под арестом 
до конца весны 
Мосгорсуд 16 апреля оставил в силе 
арест братьев Магомедовых и Артура 
Максидова. Вердикт был ожидаемым, 
куда больший интерес вызывало мо-
ральное состояние обвиняемых в хи-
щении 2,5 млрд рублей. С конца марта 
братья Зиявудин и Магомед Магоме-
довы находятся в СИЗО «Лефортово», 
которое известно своими жесткими 
условиями. Там нет ни спортзала, ни 
телевизора, ни даже возможности 
мыться чаще одного раза в неделю. 
Большинство наблюдателей решили, 
что место отсидки было выбрано для 
того, чтобы выбить почву из-под ног 
миллиардеров, привыкших к тому, что 
им в России всегда жить хорошо. 

Впрочем, есть мнение, что условия жизни 
Магомедовых могут резко улучшиться, если 
заинтересованные стороны получат контроль 
над их активами. Как бы там ни было, главной 
интригой заседания в Мосгорсуде 16 апре-
ля было вовсе не решение о правомерности 
ареста, а моральное состояние, в котором к 
нему подошли лишенные свободы фигуранты 
дела.

Ни один из обвиняемых в зале суда не 
появился, все они выступали в формате ви-
деоконференции. Сначала заслушали экс-
главу «Интекса» Артура Максидова, который 
был одет в серую кофту, но в нем все еще 
можно было различить миллионера, который, 
впрочем, почти попрощался со своим со-
стоянием. Обращаясь к судье, он шепелявил 
и периодически сбивался, пытаясь объяснить, 
что последние два года вообще никак не был 
связан с Магомедовыми. Рассказывал о своем 
семейном положении, месте работы, прожива-
нии и т.д. Судья в свою очередь сидел с таким 

видом, будто его отвлекли от чего-то очень 
важного. Впрочем, он не тараторил, не бубнил 
и вообще избегал какого-либо неуважения к 
присутствующим. Адвокат Максидова явно 
была растеряна и плохо подготовлена к суду. 
Казалось, она искренне хочет помочь своему 
подзащитному, но для этого она не смогла 
подготовить ни одного толкового аргумента. 
Ну а сторона обвинения по традиции смотрела 
только в стол, говорила еле слышно и реаги-
ровала лишь на слова судьи. Как и следовало 
ожидать, судья оставил 2-месячный арест 
в силе. Максидов этому не удивился, весь 
процесс он стоял, сложив руки за спиной, и 
только услышав вердикт, начал переминаться 
с ноги на ногу.

После Максидова настала очередь Зия-
вудина Магомедова. С первых слов стало 
ясно, что миллиардер не сломлен. Более того, 
казалось, он добровольно сел за решетку и 
как только захочет — сможет выйти на сво-
боду. Уязвимость положения Зиявудина не 
чувствовалась ни в его голосе, ни в жестах. 
Адвокаты Магомедова сообщили, что рапорт 
сотрудника ФСБ, давшего ход уголовному 
делу, был написал 28 марта, а 31-го числа 
миллиардера уже арестовали. По их словам, 
за это время физически было невозможно 
найти достаточное количество доказательств 
того, что Магомедов создал преступные со-
общества, с помощью которых украл 2,5 млрд 
рублей. В связи с этим они настаивали на том, 
что мера пресечения должна быть изменена 
на домашний арест. Было ясно, что адвокаты 
Магомедова пришли не отбывать номер, а 
сражаться за своего клиента. 

Они были настолько убедительны, что 
судья периодически улыбался им и кивал. Это 
произошло, и когда речь зашла о создании 
Зиявудином преступного сообщества. Судья 
кивнул, когда адвокат сказал, что без этой 
«выдумки» его подзащитного не получилось 
бы посадить в СИЗО. Сам Зиявудин сказал, что 
ничего не боится, уверен, что в конце концов 
Фемида встанет на его сторону и он продолжит 
работать в России. К этим словам его защита 
приложила пачку благодарностей от ФИДЕ, 
МИСИС, врачей Дагестана, Дальневосточного 
центра по спасению леопардов и т.д. Отдель-
ным списком пошли 15 тысяч подписей под 
коллективной петицией Владимиру Путину с 
просьбой провести честный суд. Правда, все 
это никак не сказалось на решении судьи: как 
и Максидов, Зиявудин будет сидеть минимум 
до конца весны.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Крошечная комнатка в Доме актера 
на Арбате полна народа. Люди в 
возрасте — бабушки, дедушки — 
совсем не похожи на журналистов, 

и все собрались на заявленную пресс-
конференцию. Не хватает только плакатов: «Сво-
боду Грабовому Г.П.».

Собственно, он уже лет восемь как на сво-
боде. Спокойно вышел по УДО. Уехал за границу. 
Вроде бы занимается «научной деятельностью». 
И даже, наверное, не догадывается о том, что на 
родине его любят, помнят и ждут. Воскресения 
ради.

«Я строитель, а здесь потому, что являюсь 
поклонницей учения Грабового и верю ему», 
— с гордостью заявляет одна из пришедших 
старушек.

Стульев не хватает. Воздуха тоже. Форточ-
ка открыта, а по комнате первыми весенними 
мухами носятся трансцендентальные фразы. 
«Грабовой открыл новую технологию передачи 
информации», «Григорий Петрович опередил 
свое время», «Грабовой показал путь на тот свет», 
«Почему весну сменяет лето, а потом приходит 
осень? Не содержится ли здесь код, который 

запускает всю жизнь на Земле?» 
На этом курс природоведения за второй 

класс завершен, входит Михаил Трепашкин, 
адвокат отсутствующего Григория Грабового. 
Он быстро опускает присутствующих с небес 
на землю. 

«В апреле 2018 года президиум Верховного 
суда отменил в отношении Грабового Григория 
Петровича 26 постановлений московских су-
дей, на основании которых он был заключен под 
стражу и длительное время содержался в местах 
заключения. Все эти решения признаны неза-
конными», — говорит адвокат. «Справедливость 
восторжествовала», — выдыхает мне в ухо еще 
одна пожилая дама справа. 

«Европейский суд вынес такое же решение, 
собственно говоря, первым и был ЕСПЧ, а наши 
уже его подтвердили», — продолжает защитник. 
Он заявляет, что жалоба в Страсбург по делу 
Грабового была послана очень давно, с тех пор 
много воды утекло. «Появился и еще один по-
вод собраться — с апреля этого года судимость 
Григория Петровича погашена». 

— Будет ли он требовать компенсации за то, 
что незаконно отсидел? — доносится с места. 

— Да, он имеет право на реабилитацию. А 
еще на то, чтобы к ответственности привлекли 
тех, кто бездумно посадил его в клетку. Будем 
продвигать закон о забвении, чтобы убрали 
всю порочащую Грабового информацию из 
Интернета.

— Так воскрешал он или нет обычных людей? 
Были ли вообще реальные потерпевшие по этому 
делу? — это вопрос от «МК».

— Были некие украинцы с юго-востока. Они 
сами приехали к нему на научный семинар, ни-
чего в нем не поняли, уровень образования у них 
был низкий, но вместо того, чтобы обратиться 
в общество защиты прав потребителей и вер-
нуть свои деньги обратно, подали заявление в 
следственные органы, что Грабовой никого не 
воскресил... 

Впрочем, вдаваться в подробности, кто и 
кого воскресил, Трепашкин не захотел и еще 
раз напомнил, что имеет право рассказывать 
только о беспределе в отношении Грабового по 
уголовной части, теорией и практикой его учения 
он не занимается и ничего в этом не понимает 
— то есть отделил зерна от плевел.

«И самое главное, по материалам уголовного 
дела ни одна из матерей Беслана в качестве 
потерпевшей не значится. Более того, Грабовой 
вообще ни разу не ездил на Северный Кавказ, и 
посредники, которые якобы от его имени обща-
лись с женщинами, не найдены. Так что все это 
клевета! Услышали звон, да не знают, где он».

Так приезжал или нет Григорий Грабовой 
в Беслан, а также что думают и в чем обвиняют 
его матери погибших детей, мы спросили Эллу 
Кесаеву, главу общественного движения «Голос 
Беслана»:

— Грабовой действительно никогда сам не 
приезжал в Северную Осетию и не брал денег с 
наших женщин. Он даже оплатил «Матерям Бесла-
на» их приезд к нему, купил билеты. Отправились 
где-то 10–12 человек во главе с Сусанной Дудиевой. 
Я была категорически против этой поездки, о чем 
говорила открыто. Да, можно было верить или не 
верить в его учение, в конце концов, это личное дело 
каждой, но нельзя было делать громкие заявления 
об этом от имени всех матерей. Я считаю, что Гра-
бовой — обычный мошенник, но вся эта история с 
воскресением детей Беслана была придумана им 
не только потому, что он хотел какого-то пиара для 
себя, а еще и с целью дискредитировать матерей, 
потерявших детей, чтобы все решили, что мы не 
в себе, дурные — то требуем к ответу власти, то 
надеемся на скорое воскресение мертвых. 

Кстати, тех из нас, кто ждал чуда, по паль-
цам можно пересчитать, большинству же было 
просто интересно. Но даже сейчас они не хотят 
признать, что стали жертвами афериста. Хотя все 
всё понимают. А главное преступление Грабового 
заключается не в том, что он обманул и без того 
несчастных матерей, а в том, что внес сумятицу 
в наши ряды и всех перессорил. 

Екатерина САЖНЕВА.

МАГОМЕДОВЫХ СПАСАЛИ С ПОМОЩЬЮ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ЛЕОПАРДОВ

ГРАБОВОЙ ВОССТАЛ «ИЗ ГРОБА»

Зиявудин Магомедов отвечал 
на вопросы суда по видеосвязи.

Павел Дуров ведет свой Инстаграм 
весьма нерегулярно. Но в прошлую 
пятницу, 13 апреля, в день 
вынесения судебного решения о 
блокировке Телеграма в России, он 
опубликовал два фото в пустыне: 
босиком и на лошади с подписью: 
«Чтобы быть по-настоящему 
свободным, надо быть готовым 
рискнуть всем ради свободы».

Проект соответствующего 
постановления правитель-
ства подготовил Минтруд. 
Единовременную выплату 
планируется в мае-июне это-
го года раздать инвалидам и 
участникам Великой Отече-
ственной войны, постоянно 

проживающим в России, 
Литве, Латвии и Эстонии. На 
территории нашей страны 
выплачивать деньги вете-
ранам станут Пенсионный 
фонд и Минобороны. Жители 
Прибалтики смогут забрать 
выплату через консульские 

отделы. Им средства будут 
выплачиваться в евро по 
официальному курсу рубля 
на день формирования 
платежных документов. По 
подсчетам Минтруда, деньги 
должны получить 102 814 
ветеранов. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В $700 тыс. 
оценил  аукци-

онный дом Sotheby’s шел-
ковую рубаху, насчитываю-
щую тысячелетнюю 
историю. Одеяние, укра-
шенное изображениями 
уток, держащих жемчуж-
ные ожерелья в клювах, 
предположительно, при-
надлежало богатому чело-
веку из древней Согдианы, 
находившейся в далеком 
прошлом на территории 
современной Средней 
Азии. Редчайшая рубаха 
будет выставлена на тор-
гах в Лондоне 25 апреля.

получат ветераны в преддверии 
73-й годовщины Победы  
в Великой Отечественной войне10 тыс. руб.

КАДР

ЦИФРА

ПРАЗДНИК

ТРАНСПОРТ

ПРОФЕССИЯ

ПОДВИГ

ПРОБЛЕМА

 «НИЖНИМ МНЕВНИКАМ» ДОБАВЯТ КРАСНОГО 

МЧС ЗАКРЫЛО 40 КИНОЗАЛОВ И ИГРОВЫХ ЗОН

Более 80 тысяч залпов 
прогремит в 15 город-
ских парках в День По-
беды. Фейерверки начнут 
запускать 9 мая в 22.00, 
всего шоу продлится около 
пяти минут. Как отметили 
в Департаменте культуры 
столицы, каждый парк при-
готовил свое, отличающее-
ся от других, представление 
с эксклюзивным сценарием. 
Отметим, что часть пло-
щадок, которые радовали 
горожан пиротехническим 
шоу в прошлом году, в этом 
участвовать в салютах не 
будут. Так, например, без 
фейерверка останутся Гон-
чаровский парк, территория 
ВДНХ, парковка в районе 
Большого Москворецкого 
моста, Братеевский парк, 
парк «Северное Тушино», а 
также площадки в ТиНАО. .

Изменить облик будущей 
станции метро «Нижние 
Мневники» задумали 
архитекторы. Они решили 
подвесить над эскалаторами 
гигантские красные балки и 
сделать необычные светиль-
ники на эскалаторах. 
Напомним, дизайн «Нижних 
Мневников» был выбран на 
международном конкурсе. 
Сама станция должна была 
создаваться в стиле «бру-
тализм» по модной испан-
ской береговой технологии: 
платформы и эскалаторы  
располагались бы по бокам, 
а пути и тоннель — в центре. 
Однако теперь от этой идеи 
архитекторы решили от-
казаться в пользу стандарт-
ной для столичного сабвея 
островной технологии с 
платформой в центре и двумя 
боковыми тоннелями. Как 
поведал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, до-
рабатывать проект пришлось 
по техническим причинам. 

Дизайн также подвергся 
изменениям из-за новых пла-
нировочных решений. В об-
новленном проекте простран-
ство над эскалаторами будут 
пронизывать ярко-красные 
распорные конструкции в 
форме прямоугольных балок. 
Для их подсветки дизайнеры 
придумали светильники в 
виде буквы «Г», закрепленные 
на балюстраде. Остальной 
интерьер прорисован в 
темно-серых тонах под на-
туральный бетон. В центре 
станции и вдоль путей авторы 
хотят пустить цепочку тонких 
белых светильников, которые 
должны скрасить суровый 
внешний вид стен и потолка. 
Правда, корифеи метростроя 
новую концепцию раскрити-
ковали. По мнению экспер-
тов, из-за балок эскалаторы 
выглядят загроможденны-
ми. Кроме того, красные 
конструкции под потолком и 
сложные светильники будет 
сложно отмывать от пыли.

Государственные и ве-
домственные награды 
сотрудникам полиции, 
проявившим мужество 
при спасении людей, 
вручил в понедельник, 
16 апреля, глава МВД 
Владимир Колоколь-
цев. 16 полицейских из 
разных уголков России, 
спасая людей, не убоя-
лись ни огня, ни воды, ни 
других экстремальных 
ситуаций.  
Так, например, среди на-
гражденных сержант по-
лиции Алексей Шарапов, 
сотрудник 6-го отдела по-
лиции УВД на Московском 
метрополитене. В начале 
декабря прошлого года 
полицейский нес службу 
на станции метро «Стро-
гино». Неожиданно на 
его глазах на рельсы под 
приближающийся поезд 
упал молодой человек. 
«Если честно, я не думал 
об опасности, нужно было 
спасать человека, это мой 
долг. Служба в полиции 
— мечта моего детства. 
А моя фамилия — просто 
случайность, к легендар-
ному Шарапову я никакого 
отношения не имею», — 
пошутил полицейский. 
Кстати, выяснилось, 
что упавший на рельсы 
мужчина почувствовал 
недомогание из-за силь-
ного переутомления на 
работе — ни алкоголя, ни 
наркотиков в его крови 
врачи не обнаружили. 
«Служба в полиции всегда 
была и остается делом 
людей мужественных и 
благородных, с сильной 
духовной мотивацией, 
готовых рисковать собой 
ради других. Подтвержде-
ние тому — проявленные 
вами профессионализм 
и самоотверженность», 
— в свою очередь сказал 
министр Владимир Коло-
кольцев.

Цифры тотальных про-
верок соблюдения 
требований пожарной 
безопасности в торгово-
развлекательных цен-
трах, крупных кино-
театрах, на объектах 
массового пребывания 
людей по всей стране по-
сле трагедии в Кемерове 
были озвучены в поне-
дельник на селекторном 
совещании в МЧС. Всего, 
по данным главного государ-
ственного инспектора РФ 

по пожарному надзору пол-
ковника внутренней службы 
Рината Еникеева, проверкой 
охвачено свыше 84 тыс. объ-
ектов, уже проверено свыше 
38 тысяч. На половине из 
них, сообщил Еникеев, «вы-
явлено более 140 тыс. на-
рушений противопожарных 
требований». 460 торгово-
развлекательных центров 
переоборудованы из про-
изводственных и складских 
зданий, причем строитель-
ство и реконструкция 152 из 

них не была согласована с 
МЧС. Всего более 400 таких 
объектов эксплуатирова-
лись без разрешения МЧС. 
По результатам проверки 
к административной от-
ветственности привлечено 
1,8 тыс. должностных и 
363 юридических лица. На 
приостановку эксплуатации 
объектов в суды направлено 
111 материалов, приоста-
новлена деятельность 40 
зданий, детских игровых зон 
и кинозалов.

Главный редактор «Мо-
сковского комсомольца» 
Павел Гусев встретился с 
участниками молодежных 
медиацентров Московской 
области. Около 30 ребят — 
журналистов, ведущих блогов, 
фотографов и видеоопера-
торов — смогли обсудить 

настоящее и будущее СМИ в 
России и в мире, а кроме того, 
познакомились с процессом 
создания газеты, от плани-
рования номера до сдачи в 
типографию. Самые активные 
участники получили право 
пройти стажировку в Изда-
тельском доме.
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МЕСТА ЗАПУСКА 
САЛЮТОВ 9 МАЯ

Парк Садовники

Воронцовский парк

Парк 
Кузьминки

Сад имени Баумана

Сиреневый сад

Парк Горького

Парк Красная Пресня
Сад Эрмитаж

Таганский парк

Покровское-Стрешнево

Лианозовский парк

Бабушкинский парк

Парк 50-летия Октября

Перовский парк

Парк Сокольники

Измайловский парк

НОВАЯ МОСКВА ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ САЛЮТА
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«МК» ВСТРЕТИЛ ГОСТЕй

В МВД НАГРАДИЛИ 
ГЕРОЕВ В ПОГОНАХ
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c 1-й стр.
Как бы считается, что у нас в стра-
не производят их аналоги. Но, 
если хорошенько разобраться, 
выясняется масса нюансов. На-

пример, есть масса аналогов американского 
ферментного препарата «Креон». Однако па-
циентам с генетическим заболеванием муко-
висцидоз подходит только он. «Для 99,9% людей 
с муковисцидозом это реально единственный 
препарат, который помогает. Да, другие пан-
креатины в России есть, только вот ни в евро-
пейских, ни в американских стандартах лечения 
муковисцидоза они не упоминаются. Ибо они 
содержат метакриловую кислоту и этилакрилат, 
которые не рекомендованы пациентам с муко-
висцидозом. Даже сейчас у нас есть сложности 
— по закону лекарства должны закупаться по 
международному непатентованному названию 
(панкреатин), и каждый раз приходится дока-
зывать, что не все они одинаковы, — рассказы-
вает председатель правления МОО «Помощь 
больным муковисцидозом» Ирина Мясникова. 
— Наши пациенты принимают препараты по-
жизненно и в сверхмаксимальных дозах. Если 
их заменить, сразу они не умрут, но жизнь их 
значительно ухудшится: они не смогут набирать 
вес, у них начнутся проблемы с пищеварением. 
В литературе описаны случаи, что из-за боль-
шого количества сопутствующих веществ в 
панкреатинах у детей с муковисцидозом могут 
возникать неврологические отклонения, се-
рьезные проблемы с кишечником. Никто не 
хочет проверять это на практике. Хотелось бы, 
чтобы мы имели возможность лечиться под-
ходящими лекарствами».

Как рассказала «МК» председатель МОО 

поддержки пациентов с воспалительными за-
болеваниями кишечника и синдромом корот-
кой кишки «Доверие» Татьяна Шашурина, из-за 
санкций тяжелобольные люди могут остаться 
без эффективной терапии современными био-
препаратами: «Лекарства этого класса карди-
нально изменили жизнь больных: они получили 
возможность социализироваться, работать, 
заводить семьи. Это не гормоны, которые просто 
снимают воспаление. Отечественные биоана-
логи, конечно, есть, но они пока не исследованы 

и последствия лечения ими могут быть самыми 
разными. Чтобы выяснить это, нужно мини-
мум два года. А сбой режима терапии, то есть 
переход с одного препарата на другой, влечет 
за собой страшные последствия, включая хи-
рургические вмешательства». Руководитель 
общественной организации «Кожные и аллер-
гические болезни» Олеся Мишина говорит о 
том, что особенно плохо после таких санкций 
придется пациентам с тяжелым аутоиммун-
ным заболеванием гнойный гидраденит: «При 
гнойном гидрадените на сегодняшний день 
зарегистрирован единственный препарат, и 
он попал в санкционный список — биопрепарат 
«Хумира». Аналогов нет. Если он исчезнет, для 
больных это обернется настоящей бедой. Это те 
люди, которые бесконечно испытывают боль, у 
них гнойники на теле, от них запах неприятный. 
И только один препарат на сегодня снимает все 
эти симптомы и дает им возможность жить нор-
мальной жизнью. И вот его вдруг не будет. Нель-
зя отыгрываться на простых людях, есть уйма 
других отраслей, где можно вводить санкции. 
Зачем обрекать пациентов на страдания?» 

Депутаты Госдумы, наверное, даже не в 
курсе, что многих американских препаратов 
у нас нет и без них. Их просто не могут у нас 
зарегистрировать из-за совершенно мараз-
матического порядка регистрации. И это уже 
сегодня приводит к смертям. «У нас серьезные 
проблемы с лекарствами от детской эпилепсии. 
Для детей некоторых возрастов лекарств нет 
вообще, хотя в мире они есть. По нашему закону 
перед исследованиями на детях надо провести 
исследования на взрослых. Компаниям непонят-
но, зачем это нужно, это для них дополнительные 
расходы — и они к нам не идут. Для таких детей 
два варианта: умереть или наладить поставки 
лекарств из других стран. И родители постоянно 
ищут пути ввоза таких лекарств. Или, например, 
в мире есть препарат «Дантролен», без запасов 
которого лицензию не получит в других стра-
нах ни одна реанимационная. Он помогает при 
редкой генетически обусловленной реакции на 
общий наркоз — злокачественной гипертермии 
(у пациента резко поднимается температура, и 
без лечения в течение считаных часов он уми-
рает). У нас этот препарат не зарегистрирован, 
компании не дали у нас разрешения на прове-
дение исследований. Недавно из-за этого умер 
ребенок. Хочется спросить депутатов Госдумы: 
«А если б речь шла о ваших детях?» — говорит 
специалист аналитического агентства экспер-
тизы и аналитики фармрынка «Сигнум маркет 
аксесс» Елена Григоренко.

Под направленные против нас же санкции 
подпадет масса пациентов: с гепатитами, онко-
логией, ревматоидным артритом, эпилепсией 
и пр. Лига пациентов собирает подписи под 
петицией против принятия соответствующих 
санкций. «Создание препятствий в получении 
необходимых лекарств является грубым нару-
шением прав граждан со стороны должностных 
лиц, что может считаться и уголовным пре-
ступлением по ст. 293 УК РФ («Халатность»). В 
случае наступления смертей из-за отсутствия 
лекарств преступление будет считаться тя-
желым», — напоминает глава лиги Александр 
Саверский.

Тем временем депутаты ГД взяли тайм-аут 
для рассмотрения этого документа до 15 мая.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Если бы у меня спросили, какая глав-
ная проблема нынешней России, то я бы дал 
однозначный ответ: тотальное отсутствие 
справедливости. Этот диагноз ситуации про-
слеживается в нескольких измерениях.

Первое из них, это, конечно, умонастрое-
ния широких народных масс. Да, они избра-
ли с убедительным отрывом от конкурентов 
президентом Владимира Путина, который 
отвечает за развитие страны последние 18 лет. 
Казалось бы, это высокая оценка сложившихся 
у нас порядков. Но если посмотреть опросы 
общественного мнения, то люди массово не 
доверяют правительству, Государственной 
думе, в целом государству как институту. 

Весьма распространено мнение, что 
власть делает все возможное, чтобы обо-
брать население — через налоги (вспомним, 
например, постоянно дорожающий и без того 
не дешевый бензин), чрезмерно высокие ком-
мунальные платежи, быстро расширяющееся 
платное (вместо привычного бесплатного) 
здравоохранение. Никто, кроме узкой кучки 
богатых, не удовлетворен различиями в зар-
платах и в целом уровнем семейных доходов. 
Пенсионеры втихую возмущаются недостой-
ным размером их пенсий. Я уже не говорю про 
системную коррупцию, с которой население 
вроде бы свыклось, что никак не снижает ее 
роль как массового раздражителя.

Что имеем в результате, если посмотреть 
на вполне фиксируемые показатели? 

Массовый и нарастающий уход экономи-
ки в тень, что, по сути, означает забастовку 
налогоплательщиков, которые не доверяют 
государству свои деньги. 

Всеобщую гражданскую апатию, прояв-
ляющуюся, например, в очень низкой явке на 
многие муниципальные выборы (20 и менее 
процентов).

Системный патернализм — как надежда 
на то, что государство преобразится и будет с 
удвоенной силой заботиться о людях.

Владимир Путин как раз воплощает эту 
надежду на другой тип государства — дру-
жественный по отношению к людям. Отсюда 
— четкое отделение в общественном мне-
нии фигуры президента от бюрократии по 
принципу «царь хороший, бояре плохие». Это 
означает, что результат Владимира Путина на 
прошедших выборах — это не столько при-
знание его заслуг, сколько очень мощный 
выданный ему аванс на будущее со стороны 
большинства электората. Поэтому ближайшие 
6 лет ему надо потратить на восстановление 
массового чувства свершившейся справедли-
вости, не сваливаясь при этом в примитивный 
популизм. 

Очевидно, что внешней политикой (ка-
кая бы она ни была) этого не добиться. Голо-
совавших за президента людей волнуют их 
конкретные бытовые обстоятельства: кого-то 
— зарплаты и пенсии, кого-то — отсутствие 
чистого воздуха, доступность бесплатной и 
качественной медицинской помощи, кого-
то — судьба его малого бизнеса. В каком 
направлении можно тут действовать?

Начнем с социальной справедливости, 
которая волнует подавляющее большинство 
граждан. Как известно, Россия согласно Кон-
ституции является социальным государством. 
Это утверждение, к сожалению, сейчас вы-
зывает всеобщую иронию. Но давайте разби-
раться. В принципе социальное государство 
должно обеспечивать не какую-то сумму благ, 
на которую каждый человек имеет право в 
любом случае, а обеспечивать доступ: воз-
можность человека пользоваться той со-
циальной инфраструктурой, социальными 
институтами, которые созданы на собранные 
налоги. Например, если человек работает, то 
он должен иметь право на приличную пенсию. 
Если человек является налогоплательщиком 
или за него кто-то платит налоги и страховые 
взносы, то он, вероятно, должен иметь право 
на доступное бесплатное (за счет страхования 
или бюджета) медицинское обслуживание. И 
этот принцип относится к большинству соци-
альных секторов. На деле же мы видим, что у 
нас никакого социального государства, обе-
спечивающего равные возможности, нет. 

Некоторые говорят: «Никогда не было 
справедливости и никогда ее не будет». Как 
мне кажется, это довольно примитивный 
взгляд. Эффективное сочетание личной от-
ветственности и участия государства может 
быть найдено. Есть страны, где по крайней 
мере в каких-то больших сферах жизни все-
таки критическая масса социальной спра-
ведливости есть. В чем это выражается? На-
пример, в том, что, условно говоря, в Канаде 
ни одна более-менее крупная политическая 
партия, претендующая на власть, не ставит 
вопрос о том, чтобы всю существующую со-
циальную систему поломать и ввести на ее 
место какую-то другую, которая будет более 
эффективна. Да, подновить, отремонтиро-
вать, сделать какие-то косметические по-
правки — это всегда нужно и это правильно. 
Но радикально менять — нет. Ровно то же 
самое мы видим в целом ряде европейских 
стран.

Поэтому, мне кажется, мы можем най-
ти примеры, когда государство — конечно, 
демократическое, открытое для общества, 
участвующее вместе с ним во всех процессах 
— может играть положительную роль в обе-
спечении социальной справедливости.

А связана ли справедливость с экономи-
кой? Есть критерий, который позволяет нащу-
пать такую связь, — это, конечно, положение 

малого бизнеса. Если вы можете спокойно 
открыть собственное дело, если вас не до-
стает государство с точки зрения какого-то 
административного давления (я уж не говорю 
про коррупцию) и если действительно ваш 
бизнес занимает достойное место в эконо-
мике, то вывод о наличии или отсутствии 
справедливости очевиден. В Германии уже 
сейчас в малом и среднем бизнесе занято 
более половины трудоспособного населе-
ния. И это позволяет Германии быть страной 
весьма современной.

В России же люди, которые занимаются 
малым предпринимательством, составляют 
явное меньшинство (примерно 20% от всех 
занятых). Но и это меньшинство получает 
неадекватный сигнал от государства, которое 
не позволяет ему реализовать свои цели. 
А цель предпринимательства не только за-
работать деньги (хоть и это важно), а еще и 
социализация, самореализация человека. 

Возьмите любую европейскую страну — 
там нет никаких радикальных предложений 
по изменению ситуации, связанной с пред-
принимательством, со стороны ни одной из 
политических сил. Слава богу, уже нет ни 
одной партии, которая говорила бы: «Давайте 
мы всё национализируем, вернемся к обще-
народной собственности» или: «Давайте мы 
сделаем пять госкорпораций вместо десятков 
тысяч малых предприятий». Есть, конечно, 
элементы изоляционизма, протекционизма 
в целом ряде стран, но они пока абсолютно 
не радикальны. 

Если говорить о политической сфере, 
то здесь, наверное, тоже есть определенные 
критерии справедливости. Наибольшее число 
проблем связано с ситуацией, когда основ-
ная часть взрослого населения считает, что 
их воля, их голос не трансформируются в те 
решения, которые принимает государство. В 
Соединенных Штатах и многих европейских 
странах появились проблемы непонимания 
между правящей элитой, политическим ис-
теблишментом и основной частью населения. 
На этой базе поднимается примитивный по-
пулизм. Отсюда — антиистеблишментское 
движение, связанное с недовольством лю-
дей своим политическим статусом. Граж-
дане начинают воспринимать себя так, как 
будто ими манипулирует государство в своих 
интересах.

Кое-где это объясняется экономически-
ми причинами — например, материальное 
положение у нынешнего поколения средне-
го класса в Соединенных Штатах вроде бы 
хуже или по крайней мере не лучше, чем у 
их родителей. То же относится и к целому 
ряду европейских стран. Тут есть повод для 
недовольства — люди же привыкли, что от по-
коления к поколению жизнь становится лучше. 
Образовавшийся застой люди пытаются как-то 
объяснить, в том числе и тем, что государство 
ведет себя неправильно. Оно больше занима-
ется собой, чем обществом.

Плюс к этому имеются проблемы, свя-
занные с глобализацией, когда подавляющее 
большинство европейцев считает, что Брюс-
сель и «окопавшиеся» там евробюрократы 
слишком много взяли на себя, они подминают 
под себя национальные интересы. В общем, 
евроскептицизм довольно силен, и это даже 
отражается на результатах выборов и на том, 
что сейчас Евросоюз переживает в каком-то 
смысле кризис. Этот институт должен най-
ти какое-то новое лицо для себя. Поэтому 
в политической сфере в развитых странах 
очень много открытых вопросов, связанных 
с государством и тем, как оно влияет на спра-
ведливость и несправедливость.

Но вернемся к России. Вспомним то, что 
было сказано по трем аспектам справедливо-
сти — социальной, экономической и полити-
ческой. У нас по всем пунктам наблюдается 
торжество попранной справедливости. 

В России накопился, на мой взгляд, кри-
тический запас негатива на бытовом уровне 
— конкретных людей, семей. Негатив по от-
ношению ко всему, что их окружает, по от-
ношению к тем людям, кто более успешен, 
по отношению к государству как институту. 
Государство многие просто ненавидят по пол-
ной программе. И это вполне может вылиться 
в какие-то довольно серьезные встряски, 
которые с политической точки зрения могут 
проэксплуатировать элементы и силы, кото-
рые ничего хорошего стране не принесут. 

Какой должна быть цель для страны? Это 
благосостояние людей на базе экономическо-
го роста, это нормальная жизнь европейского 
типа, когда соблюдаются социальные и поли-
тические права людей. Но мы от этого только 
отдаляемся и можем еще более отдалиться в 
результате каких-то очень серьезных событий, 
которые никто предсказать сейчас не может. 
И, кстати говоря, люди это чувствуют. Социо-
логи, особенно в глубоких, качественных ис-
следованиях, уловили тревожность у основной 
части нашего населения. Люди вообще не 
понимают, что будет с ними через год, через 
два, тем более в какой-то перспективе.

В этом смысле разговор о справедливо-
сти имеет прикладное значение. Потому что, 
немного утрируя, любые решения, которые в 
России сейчас могут быть приняты, должны 
соотноситься со справедливостью: насколько 
это решение добавляет ее или, наоборот, еще 
более усугубляет ситуацию. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

РОССИЯ В ПОИСКАХ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Почему люди недовольны государством

СЕГО ДНЯ
стр. 

ОБРАЗОВАНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ПОЛЕТИТ ЛИ 
«ТУПОЛЕВ»  
БЕЗ ЗАПАДНОГО 
СОФТА
Ответные российские санкции 
могут ударить по нашим 
оборонным компаниям, 
использующим зарубежное 
программное обеспечение
Волны антироссийских санкций накаты-
вают все сильней. Лакмусовой бумажкой 
их влияния на экономику стала нервная 
реакция биржевых площадок на прошлой 
неделе. В этих условиях очень хочется 
как-то ответить. Хорошо бы при этом 
интересы страны отстоять и себе не на-
вредить. Задача, кстати, непростая.

Например, обсуждаемый депутатами за-
конопроект предлагает в качестве одной из 
ответных мер ввести ограничения на закупку 
IT-технологий. Рассматривается возможность за-
прета на допуск или ограничение допуска техно-
логического оборудования и программного обе-
спечения США и иных иностранных государств 
при госзакупке товаров и услуг «для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд». «МК» 
постарался выяснить, о чем, собственно, речь, 
какие деньги стоят на кону и что за компании ис-
пользуют зарубежные программные продукты.

Оказывается, госкомпаний, работающих 
на зарубежном софте, немало. Более того, за-
рубежные инженерные программные продукты, 
например, средства автоматизированного про-
ектирования, с помощью которых создается но-
вая техника, превалируют на российском рынке. 
Среди покупателей зарубежного софта немало 
фирм, имеющих непосредственное отношение 
к оборонно-промышленному комплексу.

Вот, к примеру, статистика сайта госзакупок 
в отношении программных продуктов. В январе-
феврале российские компании с госучастием за-
купили инженерного программного обеспечения 
(ПО) на 695 млн рублей. При этом на иностранное 
ПО потрачено 630 млн рублей, а на отечественное 
— 64,4 млн рублей. Почти в десять раз меньше. 
Хорошо это или плохо — вопрос отдельный. На-
верное, если в России есть качественный ана-
лог закупаемого софта, а фирма, неизвестно 
по каким причинам, отдает предпочтение ино-
странному — это нехорошо. Ну а если ситуация 
другая, если российские разработчики пока не 
смогли создать программный продукт лучше за-
рубежного? Что тогда? По «контрсанкционному» 
закону они останутся без софта.

За первые два месяца этого года больше 
всего программных продуктов на российском 
рынке продали американо-германский концерн 
Siemens PLM (289 млн рублей) и американская 
компания Ansys (102 млн рублей). Из крупных 
российских фирм без иностранных программ 
пока не может обойтись разработчик стратеги-
ческих ракетоносцев — компания «Туполев». Она 
приобрела в январе-феврале у Siemens PLM софт 
на 162 млн рублей. У компании Ansys «Туполев» 
купил инженерные программные продукты на 86 
млн рублей. Компания «Гражданские самолеты 
Сухого» приобрела у Siemens PLM программно-
аппаратных средств на 86 млн рублей. Экспери-
ментальный машиностроительный завод име-
ни Мясищева, реализующий ряд авиационных 
и ракетных проектов, закупил за два месяца 
у Siemens PLM продукции на 14,1 млн рублей. 
Инжиниринговая компания «АСЭ» приобрела у 
американского разработчика программ Autodesk 
продукции на 20 млн рублей.

Таким образом, предприятия ОПК активно 
покупают зарубежное ПО, несмотря на действую-
щую установку на импортозамещение.

В этом смысле в 2018 году ситуация мало 
чем отличается от того, что было в прошлом году. 
Тогда крупные российские оборонные компании 
и холдинги потратили на закупку зарубежного 
инженерного ПО более 4 млрд рублей, на пол-
миллиарда больше, чем в 2016 году. Российские 
программисты в 2017 году смогли реализовать 
на родном рынке своих продуктов всего на 763 
млн рублей.

По итогам прошлого года лучшие показатели 
на российском рынке у американо-германского 
концерна Siemens PLM, который выручил 1 млрд 
рублей. Французская компания Dassault продала 
софт на 664 млн рублей. Британская Intergraph — 
на 511 млн рублей. Американская Autodesk — на 
385 млн рублей.

Кстати, «Туполев» и в прошлом году был 
активным потребителем западных инженерных 
программ. Он приобрел у американского разра-
ботчика MSC Software программных продуктов 
для виртуального моделирования на 120 млн 
рублей. Всего же, по данным сайта госзакупок, в 
2017 году компании «Росатома» купили иностран-
ных инженерных программ на 967 млн рублей, 
заводы и КБ Объединенной авиастроительной 
корпорации — на 896,3 млн рублей, Ростех — на 
439 млн рублей, Роскосмос — на 165 млн рублей, 
Объединенная судостроительная корпорация 
— на 137,6 млн рублей. В числе покупателей 
иностранного ПО разработчик ракетных двига-
телей для космических ракет НПО «Энергомаш» 
и концерн ВКО «Алмаз-Антей» — разработчик 
зенитных систем С-400.

Похоже, зависимость от IT-импорта у про-
мышленных предприятий, в том числе оборонных, 
сохраняется. Наверное, в этом есть определен-
ные минусы. Но «контрсанкционный» законопро-
ект предлагает уж слишком радикальное сред-
ство излечения от этой зависимости. Выживет 
ли пациент после такого лекарства — вопрос не 
праздный. Хорошо бы его имели в виду депутаты 
в своем законотворчестве.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ТРАМП 
ГРОЗИТ КОМИ 
ТЮРЬМОЙ
Книга откровений  
экс-директора ФБР привела 
президента США в ярость 
На вторник, 17 апреля, намечен выход в 
продажу мемуаров бывшего главы ФБР 
Джеймса Коми, разоблачающих До-
нальда Трампа. Книга под названием 
«Высшая лояльность: правда, ложь и 
лидерство» обещает стать бестселле-
ром. Интерес к своему труду подогре-
вает и сам Коми, разъезжая по стране 
и раздавая интервью. В последнем 
из них он обвинил главу Белого дома 
в том, что он «морально не подходит» 
на роль президента, и намекнул, что 
Трамп пытался препятствовать право-
судию. Главный герой книги в долгу не 
остался и обрушил на экс-главу ФБР 
шторм твитов, призывая посадить его 
в тюрьму. 

В интервью телеканалу Эй-би-си — первом 
подобном выступлении на ТВ со времен его 
скандального увольнения — Коми в очеред-
ной раз вспомнил обстоятельства разговора 
с Трампом по поводу экс-советника по нацио-
нальной безопасности Майкла Флинна. Флинн 
был обвинен в контактах с российским послом, 
о которых не сообщил. Президент, по словам 
Коми, до последнего выгораживал своего со-
ветника, говоря ему, тогда еще директору ФБР: 
«Я надеюсь, вы спустите это на тормозах».

Отвечая на вопрос, считает ли он эту фра-
зу попыткой воспрепятствовать правосудию, 
Коми заявил: «Возможно. Я имею в виду, что в 
этом определенно были некоторые признаки 
препятствования правосудию». Он также при-
помнил, что перед этим разговором президент 
попросил всех советников и вице-президента 
выйти из комнаты. Если глава государства не 

планировал говорить сомнительные с точки 
зрения закона вещи, то зачем он это сделал, 
задается вопросом бывший чиновник. 

Комментируя слухи о душевном нездоро-
вье Трампа, Коми подчеркнул: «Он производит 
на меня впечатление человека с интеллектом 
выше среднего... Не думаю, что он умственно не 
способен занимать пост президента. Но думаю, 
что он морально не подходит этому званию». 

Откровения Коми со стороны президен-
та спровоцировали реакцию, которую можно 
описать названием другой скандальной книги 
о нем — «Огонь и ярость». «К мемуарам Коми 
есть большие вопросы, ответы на которые мы 
до сих пор не услышали, — написал он в своем 
Твиттере. — Как так получилось, что он сдал 
засекреченную информацию (тюрьма), поче-
му он лгал конгрессу (тюрьма)». «Я никогда не 
требовал у Коми личной лояльности. Да я во-
обще этого парня едва знал. Очередная его 
ложь — одна из многих. Его «мемуары» фей-
ковые и служат только его выгоде, — не уни-
мался президент. — Скользкий Джеймс Коми 
всегда заканчивает плохо и проваливается (он 
не разумен), он войдет в историю как худший 
директор ФБР». 

Все эти словесные перепалки, впрочем, 
только подогревали интерес к мемуарам. Из-
дательство Macmillan сообщило Си-эн-эн, что 

первый тираж книги составит 850 тысяч экзем-
пляров, и это только чтобы удовлетворить пер-
вичный спрос. На 200 тысяч копий уже оформлен 
предзаказ. Для сравнения, книга журналиста 
Майкла Вулфа «Огонь и ярость» вышла в про-
дажу тиражом 150 тысяч экземпляров.

Книгу Коми, конечно, отличает то, что он, 
так сказать, имел «доступ к телу», то есть лично 
общался с президентом, занимая при этом 
высокий пост. Вулф же составлял свой труд на 
основе бесед с представителями окружения 
президента. Очевидно, что публика ждет от экс-
директора ФБР грязных подробностей о жизни 
и работе Трампа, которые — кто знает — могут 
поставить его под угрозу импичмента. 

Впрочем, маловероятно, что в своей книге 
Коми раскроет что-то принципиально новое. 
Ранее он уже давал показания конгрессу по 
делу Майкла Флинна. И хотя в выражениях он 
тогда тоже не стеснялся, его свидетельства 
ни на шаг не приблизили Трампа к отставке. 
Вряд ли экс-чиновник специально сохранил 
что-то для мемуаров, ведь в таком случае это 
было бы сокрытие информации от конгресса. 
Так что «Высшая лояльность», по всей видимо-
сти, принесет ее автору неплохие гонорары, 
но не слишком изменит сложившийся образ 
президента. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

В школах к этому экзамену 
привлекут даже учителей 
физкультуры
Признайтесь честно: вы способны 
практически без подготовки прочитать 
полстраницы незнакомого текста в хо-
рошем темпе, не запинаясь и вдобавок 
избегая подвохов с расстановкой ударе-
ний и проговариванием числительных? 
А тут же пересказать этот текст, уместно 
вплетая в него полученную цитату, а 
затем порассуждать на одну из пред-
ложенных тем сначала соло, а затем 
отвечая на вопросы экзаменатора? 
Между тем именно это впервые проде-
лали 16 апреля на устной части ОГЭ по 
русскому языку девятиклассники сто-
личной школы №1529 им. Грибоедова, а 

вместе с ними и корреспондент «МК».
Задания, когда о них до начала собеседо-

вания рассказывают экзаменаторы, выглядят 
несложными и безобидными. Первая пара задач 
— прочитать небольшой текст, а затем переска-
зать его, привязав к пересказу предложенную ци-
тату. Вторая пара — рассуждение по выбранной 
тобой теме (или описание выбранной картинки), 
а затем ответы на вопросы по ним. Казалось бы, 
чего проще? 

Текст мне достался про Чулпан Хаматову. 
Из него я узнала, что любимая многими актриса 
в юности и не думала об этом поприще, а по-
тому и вуз себе выбрала экономический, лишь 
впоследствии «заболев» театром. Позже она 
всерьез занялась спасением тяжелобольных 
детей, создав специальный фонд. И никогда не 
страдала «звездной болезнью».

Прочиталось мне все это легко: сказалась 
многолетняя практика чтения детских книжек 
сыну. Но переходя к пересказу, чуть не сделала 

ошибки, решив отвечать «с налету», без подго-
товки. Делюсь опытом: гораздо лучше вначале 
выписать основные опорные пункты пересказа 
в специально для этого выдающийся листок — 
так уж точно ничего не забудешь. Ну а вставить в 
нужное место цитату оказалось совсем просто: 
там актриса говорит, как она счастлива, когда 
вылеченные дети выписываются домой совсем 
здоровыми.

Покончив с первой группой заданий, бодро 
перехожу ко второй. И сразу становлюсь в тупик 
— задание предлагает «сказочный» выбор: на-
лево поедешь — голову сложишь, направо — коня 
потеряешь и т.п. Кстати, про коня — в самую точку, 
потому что требуется либо рассказать о верховой 
езде, либо о личном опыте помощи незнакомым 
людям, либо порассуждать о том, кто такой со-
временный образованный человек. 

Первое отпадает категорически, ибо о вер-
ховой езде знаю лишь то, что она существует. В 
волонтерских движениях соцпомощи не участвую 
— значит, остается современный образованный 
человек. Тема эта, ох, глубока и непроста. Но 
делать нечего: выбираю ее, говорю то, что успело 
прийти в голову (на подготовку по процедуре 
отводится всего две минуты), а потом отвечаю 
на вопросы. 

Условный «зачет» по очкам мне в итоге 
ставят, и даже с большим запасом. Но, честно 

говоря, ответ реальной девятиклассницы Ани, 
при котором присутствовали журналисты, мне 
понравился гораздо больше. Хотя текст ей попал-
ся не в пример сложнее моего — про инженера 
Шухова и его технические детища во главе с 
одноименной телебашней. 

Любопытно, что готовиться к устной части 
ОГЭ (а в перспективе, возможно, и ЕГЭ для один-
надцатиклассников) по русскому языку при-
дется не только школьникам, но и их учителям. 
Новый вид испытания устроен таким образом, 
что оценивает ответы учитель-словесник. И это 
понятно. Но непосредственным собеседником 
школьника, который дает задания, зачитывает 
вопросы и всякими иными способами вступает 
с ним в диалог, может быть любой школьный 
предметник: химик, физик, физкультурник. И 
раз уж они «заговорили на этом экзамене, — 
подчеркнула «МК» глава федеральной комиссии 
разработчиков контрольных измерительных ма-
териалов ЕГЭ и ОГЭ по русскому языку Ирина 
Цыбулько, — то готовиться к собеседованию, 
включая отработку правильных ударений или 
правильного произнесения числительных, надо 
теперь и им».

А кстати, господа физкультурники, как вы 
прочитаете вслух фразу: «Спортсмен пришел 
на встречу с 300 болельщиками»?

Марина ЛЕМУТКИНА.

“Московский коМсоМолец”   17 апреля 2018 года

Евгений ГОНТМАХЕР, член экспертной группы 
«Европейский диалог»

КАК КОРРЕСПОНДЕНТ «МК» 
СДАЛ РУССКИЙ УСТНЫЙ

САНКЦИИ

ЗА БУГРОМ

По мнению Трампа, экс-глава ФБР Джеймс Коми должен сидеть в тюрьме. 
А тот в свою очередь говорит, что «серийный лжец» не может быть 
президентом.

ДЕПУТАТЫ ГОТОВЯТ СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР
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Жертвой контрсанкций могут стать 
и пациенты с ревматическими 
заболеваниями.



Вспоминая 2015-й
Кто бы и что бы ни говорил, а ко-
шелек ближе к телу, чем ВВП. А в 

нем, кошельке, — дыра. Во всяком случае, если 
пересчитать содержимое в доллары или евро. 
Кто сказал: «Зачем пересчитывать?» Затем, что 
открытость экономики и госграниц — ценность, 
которую осознаешь, когда начинаешь терять. 
Границы для все большего числа наших со-
граждан закрываются. Экономически. А это 
удар по качеству жизни. 

Впрочем, если и не пересчитывать, все 
равно дыра. Потому что импорт продуктов 
питания и товаров потребления — это тоже 
ценность. Как отечественное импортозамеще-
ние ни растет, пока само оно ограничивается 
скорее названиями, чем качеством. А импорт 
при новом валютном курсе будет обязательно 
сужаться и уж точно опережающе дорожать. 
Хотя почему «будет»? Есть интернет-магазины, 
которые уже вовсю переписывают ценники, 
буквально за время доставки товара. 

В общем, на правительство с ЦБ надейся, 
но и сам не плошай. Хочешь не хочешь, а начи-
наешь кризисы вспоминать. Хотя бы последний, 
случившийся в 2015-м и продолжившийся в 
2016 году. В нем много общего с нынешней 
ситуацией.

Сейчас российская экономика оказывает-
ся на пороге кризиса, в то время как мировая — 
уверенно и довольно быстро растет. В России 
до последнего обрушившегося на нас санкци-
онного удара мечтали о росте в 2% ВВП в год, 
а мировая экономика, по прогнозам, вырастет 
в этом году на 3,8%. То есть уже гандикап не в 
нашу пользу. Если же российская экономика 
свалится в кризис (а такая вероятность есть), 
то разрыв и вовсе будет удручающим. Как будто 
российская экономика обосновалась в классе 
на «камчатке», среди отпетых прогульщиков и 
неисправимых двоечников.

А что было в 2015-м? Именно тогда наша 

страна впервые оказалась в такой малопо-
чтенной компании мировых аутсайдеров. Это 
тоже был не какой-нибудь глобальный кризис, а 
прежде всего наш, адресный. Европа начинала 
«вставать с колен» после бюджетного кризиса 
Евросоюза, в США экономическая активность 
шла по нарастающей. 

Виновато в российском кризисе образца 
2015 года в первую очередь резкое падение цен 
на нефть. Цифры таковы: 2014 год начинался 
со $107,8 за баррель, а закончился $57,8; в 
2015 году падение продолжилось, нырнув до 
$36,7 в декабре. Причина серьезная, но значит 
ли это, что кроме нефти-изменницы виновных 
нет? Вряд ли. Есть экономисты, считающие, 
что кризис 2014 года — прямое продолжение 
еще более раннего кризиса, датировавше-
гося у нас 2009 годом, который, однако, был 
продолжением мирового кризиса 2008 года. 
В любом случае наша экономика после того 
кризиса так распрямиться и не успела. И в 
этом есть вина уже правительства.

Не будем, однако, далеко уходить в исто-
рию. Отметим еще одно совпадение. 2014 год, 
когда ВВП России практически уже не рос, — 
это год присоединения Крыма. И вызванного 
им и гражданской войной в Украине раскола 
России со странами Запада. Год появления 
санкций и контрсанкций. Кстати, если уж был 
упомянут кризис 2009 года, то ему предшество-
вал российско-грузинский военный конфликт 
августа 2008 года. Что же касается нынешних 
валютных и фондовых потрясений, пережи-
ваемых Россией, то они — прямой результат 
очередного (возможно, не последнего) вала 
антироссийских санкций со стороны США и 
общего резкого обострения геополитической 
обстановки вокруг России и Сирии.

Напрашиваются два вывода. Первый — с 
2015 года российская экономика по существу 
развивается в противофазе по отношению к 
мировой. Мировая экономика растет, а россий-
ская или падает, или топчется на месте. 

Второй вывод. Политика оказывает плохую 
услугу экономике. И это негативное давление 
постоянно возрастает. Конфликт с Грузией ни 
на отечественной экономике в целом, ни на 
связях Москвы с Западом практически никак 
не отразился. Санкции, появившиеся в 2014 
году, поначалу оказались не только не страш-
ными, но даже стимулирующими внутреннее 
производство. Но, похоже, произошел переход 
количества в новое качество: теперь каждый 
очередной санкционный виток может оказаться 
все более болезненным. Главное — России на-
несен невосполнимый репутационный ущерб, 
который неминуемо отражается не только в 
политике, но и даже в спорте, не говоря уж 
про экономику. 

Закат или откат?
В России, и это как раз роднит ее с дру-

гими странами, верна максима: экономика 
свое возьмет, если только ей не мешать. 2017 
год — прекрасная иллюстрация. Росстат бук-
вально каждый месяц преподносил сюрпризы, 
в том числе и правительству. Представители 
которого одинаково затруднялись объяснить 
как спады, так и подъемы экономики. Зато 
бурно, как негаданному подарку, радовались 
статистике роста инвестиций. 

Главный, собственно экономический итог 
прошлого года: потенциал роста у российской 
экономики безусловно есть. Задача — запу-
стить его по максимуму. Она стоит перед поли-
тиками, но у них получается совсем другое.

Экономисты, зная, что это небезопасно, 
и предпочитая сохранить чистоту профес-
сионального мундира, не любят со своими 
рекомендациями подниматься на уровень 
политики. Но без политики никак и никогда не 
обойтись. А уж сегодняшнюю экономическую 
ситуацию «разрулить» без политики никак не 
удастся просто по определению. Абстраги-
рованные от политики ближайшие прогнозы, 

которые выдают рыночные аналитики (они 
представляют те или иные компании и, есте-
ственно, не желают ставить их под удар, если 
прогнозы будут включать в себя политические 
ходы, которые могут не понравиться началь-
ству), остротой открытий не отличаются. 

О новом полнометражном погружении 
экономики в кризис никто из них не говорит. 
Дилемма представляется такой. Пессимисти-
ческий вектор: изменения, произошедшие 
прежде всего на российском валютном рынке, 
по большому счету необратимы. Ничего дру-
гого не остается, как обживать «новую реаль-
ность». Оптимистическая альтернатива: откат 
на валютном рынке не только возможен, он 
обязательно состоится. Случившееся паде-
ние рубля — это не столько экономический, 
сколько психологический эффект политиче-
ских действий. Обоснование: профицит пла-
тежного баланса по счету текущих операций 
составил в первом квартале 2018 года $28,8 
млрд. На славу потрудились и нефтяные цены, 
и выросший несырьевой экспорт. А это база 
грядущего возвращения доллара в диапазон 
55–60 рублей. 

Так кто же прав: оптимисты или пессими-
сты? И те, и другие. С одной стороны, каждый 
день мы оказываемся в новой реальности. 
Вопрос лишь в масштабах изменений. С дру-
гой стороны, откат на валютном и фондовом 
рынке уже происходит. Вопрос опять же в 
масштабах. 

Вот только оценить эти масштабы, опери-
руя исключительно экономической статисти-
кой, скорее всего, невозможно. Во-первых, 
психология рынка — это не только питательная 
среда возникновения панических настрое-
ний. В определении судьбы рынка психоло-
гия успешно конкурирует с цифрами, кото-
рые отражают не то, что будет, а то, что было. 
Во-вторых, в ответе на вопрос, что сегодня 
ждет российскую экономику, совсем никуда 
не деться от политики.

Ракеты взрывают рынки
Вопрос стоит так: кто умнее, политики 

или начиненные не только взрывчаткой, но и 
электроникой ракеты из твита Дональда Трам-
па? Если ракеты и события будут развиваться 
по сценарию Трампа, то экономике точно не 
поздоровится. Это дорога возвращения в на-
стоящий кризис. И не только экономический. 
Тогда доллар может смело добраться до 75 
рублей. Но не это самое страшное. 

Чем осязаемее запах пороха, тем больше 
риск изменения российской экономики. Она 
окончательно может отвернуться от рынка и 
перейти практически под полный контроль 
со стороны государства. Даже если в пра-
вительстве будут оставаться те, кто считает 
такой поворот опасным, лишающим экономику 
перспектив модернизации, он состоится, по-
тому что альтернативы не будет. 

Это как с ЦБ. Его руководители уже сегод-
ня признают масштабы огосударствления бан-
ковской сферы чрезмерными, но возможности 
приватизации банковских активов, оказавших-
ся на балансе ЦБ в результате чистки банков, 
все больше отдаляются из-за складывающейся 
рыночной ситуации.

Кто-то ждет именно госповорота. Но уроки 
истории, которые мало кто учит, свидетель-
ствуют: это путь к еще большему отставанию, 
научному, технологическому и социальному. 
Советский Союз развалился не только из-за 
склоки Ельцина и Горбачева, бывшей на поверх-
ности событий. В глубине этого болезненно-
го и трагического процесса лежало военное, 
техническое и экономическое отставание от 
Запада.

На это можно возразить: отставание с тех 
пор только увеличилось! Но это уже вопрос к 
политикам и тому курсу, в частности эконо-
мической политики, которую они проводили. 
Потенциал наверстывания отставания у России 
был — достаточно вспомнить уровни цен на 
нефть до начала 2014 года. 

Альтернатива в том, что ракеты вовсе не 
обязательно должны оказаться умнее поли-
тиков. Если так и будет, то новая реальность 
на валютном и фондовом рынке, оставаясь 
тревожной, все-таки не приведет ни к новому 
кризису (хотя российский ВВП в 2018 году вряд 
ли вырастет даже на лелеемые Минэконом-
развития 2%), ни к развороту курса развития 
экономики.

— Российский рынок закрыл первый квартал 
по индексу Московской биржи на уровне 2270. 
Начало второго квартала знаменуется продолже-
нием торговых и дипломатических войн. Высокая 
волатильность наблюдается как на американском 
рынке, так и на товарных рынках, и на рынке 
валютных пар. Российский рынок тоже не ис-
ключение. Даже ликвидные бумаги торгуются в 
нешироких диапазонах, и движение порой даже 
весьма хаотично. Хаос возникает от неопределен-
ности. Геополитическая напряженность, на мой 
взгляд, достигала пика в начале апреля. Если 
реально анонсируемая встреча между Трампом 
и Путиным не состоится, я думаю, что геополити-
ческая ситуация может обостриться не в пользу 
российского индекса. Инаугурация Президента 
России пройдет 7 мая 2018 года, и вряд ли Запад 
заинтересован в триумфальной инаугурации, 
поэтому внешний фон будет напряженный. Сим-
метричный ответ Западу Россия дать не может, 
потому что это означает срыв ЧМ по футболу. В 
середине апреля американский Минфин рас-
ширил санкции против России — американских 
инвесторов вынуждают продать акции «Русала». 
Нерезиденты теперь будут осторожно относиться 
к вложениям на российском фондовом рынке.

Думаю, что «медведи» вполне способны воз-
обновить усилия и потащить индекс ММВБ вниз 
к отметке 2180, где находится горизонтальный 
уровень поддержки и находится 200-дневная 
скользящая средняя. Это не будет фантастикой 
— просто некоторая техническая коррекция, 

техническая разрядка после очень хорошего 
начала года, когда на фоне притока западных 
средств наши бумаги дорожали. 

На нашем рынке сейчас идет череда на-
блюдательных советов по ряду компаний. Ожи-
даются также советы директоров. Компании 
отчитываются по итогам 2017 года и идут ре-
комендации по дивидендам на основании этой 
отчетности. Где-то они уже состоялись, где-то 
они еще будут. Есть ряд компаний, где можно на-
деяться на дивиденды. Разброс по дивидендам 
— если это годовые дивиденды — от 5% до 10%. 
То есть мы видим, что в среднем по дивиденд-
ному индексу Московской биржи дивидендная 
доходность ниже, чем ставка ЦБ, ниже 7%. Ряд 
аналитиков справедливо отмечают этот факт, 
говоря о том, что в данной ситуации нельзя счи-
тать фондовый рынок тихим убежищем. Но есть 
компании, которые довольно щедро оплачивают 
дивиденды. Можно их поискать, та же «Баш-
нефть», «Мостотрест», некоторые другие. Там 
дивидендная доходность превышает ставку ЦБ, 
поэтому некоторые отдельно взятые компании 
могут смотреться лучше рынка. А индексные 
бумаги, пул индексных бумаг, индекс ММВБ-
10, в случае развития негативного сценария в 
Америке, конечно, будут испытывать давление 
и бумаги будут дисконтированы.

Думаем, что лучше рынка в текущей си-
туации будут акции компаний, ориентированных 
на внутренний спрос, а также акции секторов 
электроэнергетики и золотодобывающие ком-
пании. Поддержать российский рынок может и 
внешний фактор. 

На прошлой неделе в США стартовал сезон 
отчетности, который ожидается хорошим. Кроме 
того, многое зависит от показаний главы Фейсбу-
ка Марка Цукерберга в Конгрессе США по поводу 
неправомерного использования информации о 
пользователях соцсети. Акции Фейсбука тащили 
технологический сектор, но в случае если ис-
поведь Цукерберга понравится конгрессменам, 
они потащат этот сектор наверх, что оздоровит 
американский рынок. Следует отметить, что, по 
опросам, американские фундаментальные ана-
литики ожидают роста американского индекса 
S&P-500 в ближайшие 12 месяцев примерно на 
16%. В такой ситуации вряд ли американские 
фондовые индексы будут падать колом вниз. 
Покупатели всегда найдутся.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ЭКСПЕРТИЗА

СЕКРЕТЫ 
ИНВЕСТИЦИЙ
Что нужно учитывать 
при вложениях в ценные 
бумаги?

   Сергей ДРОЗДОВ,  
аналитик ГК «Финам»

В последнее время тема инвести-
ций стала актуальной. Банковские 
вклады приносят, увы, крайне 
низкую доходность, и все большее 
количество наших граждан пред-
почитают вложения на фондовом 
рынке. Увы, они при этом соверша-
ют одни и те же типичные ошибки, 
наступают на все те же грабли. 
Есть между тем ряд простых со-
ображений, позволяющих если и 
не снизить риски инвестирования, 
то хотя бы оградить себя от самых 
глупых потерь. 

Место и время
Для того чтобы грамотно начать инвести-

ровать, на фондовом рынке должны сложиться 
благоприятные условия. Что это такое? Приведем 
простейший пример из повседневной практики. 
Например, поехали вы магазин обновить свой 
гардероб. И не то чтобы вам срочно понадо-
билась куртка, джинсы или обувь, а так просто 
— прикупить что-то новенькое. Вы походили, 
посмотрели и купили джинсы и обувь, но курт-
ки вашего размера не было, и вы решили, что 
сейчас вам не к спеху и вполне можно приехать 
за курткой через месяц. Вы приезжаете в тот же 
магазин через месяц за курткой и видите, что 
джинсы и обувь, купленные вами месяц назад, 
сейчас стоят на 50% дешевле и куртка есть под-
ходящего размера. А все потому, что наступил 
сезон распродаж...

Так и на фондовых рынках: никогда не стоит 
торопиться с вложениями, пока не наступит сезон 
распродаж. И если вы выбрали инвестиции, а не 

спекуляции, нужно научиться ждать подходящего 
момента. К примеру, вы счастливый обладатель 
нескольких миллионов или даже десятков сотен 
рублей — и у вас есть стабильный доход вне 
рынка. Задайте себе простой вопрос: стали бы 
вы покупать «Жигули» по цене «Мерседеса»?

Так вот, на фондовом рынке периодически 
возникают такие моменты, когда активы вслед-
ствие эйфории или захода горячего спекуля-
тивного капитала становятся крайне дорогими. 
Купив их на максимумах или вблизи оных, вы как 
минимум ничего не заработаете, а как максимум 
— рискуете потерять время и деньги (хотя при 
грамотном подходе можно ограничиться только 
потерей времени).

Также вам стоит задать себе еще один важ-
ный вопрос: какова необходимость инвестиро-
вания здесь и сейчас, не дождавшись более 
благоприятных условий? Вам с вашими миллио-
нами кушать нечего или вы непомерно жадный 
человек? Следует четко понять: момент входа в 
рынок имеет большое значение. И на это в первую 
очередь вы должны обратить внимание.

Так сколько же ждать? Ждать можно сколь 
угодно долго, главное — дождаться хорошей цены 
на актив. И поверьте, рынок вознаградит вас за 
проявленное терпение. Как правило, пару раз в 
год фондовый рынок дает возможность сделать 
приятное вложение.

Активы и стратегия
Какие ценные бумаги стоит покупать? Здесь, 

как правило, у всех свои предпочтения, если, 
конечно, речь идет об опытном финансисте.

Но есть и некие общие принципы, которые 
можно рекомендовать всем. На данный (но ис-
ключительно — на данный) момент времени 
наиболее интересными выглядят следующие 
вложения. В первую очередь нужно обращать 
внимание на бумаги с приличной дивидендной 
доходностью: такие активы всегда входят в порт-
фели крупных инвестдомов, и вы всегда можете 
рассчитывать на бонусы в виде дивидендов, а 
также корпоративно поддерживаемые бумаги, 
то есть акции, в поддержке котировок которых 
заинтересованы сами компании-эмитенты.

И еще один важный момент. При форми-
ровании стратегии инвестирования забудьте о 
кредитном плече, «леверидж» только добавит 
вам неоправданного риска и в случае неудачного 
захода в рынок повысит риски потерять не только 
время, но и деньги.

— У российского рубля сейчас два основных 
фактора давления: геополитика и нефть. При-
чем последовательность влияния этих драй-
веров постоянно меняется. Рубль — сырьевая 
валюта, и периоды ослабления его корреляции 
с сырьевыми котировками не должны никого 
вводить в заблуждение: стоимость нефти для 
отечественной валюты была и остается основ-
ным моментом курсообразования «россиянина». 
Сейчас цена черного золота снижается и уходит 
к трехнедельным минимумам из-за рыночных 
страхов — инвесторы беспокоятся, что США и 
Китай развяжут полномасштабную торговую 
войну, в результате которой в мире сократится 
потребность в нефти. Этот риск имеет место 
быть, но в долгосрочной перспективе — от года 
до трех лет. Однако нефть дешевеет сейчас и 
тянет рубль за собой.

Геополитика также очень важна для опре-
деления направления движения рубля в парах 
с иностранными валютами. Дипломатический 
конфликт с Лондоном вроде бы замяли, но он 
поднял на поверхность общее отношение ев-
ропейских политиков к России. Стало понятно, 

что Москве в мировом сообществе не простят 
никаких промахов. И это минус к инвестиционной 
привлекательности рубля и российских ОФЗ.

Заседания мировых Центробанков вряд 
ли окажут на рубль влияние в краткосрочной 
перспективе. Достаточно тех катализаторов, что 
есть в поле зрения. Например, отсутствие пони-
мания того, кто именно возглавит правительство 
России после инаугурации Владимира Путина в 
мае. Если ранее список вероятных кандидатов 
был очень широк и включал в себя различных 
деятелей, от Эльвиры Набиуллиной до ряда гу-
бернаторов, то сейчас все больше вероятность, 
что Дмитрий Медведев останется на своем по-
сту. Этот факт, если совпадет с реальностью, 
разочарует даже самых ярых сторонников дей-
ствующего президента. Интрига, тем не менее, 
все еще весьма острая, поэтому выводов пока 
делать не будем.

Влияние стандартных налоговых периодов 
на поведение рубля в последние месяцы очень 
размытое, скромное, поэтому данный фактор 
в данном случае даже не включаем в список 
влияния.

В ближайшее время у рубля, ввиду состояния 
внешнего фона, больше шансов на ослабление 
— до 58,50 руб./USD и до 72,0 руб./EUR. Для того 
чтобы рубль падал и дальше, нужны поводы, но 
их пока не предвидится. До конца апреля, на 
мой взгляд, доллар проторгуется в диапазоне 
56,50–59,00 руб. с вероятностью восходящего 
движения, евро — в пределах 71,50–72,85 руб. 
с той же тенденцией. 

Покупать валюту перед майскими канику-
лами и поездками за рубеж есть смысл, не до-
жидаясь резкого изменения курса: ЦБ передви-
гает оценки по курсам иностранных валют вверх 
последнюю неделю и, скорее всего, продолжит 
это делать в ближайшее время. Если покупать 
доллар или евро для трат за границей, то стоит 
сделать это сейчас.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Квартира от 3,6 млн руб.
Ключи в 2018 г.!

В жилом комплексе комфорт-класса.
Расположение у набережной Москвы-реки

и Парка 850-летия Москвы

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».
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Твиты Трампа влияют на поведение 
рынков гораздо сильнее,  
чем объективная экономическая 
информация.

КРИЗИСНАЯ  
РАЗВИЛКА ДЛЯ РУБЛЯ

c 1-й стр.

  Николай МАКЕЕВ

К началу первой на этой неделе 
торговой сессии 16 апреля отече-
ственные рынки готовились в со-
стоянии аврала — ракетная атака 
США по Сирии и угроза объявле-
ния новых санкций против Москвы 
могли привести к обрушению 
рубля, падению котировок акций 
российских компаний и другим 
экономическим неприятностям. 
Катастрофический сценарий не 
оправдался — цены на доллар и 
евро выросли примерно на один 
рубль, а снижение биржевых ин-
дексов не превысило 1%. Впро-
чем, как полагают эксперты, рас-
слабляться еще рано. Очередной 
санкционный вызов Вашингтона 
грозит оказать долгосрочный эф-
фект: загнать доллар за 70 рублей 
и увеличить инфляцию до 5%.

Предупреждение Вашингтона о новом 
санкционном ударе по России было сделано 
заранее. Постпред США при ООН Никки Хейли 
предупредила, что подробности претензий 
озвучит глава американского минфина Сти-
вен Мнучин. «Ограничения будут направлены 
на «любые компании», поставляющие обору-
дование президенту Сирии Башару Асаду, а 
также «связанные с химоружием», — заявила 
Хейли.

Подобную угрозу эксперты расценили как 
точечный, а не секторальный удар, неспособ-
ный серьезным образом повредить фондовому 
и валютному рынку, равно как и капитализации 
отечественных холдингов. Падение рублевого 
индекса Московской биржи не достигло 0,7%, 
а долларовый индекс РТС снизился менее 
чем на 0,5%. Банк России увеличил курс дол-
лара с 61,43 до 62,27 рубля, а курс евро — с 
75,75 до 76,84 рубля. Для сравнения: в начале 
апреля, когда Вашингтон разразился новыми 

претензиями в отношении российских ком-
паний, чьи акции котируются на зарубежных 
площадках, курс доллара резко подскочил с 
57,5 до 63 рублей, а евро — с 70 до 80 рублей 
(затем произошла коррекция в пользу нацио-
нальной валюты России). А капитализация ряда 
отечественных холдингов снизилась тогда бо-
лее чем на 50%.

Как полагает замглавы Банка России Ксе-
ния Юдаева, ситуация на российском валютном 
рынке продолжает оставаться стабильной. 
«Волатильность курса рубля не превысила зна-
чений, наблюдавшихся в прошлые периоды 
роста», — отмечает она. Аналогичное мнение 
выразил вице-премьер Аркадий Дворкович, 

отметив, что курс в 62–64 рубля за доллар для 
России не критичен.

Между тем многие эксперты уверены, что 
российская экономика получила лишь передыш-
ку перед готовящимся Вашингтоном мощным 
политическим и экономическим прессингом 
нашей страны и наших торговых партнеров из 
ЕС. По словам ведущего аналитика AMarkets 
Артема Деева, в отличие от технических огра-
ничений (запрета на поставку оборудования и 
инвестиций в российские проекты) очередной 
выпад Госдепа США в сторону России грозит 
оказать долгосрочный эффект и подейство-
вать с некоторой отсрочкой. «В перспективе 
полутора-двух лет европейцы могут частично 

переориентироваться на закупку американских 
энергоресурсов и снизить импорт российского 
сырья. Вслед за добывающими и перерабаты-
вающими компаниями пострадают автопром, 
угольный сектор, производители удобрений 
и нефтегазохимической продукции. Им могут 
запретить не только импорт оборудования, 
но и другие торговые операции», — полагает 
Деев.

Ряд экспертов считают, что посредством 
санкций американцы попутно устраняют своих 
внешних конкурентов в борьбе за те или иные 
рынки. «Металлургический сектор, россий-
ские компании которого пострадали в первую 
очередь, стал отличным примером протек-
тората Вашингтона. Теперь настала очередь 
оборонной промышленности, развитие экс-
портного потенциала которой в нашей стране 
идет внушительными темпами», — предупре-
ждает финансовый аналитик FxPro Александр 
Купцикевич.

По его мнению, грядущая российско-
американская санкционная конфронтация 
затронет добывающие предприятия, уже об-
ладающие контрактами на работу в Сирии либо 
рассчитывающие заключить сделки на подобные 
операции. Поскольку сырьевые гиганты являют-
ся главными донорами российского бюджета, 
снижение их выручки станет причиной падения 
доходов всей России. Отказ от контрактов в 
оборонной промышленности усилит отрица-
тельное воздействие на экономику в целом. «В 
ближайшие недели стоимость доллара может 
подняться выше 65 рублей, а евро — выше 80 
рублей. Такая тенденция вернет экономику к 
стагнации», — считает Купцикевич.

«Очевидно, что доллар начал движение к 
курсу выше 70 рублей. Не исключено, что ЦБ 
придется поднять ключевую ставку, поэтому 
существует риск разгона инфляции выше 5%. 
Остается надеяться, что поддержку российской 
экономике окажут цены на нефть, которые в 
связи с эскалацией обстановки на Ближнем 
Востоке не упадут ниже $70 за баррель, а воз-
можно, вырастут до диапазона $75–80», — про-
гнозирует Деев.

   Николай ВАРДУЛЬ

САНКЦИИ ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
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Новые угрозы Вашингтона разгонят инфляцию  
в России до 5%
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ 5
«Так было в России с далеких 
времен: чем выше давление, 
тем крепче бетон...» Результат 
президентских выборов вроде 
бы подтверждает зажигательные 
вирши Газманова. Как и публичная 
реакция нашего истеблишмента 
на появление американского 
«кремлевского доклада», 
ужесточение санкционного режима 
и перспективу новых санкций. 
Между тем ссылка на исторический 
опыт — пожалуй, самое слабое 
место в аргументации патриотов-
оптимистов. 

«Составители доклада думали, что внесен-
ные в него люди расстроятся, придут к амери-
канцам и скажут: «Да, мы с вами, давайте вме-
сте свергнем Путина», — поделился, к примеру, 
бодрым настроем с газетой The Washington Post 
глава госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов. — 
Наоборот, получился отрицательный эффект. 
Все фигуранты списка теперь поддерживают 
Путина». О переживаниях фигурантов Чемезов 
знает не понаслышке: сам один из них. И говорит, 
похоже, искренне. Нет ни малейших оснований 
подозревать, что человек кривит душой. Однако 
столь же безосновательно считать его слова еди-
нодушным мнением «списочников». Чужая душа, 
как известно, потемки — это во-первых. 

А во-вторых, главные испытания впереди. 
План «Анаконда», как в экспертных кругах иногда 
называют стратегию наших геополитических 
противников, находится в самом начале своей 
реализации, и, следовательно, выводы в духе 
«ничего они нам не сделают» явно преждевре-
менны. Характерный пример такого оптимизма — 
недавнее интервью «МК» известного российского 
социолога, специалиста по элитам Александра 
Дуки: «Если западные политики действительно 
рассчитывают с помощью санкций добиться сме-
ны власти, то, думаю, они сильно заблуждаются. 
История России уже неоднократно доказывала, 
что давление извне лишь усиливает внутреннюю 
консолидацию».

История страны убеждает, увы, как раз в 
обратном — резкое повышение внешнего дав-
ления неизменно приводило к тому, что «бетон» 
начинал ломаться и крошиться. Причем первые 
трещинки, как правило, бежали с самого верха 
властной пирамиды. В качестве подтверждения 
приведем несколько избранных мест из летописи 
бурного ХХ века.

«Весь высший класс был 
недоволен и ожесточен»
«Вы внутреннее положение России не знаете. 

Чтобы удержать революцию, нам нужна малень-
кая победоносная война». Таков, согласно вос-
поминаниям Сергея Витте, был ответ министра 
внутренних дел Российской империи Вячеслава 
Плеве на упреки одного из коллег-чиновников в 
том, что тот жаждет конфликта с Японией. Русско-
японская война — первое серьезное испытание 
на прочность из выпавших на долю нашей держа-
вы в минувшем столетии. И, как свидетельствует 
приведенный диалог, подошла к нему в далеко 
не сплоченном состоянии в том числе — и даже 
прежде всего — правящая элита. 

Для справки: Сергей Юльевич Витте — одна 
из ключевых фигур той эпохи. Накануне и в ходе 
войны с Японией занимал пост председателя 
комитета министров. В 1905-м стал премье-
ром, через год ушел в отставку. Мемуары Витте, 
опубликованные уже после его смерти, — цен-
нейший, пусть и весьма пристрастный источник 
информации о том, чем жил и дышал в те годы 
олимп власти.

По мнению самого Витте, столкновения с 
японцами можно и должно было избежать: «Если 
бы в это время Россия не делала приготовления 
к войне, то Япония могла бы не беспокоиться». 
Той же точки зрения придерживался ряд его 
коллег по правительству, которых Витте называет 
«ответственными министрами». В современных 
терминах эту группу можно назвать либеральным 
крылом власти. Причем, как и сегодня, вольте-
рьянство этих сановников и, соответственно, 
их разногласия с противоположным, консерва-
тивным лагерем проявлялись первоначально 
не столько в политике, сколько во взглядах на 
экономику.

Одним из поводов для спора было привле-
чение в страну иностранных инвестиций. По 
словам Витте, представители охранительного 
лагеря не возражали против зарубежных капи-
талов как таковых, но «наивно желали, чтобы... 
распоряжались этими деньгами россияне, и рас-
поряжались... со свойственным русским дельцам 
новейшей формации денежным распутством». 
Немало копий было сломано вокруг казны. Витте 
гордился, и не без основания, тем состоянием, 
в которое пришли финансы страны за время его 
пребывания на посту главы Минфина: постоянное 
превышение доходов над расходами давало 
возможность «держать свободную наличность... 
в значительных размерах, доходивших до не-
скольких сот миллионов рублей». Но эта копилка, 
сетует Витте, служила «предметом постоянной 
критики»: оппоненты доказывали, что «лучше эту 
свободную наличность употреблять на произво-
дительные цели». Ничего не напоминает? 

Кстати, доводы, приводимые этим предте-
чей Алексея Кудрина, тоже звучат на удивление 
современно. Необходимость стабфонда Витте 
обосновывал, во-первых, большой внешней за-
долженностью страны: «Необходимо держать 
такой резерв, который при неблагоприятных 
обстоятельствах мог бы остановить паниче-
ское движение русских фондов, находящихся за 
границей». А во-вторых, сырьевым характером 
экономики: «Когда главный источник богатства 
страны — земледелие — находится в зависи-
мости от стихии, является необходимым всегда 
иметь в резерве значительные суммы на случай 
неурожаев».

Короче говоря, обитателям властного олим-
па было о чем дискутировать и в мирное время. 
И внешняя угроза лишь усилила раздор. Чинов-
ников и генералов, ратовавших за расширение 

«русского мира» за счет дальневосточных тер-
риторий, Витте называет не иначе как «бандой 
политических аферистов», «сворою, которая 
тащила государя на войну». Ну а после нача-
ла военных действий ситуация, как известно, 
и вовсе пошла вразнос. Оправдались не на-
дежды силового блока, а опасения системных 
либералов: война оказалась не маленькой и 
не победоносной и не удержала, а, наоборот, 
спровоцировала революцию. Говоря словами 
Витте, «Россия сошла с ума». 

Смута, растущая «по мере наших постыдных 
неудач на Дальнем Востоке», поразила, подчер-
кивал сановник, все слои общества, не исключая 
самую верхушку: «Весь высший класс был недо-
волен и ожесточен; земские и городские деятели 
уже давно заявили: «спасение лишь в Конститу-
ции»; торгово-промышленный класс, богатые 
люди стали на сторону земцев... некоторые из 
них (Морозов, Четвериков, вдова Терещенко) 
производили большие денежные пожертвования 
не только для поддержки освободительного 
движения, но прямо на революцию... чиновники, 
видя близко многие порядки в канцеляриях и 
систему протекции, развитую в царствование 
Николая II до гигантских размеров, стали против 
режима, которому служили...»

Впрочем, от крайне правого, реакционно-
го лагеря, номинальных защитников царской 
власти, исходила ничуть не меньшая угроза для 
престола. «Многие из них хуже революционеров 
поносили Государя Императора и даже доходили 
до того, что строили глупейшие и подлейшие 
планы о возведении на престол других лиц, на-
пример Великого Князя Дмитрия Павловича с 
регентшей Великой Княгиней Елизаветой Фе-
доровной, — свидетельствует Витте. — А не-
которые черносотенцы не стеснялись в своем 
кружке выражать желание видеть на престоле 
тупоумную дубину, князя Щербатова». 

Ценой больших жертв и невероятного на-
пряжения сил, ценой позорного мира с японцами 
и серьезных уступок противникам власти, ценой, 
наконец, изменения государственного строя — 
абсолютная монархия превратилась в монархию 
дуалистическую, полуконституционную — ре-
волюцию удалось обуздать. Однако ни одно из 
существовавших на момент ее начала противо-
речий не было устранено. Низы по-прежнему 
не хотели, а верхи не могли по-старому. Да и 
по-новому тоже. Неустойчивое равновесие под-
держивалось военно-полицейскими мерами и 
тем, что сегодня назвали бы «электоральными 
манипуляциями». Правда, тогда они были совер-
шенно легальными: согласно закону о выборах, 
принятому в 1907 году, один голос помещика, 
главной опоры режима, «весил» столько же, 
сколько 4 голоса представителей буржуазии, 
260 — крестьян, 534 — рабочих...

По метком у выра жению ли дера 
Конституционно-демократической партии Павла 
Милюкова, «кое-как сколоченный государствен-
ный воз скрипел до первого толчка».

«Кругом измена 
и трусость и обман»
Именно со знаменитой речи Милюкова, 

произнесенной с думской трибуны 1 (14) ноя-
бря 1916 года, большинство историков ведут 
отчет событий следующей, Февральской рево-
люции, разразившейся посреди Первой миро-
вой войны. В этом выступлении предводитель 
конституционных демократов заявил о потере 
обществом «веры в то, что эта власть может 
привести к победе». И фактически предъявил 
правительству обвинение — ничем, впрочем, 
не подкрепленное — в национальной измене, «в 
желании подготовить путь к сепаратному миру» с 
немцами и их союзниками. «Речь Милюкова была 
грубовата, но сильная, — писал в своем дневнике 
Василий Шульгин, один из лидеров тогдашних 
думских правых. — А главное, она совершенно 
соответствует настроению России».

Что касается всей России, Шульгин, пожалуй, 
погорячился. Если бы в те времена существовали 
социологические службы, то они, конечно, за-
фиксировали бы некоторое проседание рейтинга 
главы государства: тяжелые военные поражения 
весны–лета 1915 года не могли пройти даром 
для авторитета власти. Тем не менее Николай 
II, безусловно, оставался самым популярным 
политиком в стране. Вот, например, как описы-
вает в своих мемуарах Александр Спиридович, 
начальник императорской дворцовой охраны, 
посещение царем действующей армии в разгар 
войны: «Кто не мог дотянуться до автомобиля, тот 
просто тянулся руками к Государю, ловили руку 
Государя, целовали ее, дотрагивались до пальто, 
гладили его. «Родимый, родненький, кормилец 
наш, царь-батюшка», слышалось со всех сторон, 
а издали неслось могучее «ур-ра-а!», ревел весь 
корпус. Картина незабываемая».

Не жаловалась на отсутствие народной люб-
ви и царица. Спиридович оставил подробное 
описание поездки Александры Федоровны в 
Новгород, состоявшейся 11 (24) декабря 1916 
года, то есть всего за пару месяцев до револю-
ции: «На пути автомобиль застрял в снегу. Толпа 
бросилась к Царице. Хватали за руки, целовали, 
плакали. Пожилые крестили автомобиль. Крести-
лись, глядя на Царицу... Она была в восторге от 
посещения Новгорода, от всего того, что видела, 
слышала и перечувствовала. «Я вам говорила, — 
повторяла она близким, — что народ нас любит. 
Против нас интригует только высшее общество 
и Петербург».

Императрица в принципе не обманывалась 
в своих ощущениях. Вот только не могла или 
не хотела понять, что от верноподданичества 
провинции толку царствующей чете не было 
практически никакого. При тогдашней сверхцен-
трализованной системе власти — а в основных 
своих чертах она сохранилась и по настоящее 
время — все определяли настроения в центре, 
в столицах империи. И не столько в хижинах, на 
рабочих окраинах, сколько во дворцах. 

«Трон Романовых пал не под напором 
предтеч Советов или же юношей-бомбистов, 
но носителей аристократических фамилий и 
придворных знати, банкиров, издателей, ад-
вокатов, профессоров и других общественных 
деятелей, живших щедротами Империи, — писал 
о причинах революции великий князь Александр 
Михайлович, двоюродный дядя императора. — 
Царь сумел бы удовлетворить нужды русских 
рабочих и крестьян; полиция справилась бы с 
террористами! Но было совершенно напрасным 
трудом пытаться угодить многочисленным пре-
тендентам в министры, революционерам, запи-
санным в шестую Книгу российского дворянства, 
и оппозиционным бюрократам, воспитанным в 
русских университетах...» 

Полны примеров нелояльности высшей зна-
ти и воспоминания Александра Спиридовича. В 
сентябре 1916 года в политических кругах «стали 
открыто говорить о необходимости государ-
ственного переворота», свидетельствует главный 
царский охранник. «Говорили, что так дальше 
продолжаться не может. Необходимо назначение 
регента. Последним называли Великого князя 
Николая Николаевича». Речь идет о другом зна-
менитом двоюродном дяде последнего русского 
царя. С начала Мировой войны и по август 1915 
года Николай Николаевич являлся верховным 
главнокомандующим сухопутными и морскими 
силами Российской империи. Но после того как 
Николай II решил лично вступить в командование 
армией, дядюшка был смещен с этого поста и 

назначен наместником Кавказа. 
По информации Спиридовича, 1 (14) января 

1917 года «оппозиционные заговорщики» во главе 
с князем Георгием Львовым — через два месяца 
он станет главой Временного правительства — 
официально предложили Николаю Николаевичу 
принять царскую корону. Деликатная миссия 
была поручена тифлисскому городскому голове 
Александру Хатисову. В детали этой истории 
Спиридовича, по его словам, посвятил сам Ха-
тисов — когда оба уже находились в эмиграции. 
Посланец заговорщиков очень волновался в 
ожидании аудиенции. Боялся, что великий князь, 
поняв, чего от него хотят, тотчас прикажет аре-
стовать эмиссара заговорщиков. 

Но Николай Николаевич спокойно выслушал 
доклад Хатисова, не выказав ни удивления, ни 
протеста «против проекта низвержения цар-
ствующего Императора». Предусматривавшего, 
что государя принудят отречься — и за себя, и за 
сына — и покинуть страну, а императрица будет 
либо заключена в монастырь, либо также выслана 
за границу. Кавказский наместник взял два дня 
на размышление, а потом заявил Хатисову, что 
решил отказаться от участия в «предложенном 
деле». Но не по этическим соображениям, не по-
тому, что «дело» ему претило, а лишь потому, что 
переворот не встретил бы, по мнению великого 
князя, понимания у «мужика и солдата». 

После этого, пишет глава службы царской 
безопасности, заговорщицкий центр «остано-
вился на замещении престола наследником 
Алексеем Николаевичем при регенте Михаиле 
Александровиче», брате императора. Именно 
этому сценарию и следовали заговорщики в 
ходе разразившейся вскоре революции. И в 
значительной его части он, как видим, был реа-
лизован. Но отказ императора возложить корону 
на сына и нерешительность его брата сорвали 
план превращения империи в парламентскую 
монархию. Что, по сути, предопределило крах 
государства.

Осуществленный сценарий свержения был, 
между прочим, далеко не самым брутальным 
из обсуждавшихся. «О дворцовом перевороте 
говорили открыто, — писал в своих мемуарах тог-
дашний британский посол в Петрограде Джордж 
Бьюкенен, — и на обеде в посольстве один мой 
русский друг, который занимал высокий пост в 
правительстве, заявил, что это сводилось про-
сто к тому, будут ли убиты царь и императрица 
вместе или только последняя».

Но больше всего, конечно, 
изумляет то, что планам за-
говорщиков сочувство-
вало немало членов 
императорского 
дома, родственни-
ков царя. Тот же 
Николай Нико-
лаевич хоть и 
отказался от 
участия в за-
говоре, но 
не принял 
никаких 
мер по его 
пресече-
нию. Даже 
«никакого 
предупре-
ждения Его 
Величеству 
не сделал», 
возмущался 
Спиридович. 
«Элемент изме-
ны Монарху... в 
поведении Великого 
Князя был налицо уже 
в тот момент, — считал 
царский охранник. — Эта 
измена... претворится в реаль-
ное действие ровно через два месяца; 
она подтолкнет на измену еще некоторых глав-
нокомандующих армиями и сыграет главную 
роль в решении Императора Николая II отречься 
от престола». Судя по всему, имеются в виду 
телеграммы, направленные императору выс-
шими военачальниками 2 (15 марта) 1917 года, 
в которых те «всеподданнейше просили» царя 
отказаться от трона «во имя спасения Родины 
и династии». 

«Я побежал в вагон государя, — вспоминал 
дворцовый комендант Владимир Воейков, — 
без доклада вошел в его отделение и спросил: 
«Неужели верно то, что говорит граф: что Ваше 
Величество подписали отречение?»... На это 
государь ответил мне, передавая лежащую у него 
на столе пачку телеграмм: «Что мне оставалось 
делать, когда все мне изменили? Первый Никола-
ша... Читайте». На следующий день отрекшийся 
император записал в своем дневнике: «В час ночи 
уехал из Пскова с тяжелым чувством пережитого. 
Кругом измена и трусость и обман!»

«У большевиков земля 
дрожит под ногами»
Новые хозяева земли русской, пришедшие 

к власти в октябре 1917 года, во многом учли 
ошибки своих предшественников. Они твердо 
следовали формуле, выработанной их вождем 
еще в 1900 году, на заре партстроительства: 
«Прежде чем объединяться и для того чтобы 
объединиться, мы должны сначала решитель-
но и определенно размежеваться. Иначе наше 
объединение было бы лишь фикцией, прикры-
вающей существующий разброд». Такой дис-
циплины, которую Ленину и его преемникам 
удалось навести сперва в правящей партии, а 
потом и во всей державе, история еще не знала. 
Тем не менее полностью решить проблему «раз-
брода» не смогли даже они. И, как и во времена 
до исторического материализма, с наибольшей 
остротой она проявлялась в моменты зашкали-
вавшего внешнего давления.

Первый из таких кейсов датируется концом 
февраля — началом марта 1918 года. Речь идет 
о германо-австрийском наступлении, последо-
вавшем после отказа советской делегации на 
переговорах в Брест-Литовске принять предло-
женные Берлином и Веной условия сепаратного 
мира. Большая часть большевистского руковод-
ства выступила тогда против своего лидера, 
настаивавшего на заключении мира на любых 
условиях. Председатель Совнаркома пошел ва-
банк, пообещав уйти в отставку, если его точка 
зрения не найдет поддержки у соратников. Угроза 
подействовала: Ленину удалось продавить свою 
позицию. Но на этом история раскола не закон-
чилась. В марте 1918 года в знак протеста против 
Брестского мира из правительства вышли левые 
эсеры — главные и единственные политические 
союзники большевиков. А еще через несколько 
месяцев они подняли вооруженное восстание, 
едва не увенчавшееся успехом. 

С тех пор большевики ни с кем властью не 
делились. Да и у себя подобного разгула де-
мократии больше не допускали. Решительно 
размежевавшись и разобравшись с врагами 
за пределами партии, ленинцы-сталинцы при-
нялись за чистку собственных рядов. И к концу 
1930-х добились такой кристальной, стериль-
ной чистоты, что даже разоблаченные «подлые 
предатели» перед расстрелом выкрикивали 
здравицы любимой партии и ее вождю. Короче 
говоря, следующую «внешнюю проверку» на вы-
живаемость — Великую Отечественную войну — 
правящая команда встретила сплоченной как 
никогда. Чего, правда, никак нельзя сказать о 
стране в целом.

«Боже мой, Боже мой! Я не знаю, чего во 
мне больше — ненависти к немцам или раз-
дражения, бешеного, щемящего, смешанного 
с дикой жалостью, к нашему правительству, — 
писала в сентябре 1941 года в своем дневнике 
ленинградская поэтесса Ольга Берггольц. — Этак 
обосраться! Почти вся Украина у немцев... Может 
быть, мы так позорно воюем не только потому, что 
у нас не хватает техники… не только потому, что 
душит неорганизованность, везде мертвечина, 
везде... кадры помета 37–38 годов, но и потому, 
что люди задолго до войны устали, перестали 
верить, узнали, что им не за что бороться».

И Берггольц была, мягко говоря, не одинока 
в своем мнении. Причем ее оценки были далеко 
не самыми радикальным. «21 июля 1941 г. НКВД 
СССР проинформировал ЦК ВКП(б) (И.В.Сталина) 
и НКИД (В.М.Молотова) о пораженческих на-
строениях некоторых представителей интелли-
генции, — пишет в своей работе «Общественные 
настроения в СССР: июнь–декабрь 1941 г.» исто-
рик Василий Христофоров. — В записке отмеча-
лось, что часть из них с одобрением отзывается 
об успехах германской армии». В документе 
приводятся такие, например, зафиксирован-
ные сексотами высказывания: «У большевиков 
земля дрожит под ногами. Уже на десятый день 
войны мы ощутили всю гнилость существующе-
го режима, весь его позор... За двадцать лет и 
рабочие, и колхозники, и интеллигенция хорошо 
узнали, что такое социализм. Мы не знаем, что 
такое фашизм, но при нём хуже не будет, ибо 
хуже уже быть не может... Каждый ждал минуты, 
которая сейчас наступила, чтобы выявить свое 
отношение к режиму и сделать своим девизом 
измену и сдачу в плен». 

Конечно, такие настроения ни в коем случае 
нельзя считать всеобщими и определяющими. 
Были и другие мысли и чувства. Были защитники 
Брестской крепости, были молодогвардейцы, 
были Зоя Космодемьянская, Алексей Маресьев, 
были тысячи, десятки, сотни тысяч других героев. 
Собственно, благодаря этому мы и победили в 
той войне. Но победа далась бы намного мень-
шей ценой, если бы на стороне врага не воевали 
сотни тысяч граждан СССР. Согласно новейшим 
исследованиям, не менее 1,2 миллиона. Среди 
них более тысячи командиров Красной армии, 
в том числе по меньшей мере 15 генералов и 
комбригов. Это не считая офицеров и генералов 
из числа белоэмигрантов.

«Как бы ни расценивать это трагическое 
явление и мотивы поступков этих людей, оста-
ется фактом, что граждане СССР, состоявшие 

на военной службе противника, вос-
полнили его безвозвратные по-

тери на Восточном фронте 
на 35–40 процентов, 

или более чем на чет-
верть, — безвоз-

вратные потери, 
понесенные в 

годы войны 
в целом, — 

конста-
тирует 
историк 
Кирилл 
Алексан-
дров. — 
Трудно 
оспо-
рить те-
зис не-

мецкого 
военного 

историка 
Пфеффера, 

назвавшего 
помощь и уча-

стие советского 
населения важ-

ными условиями, 
определявшими для 

вермахта возможность 
вести боевые действия на 

Восточном фронте в течение дли-
тельного времени... Ни в одной войне, кото-
рую вела Российская империя, не было ничего 
подобного».

По мнению Александрова, причины массо-
вого коллаборационизма следует искать в осо-
бенностях советской государственной системы: 
«Многие человеческие поступки и поведение в 
годы войны были следствием не прекращав-
шейся с 1917 года гражданской войны, террора 
и репрессий, коллективизации, искусственного 
голода, ежовщины, создания в государствен-
ном масштабе системы принудительного труда, 
физического уничтожения большевиками са-
мой крупной поместной православной церкви 
в мире». 

Иначе говоря, политика, обеспечивавшая 
стопроцентную лояльность и сплоченность рядов 
в условиях стопроцентного контроля над людьми 
и территорией — то есть в атмосфере тоталь-
ного страха, — в случае ослабления или потери 
контроля давала прямо противоположный, раз-
рушительный эффект. Чем туже закручивались 
гайки «до», тем более быстрым было разложе-
ние «после». Конечным итогом такой политики 
явилось полное крушение СССР: благополучно 
пережив все выпавшие на ее долю мятежи и 
войны, советская система не выдержала попытки 
переделать ее в «социализм с человеческим 
лицом». Кончился страх — приказало долго жить 
и основанное на страхе государство.

«Свергнуть тоталитарный 
режим с помощью 
тоталитарной партии»
Начало финальной главы в истории СССР 

также совпало с обострением внешнеполитиче-
ского конфликта — с наиболее горячей фазой «хо-
лодной войны». И это тоже, разумеется, не было 
случайностью: именно этот конфликт, в котором 
Советский Союз начал нести ощутимые потери, 
и обеспечил приход к власти реформаторского 

крыла партии во главе с Горбачевым. Неплохое 
представление о настроениях, царивших на из-
лете «застоя» в коридорах власти — по крайней 
мере, в значительной части этих коридоров, — 
дает дневник Анатолия Черняева (в то время — 
сотрудник международного отдела ЦК КПСС, 
с 1986 года — помощник Михаила Горбачева), 
опубликованный много лет спустя.

«Афганистан как язва разъедает обществен-
ное сознание и международную жизнь, — писал 
Черняев в 1980 году. — В народе поносят эту 
никому не понятную интернационалистическую 
акцию на фоне, фигурально выражаясь, того, что 
«жрать нечего»... Положение хуже, чем во время 
войны, так как тогда приходилось снабжать толь-
ко города, а теперь и деревню. Отовсюду идут 
требования и просьбы ввести карточки, но это 
невозможно сделать не только по соображениям 
политическим, но и потому, что на это не хватит 
продуктов...» А затем и вовсе крамольная мысль: 
«Маразм всей структуры, механизма верхотуры 
власти, в связи с маразмом самой ее верхушки и 
почти 75-летним средним возрастом всех осталь-
ных элементов верхотуры — становится опасным 
уже для существования государства, а не только 
для его престижа. А выхода нет никакого». 

Выход, однако, обнаружился очень скоро: 
кремлевские старцы стали один за другим ухо-
дить в мир иной, расчищая дорогу новому поко-
лению политиков. И практически каждая из этих 
смертей сопровождалась упорными слухами о 
том, что человеку «помогли» расстаться с жизнью. 
Причем слухи, уточним, циркулировали в самой 
властной элите. Даже если дым был без огня — 
а иное пока не доказано, — такая молва уже сама 
по себе много говорит об «их нравах». За унылыми 
кулисами политической сцены кипели поистине 
шекспировские страсти. Шла яростная борьба 
за власть без правил и без пощады.

Некоторые из этих слухов, возможно, не так 
уж и преувеличены. Так, по словам зятя Михаила 
Суслова — члена-корреспондента РАН Леонида 
Сумарокова, «у семьи остались невыясненные 
вопросы, связанные с загадочной смертью Ми-
хаила Андреевича». В изложении Сумарокова 
дело было так. В январе 1982 года второй человек 
во властной иерархии брежневской эпохи — а по 
мнению многих, де-факто первый — лег в ЦКБ 
на плановое обследование. На госпитализации 
настоял Евгений Чазов, начальник 4-го главного 
управления при Минздраве: сам Суслов ложиться 
не хотел, как мог противился этому. Диспансе-
ризация не выявила никаких особых проблем, 
Суслов готовился к выписке. Но накануне выхода 
из больницы, 21 января, лечащий врач Лев Кума-
чев дал ему какое-то новое сильнодействующее 
лекарство. «Убей меня бог, если поверю, что сам 
проявил такую личную инициативу!» — воскли-
цает Сумароков.

Вечером во время просмотра телепере-
дачи Суслов внезапно почувствовал себя пло-
хо, потерял сознание — больше оно к нему не 
возвращалось — и через три дня скончался. 
А вскоре, через считаные недели, при загадочных 
обстоятельствах погибает доктор Кумачев. Еще 
один любопытный факт, на который указывает 
родственник «серого кардинала»: в день приема 
Сусловым злополучной таблетки была полностью 
заменена его охрана. В общем, можно согласить-
ся с Сумароковым: вопросы и впрямь имеются. 
Подозрительной считал смерть Суслова и «ар-
хитектор перестройки» Александр Яковлев (во 
второй половине 1980-х — член политбюро и 
секретарь ЦК КПСС, отвечавший за идеологию): 
«Он очень мешал Андропову, который рвался к 
власти, Суслов не любил его и никогда бы не 
допустил избрания Андропова генеральным 
секретарем. Так что исключать того, что ему 
помогли умереть, нельзя». 

Яковлев называл Андропова «состоявшимся 
Берия», которому удалось то, чего боялись Ленин 
и Сталин: «Впервые с 1917 года власть в стране 
захватил шеф тайной полиции». У «тайной по-
лиции», однако, были свои претензии к Яковлеву. 
Владимир Крючков, председатель КГБ СССР 
в 1988–1991 годах, в своих выступлениях и мемуа-
рах разоблачал «архитектора перестройки» как 
«агента влияния» Запада — а возможно, и просто 
агента спецслужб, — разваливавшего страну 
по заданию «хозяев». «Да, я агент, — признался 
Александр Николаевич в беседе с обозревате-
лем «МК», состоявшейся незадолго до кончины 
Яковлева. — Но агент свободы, а не ЦРУ. В свое 
время я добился рассмотрения этого вопроса 
прокуратурой: они больше трех месяцев изучали 
вопрос, лазили по архивам внешней разведки и 
дали в конце концов документ, подтверждающий, 
что все это мерзопакостная ложь». 

Однако своей причастности к «подрывной 
работе» — к разложению и демонтажу коммуни-
стической системы — Яковлев отнюдь не отрицал. 
Как и то, что действовал осознанно и целенаправ-
ленно. По его словам, антикоммунистом он стал 
задолго до перестройки: переломным моментом 
в эволюции взглядов послужил XX съезд. «Но я 
не хотел выдавать себя, — рассказывал Яковлев 
автору этих строк. — Почему? К этому времени 
я пришел к убеждению, что при всей самоот-
верженности и благородстве диссидентского 
движения ничего из него не выйдет. Я понимал, 
что свергнуть тоталитарный режим можно только 
с помощью тоталитарной партии — опираясь 
на первых порах на ее дисциплину, а затем на 
ее протестное, реформаторское крыло, кото-
рое будет становиться все мощнее. Так и было 
сделано».

События весны 1985 года, связанные с 
приходом к власти Горбачева и его сторонни-
ков, Яковлев называет «мартовско-апрельской 
демократической революцией». «Ближайшее 
окружение усопшего Черненко (Константин Усти-
нович ушел из жизни 10 марта 1985-го. — «МК») 
уже готовило речи и политическую программу 
для другого человека — Виктора Гришина, — 
вспоминал «архитектор перестройки». — Однако 
жизнь потекла по другому руслу». И в лагере 
«контрреволюционеров» в принципе подтверж-
дали эту версию. Хотя давали случившемуся, 
естественно, иную оценку. «Громыко перешел 
на сторону Горбачева, а соратникам Горбачева 
удалось феноменально быстро — за двадцать 
часов после смерти Черненко — собрать пле-
нум, — вспоминал Вадим Печенев, помощник 
Константина Черненко. — Военные обеспечили 
переброску членов ЦК армейскими самолетами. 
По сути, это было маленьким государственным 
переворотом».

На дворе — весна 2018-го. Не хочется 
впадать в мистику, но это время года является 
поистине роковым для приверженцев старых 
порядков. Свержение царя, смерть Сталина, 
приход к власти Горбачева — март, март, март... 
А когда-то, кстати, и Цезаря предупреждали: 
«Бойся мартовских ид!» Может быть, конечно, 
просто совпало, но, право, спокойнее было бы, 
если бы президентские выборы проходили в 
каком-то другом месяце. Хотя гарантий от Брута 
это, понятно, не даст. Угроза измены — родовая, 
неизлечимая болезнь любой монократии. Можно 
лишь минимизировать риск. Истории известны 
два способа достижения этой цели: условно 
говоря, сталинский и горбачевский — энергич-
ное закручивание гаек или столь же энергичное 
их раскручивание, усложнение политической 
системы. 

Последний вариант, спору нет, требует нема-
лой осторожности: можно, увлекшись, дораскру-
чиваться до полной разборки государственного 
механизма. Впрочем, сталинская схема связана 
все-таки со значительно большими издержками. 
И не только для страны, но и для самого правите-
ля. Умирать в луже собственной мочи, в то время 
как «верные» соратники, вмиг утратив интерес и 
пиетет к «великому вождю», самозабвенно делят 
власть... Финал, согласитесь, на любителя.

Андрей КАМАКИН.

История страны предупреждает: обострение 
внешнего конфликта пагубно отражается 
на внутриполитической стабильности

АНАТОМИЯ ИЗМЕНЫ
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Оглашение Послания Президента 
Федеральному собранию. Москва, 
Центральный выставочный зал 
«Манеж», 1 марта 2018 года.

Русский плакат начала 
Русско-японской войны.

Михаил Горбачев 
у Бранденбургских ворот за три 
года до падения Берлинской 
стены. Восточный Берлин,  
1986 год.
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ЭХО ТРАГЕДИИ ГОРОД

На Новой сцене 
Большого театра 
«Золотая маска» объ-
явила свой вердикт. 
Пожалуй, впервые за 
годы существования 
национальной теа-
тральной премии теа-
тральный народ про-
явил не свойственную 
ему сплоченность, но 
при этом обнажился 
конфликт интересов 
искусства и политики 
внутри самого сообще-
ства. С подробностями 
с церемонии вручения 
«ЗМ» — обозреватель «МК».

Устроители церемонии не обманули — 
уложились в обещанные два с половиной 
часа. Режиссер Нина Чусова вместе с худож-
ником Галиной Солодовниковой предложили 
искушенной театральной публике переме-
ститься в будущее, поэтому в оформлении 
присутствовало нечто футуристическое, 
естественно, компьютерное, а костюмы ве-
дущих и статистов, точно как у гостей из бу-
дущего, — что-то инопланетно-космическое. 
К живому звуку добавлен автоматический — 
от голосовой помощницы, но не Сири, как в 
«Айфоне», а некой Нелины. Она мило «жур-
чит», просвещая профессионалов по части 
разных театральных жанров: что такое мю-
зикл, оперетта, драма. Но не в ней дело.

Церемонию ведут Юлия Хлынина из Теа-
тра им. Моссовета и Егор Корешков, теперь 
уже не просто сценическая пара — пресса 
пишет: Егор сделал Юлии предложение и 
подарил аж целое кольцо. Но к «Золотой 
маске» это также не относится. 

Открывая церемонию, ее гендиректор и 
опытный менеджер Мария Ревякина помимо 
дежурных благодарностей всем (эксперты, 
жюри, спонсоры) напоминает о беде в теа-
тральном сообществе — о фигурантах дела 
«Седьмой студии» Кирилле Серебренникове, 
Алексее Малобродском, Юрии Итине и Софье 
Апфельбаум. В таком составе это прозвучит 
на «Маске» всего один раз. Чем дальше, тем 
чаще будут называть только трех — без Юрия 
Итина и непонятно почему. Про бухгалтера 
Масляеву не вспомнят вообще, очевидно, 
потому, что она, согласившись сотрудничать 
со следствием, достаточно быстро поменяла 
камеру на съемную квартиру, где проживала 
до ареста. Впрочем, бухгалтер — фигура 
цифры, а не искусства.

Объявление результатов идет очень 
быстро — по 17–20 минут уходит на каждый 
раздел. Из ответных речей счастливых обла-
дателей «Маски» составляется рейтинг. Не-
посредственная реакция: «Мамочка, теперь у 
тебя будет висеть это!» (Анастасия Лебедева, 
роль Манке в спектакле «Барабаны в ночи», 
Театр им. Пушкина). Самая краткая речь у 
Алексея Франдетти, режиссера лучшего 
мюзикла («Суини Тодд, маньяк-цирюльник с 
Флит-стрит», Таганка). Самая тихая — у по-
становочной команды «Чук и Гек» (Алексан-
дринка, Санкт-Петербург), предложившей 
вместо ответного слова 30 секунд тишины. 
Самая трогательная — от дирижера Теодора 
Курентзиса («Золушка», Театр оперы и балета 
им. П.И.Чайковского, Пермь).

— «Маска» принесла мне счастье и 
несчастье одновременно. Когда я получал 
свою первую «Маску», в этот день внезапно 
умер мой отец. И я хочу посвятить эту «Ма-
ску» моему отцу. Он научил меня по ночам 

слушать музыку и плакать.
Самый востребованный из наших на За-

паде режиссер Дмитрий Черняков, напротив, 
был чрезвычайно ироничен, рассказав, что его 
«Маски» (а получал он их не однажды) сейчас 
валяются в книжном шкафу в целлофановом 
пакете. А посему тех, кто останется без «Ма-
ски», он попросил не беспокоиться, то есть 
не расстраиваться.

Его призывам не вняли: артисты, режис-
серы, художники очень расстроились (и не 
могли скрыть этого), оставшись без приза, ко-
нечно, не ради которого они не спали ночами, 
рвали нервы себе и другим или наслаждались 
процессом, но тем не менее на получение 
которого очень рассчитывали. Как бы ни лу-
кавили театральные люди, «Золотая маска» 
была и остается для них самым желанным 
бонусом. 

Так вот без внимания «Маски» остались 
многие работы, которые можно без преувели-
чения назвать шедеврами, или вершинами, или 
поворотными этапами, однако, судя по рас-
кладу 2016–2017 гг., преференции оказались 

не в сфере искусства. Понятно, что, с одной 
стороны, дело «Седьмой студии» внесло свои 
коррективы и не могло не вмешаться. Но если 
отринуть эмоции, то нельзя не согласить-
ся, что «ЗМ» Кириллу Серебренникову и его 

«Гоголь-центру» (три награды) станет знаком 
солидарности не только с ним, но и всеми 
задержанными, чья судьба до сих пор пугает 
неизвестностью. 

С этим не стоит спорить, но — с другой 
стороны — что должны чувствовать и думать 
другие актеры, режиссеры, сделавшие не 
худшие, а может быть, лучшие роли, спектакли 
своей жизни? Например, Дмитрий Бертман, 
«Турандот», в «Геликон-опере» или Юрий 
Бутусов, «Барабаны в ночи», в Пушкинском 
(он, правда, получил за «Дядю Ваню»), или 
Римас Туминас с «Царем Эдипом», или Ти-
мофей Кулябин с «Ивановым». Великолепны 
и «Губернатор» Андрея 
Могучего в БДТ, и «Де-
мократия» Алексея Бо-
родина в РАМТе, и «Ро-
дина электричества» 
Михаила Бычкова из 
Воронежа. Не говоря 
уже о спектаклях про-
винциалов, надежды 
которых имеют со-
всем иные свойства, 
чем их столичных 
коллег.

На этот вопрос 
каждый отвечает 
по-своему и дол-
жен быть честен 
перед собой: го-
ревать ему или не 
роптать, отказав-
шись от претензий 
в пользу тех, кому 
сейчас несладко. 
Но в данном слу-
чае палка точно 
о двух концах, и 
конфликт искус-
ства и политики 
здесь очевиден. 
Собственно, и в ре-
шении судьбы главного приза в драме не по-
следнюю роль сыграл именно политический 
контекст времени. Лучшим спектаклем при-
знана работа Льва Додина и его МДТ «Страх 
Любовь Отчаяние». Текст двух пьес Бертольда 
Брехта, слитых в одну, актуален для любого 
времени и для любой страны, тем более что 
написаны пьесы были в далекие 30-е про-
шлого века. Но, судя по самому спектаклю 
и тому, как он мастеровито сделан, он убеж-
дает только на уровне теории — да, актуально, 
но не более. 

И совсем неожиданно на церемонии воз-
ник memento mori, когда известный художник 
Лариса Ломакина, объявлявшая номинации 
среди, естественно, художников, вдруг попро-
сила присутствующих почтить аплодисмента-
ми память одного большого художника. Надо 
сказать, что не все сразу поняли, о ком речь. 
«Это Олег Павлович Табаков», — напомнила 
Ломакина. И это прозвучало как своевремен-
ное напоминание о действительно чудовищно 
огромной потере в нашем театре.

Марина РАЙКИНА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Екатерина КРЕТОВА, музыкальный 

критик:
— Результаты музыкального раздела 

«Золотой маски» настолько же предсказуемы 
для меня, насколько и шокирующие. И не из-за 
того, что чужой выбор всегда спорен, а пото-
му, что совершенно очевидно: в театральной 
премии рулит политика и идеология. То, что 
Кирилл Серебренников возьмет «Маску» за 

«Чаадского» — эпатажную гриМаску в адрес 
Грибоедова, «МК» безошибочно предсказал 
накануне. Как и то, что награда не достанется 
геликоновской «Турандот» — высокохудоже-
ственному российскому спектаклю, в полной 
мере соответствующему представлениям о 
национальной премии. Однако жюри пред-
почло англо-германского «Билли Бада» — 
продукцию, безусловно, качественную, но 
все же не отечественную. Отдельным призом 
наделили творение под названием Cantos, 
воспевающее личность Эзры Паунда — фа-
шиста, антисемита, безумца, отрекшегося от 
собственного творчества. Но одно решение 
выглядит слишком циничным — неприсужде-

ние «Маски» выда-
ющемуся 
русскому 
музыканту 
Владимиру 
Федосее-
ву, который 
впервые по-
ставил опе-
ру в России 
и сделал это 
прекрасно, 
мастерски 
продирижи-
ровав парти-
турой «Туран-
дот». Но жюри 
предпочло 
Оливера фон 
Донаньи, бес-
спорно, силь-
ного дириже-
ра, но работа 
которого в ека-
теринбургской 
«Пассажирке» 
н е  с р а в н и -
ма с работой 
Федосеева.

Павел ЯЩЕНКОВ, балетный критик:
— Балетные результаты конкурса не в 

первый раз выявили казус: в том случае, если 
жюри не может прийти к единому мнению в 
отношении какого-либо спектакля, «Маску», 
чтоб никому не было обидно, присуждают 
спектаклю, давно уже успевшему снискать 
всеобщее признание и являющемуся класси-
кой жанра. Так случилось и на этот раз: лучшим 
спектаклем в балете признан балет 75-летней 
давности, поставленный любимым хореогра-
фом Адольфа Гитлера, Сержем Лифарем, еще 
во время Второй мировой войны, — «Сюита 
в белом». С того времени спектакль идет в 
почти неизменном виде, и если и было за что 
награждать общепризнанный шедевр XX века 
в 2018 году, так это за исполнение. При этом и 
кандидатура выдвигалась вполне достойная: 
Оксана Кардаш. Тем не менее жюри пред-
почло другую замечательную работу — при-
мы Большого театра Анастасии Сташкевич в 
балете Джерома Роббинса «Клетка» (балет 
1951 года рождения). 

Истинный же и практически безальтер-
нативный лидер «Маски» — балет «Золушка», 
получил лишь три номинации из восьми воз-
можных. Среди них лучшим хореографом 
объявлен постановщик спектакля Алексей 
Мирошниченко. Таким образом, жюри «ЗМ», 
объявив лучшим балетом «Сюиту в белом», 
фактически признало неоспоримые достоин-
ства именно этого совершенно нового спек-
такля, созданного в Пермском театре оперы 
и балета год назад.

Эксперты «МК» неоднозначно оценили 
вручение национальной театральной премии

c 1-й стр.
— Галина, после ареста вы обща-

лись с супругом?
— Нет, свидания не разре-

шают. Мы даже попрощаться не 
успели. 

— На суд вы приходили? 
— Да. Сначала суд хотели сделать закры-

тым, но следователи настояли открыть заседание. 
Поэтому я туда пришла. Чувствовалось давление 
на судью со стороны следователей, потерпевших, 
которые присутствовали в зале. Их было много, 
человек десять. Все они кричали, пытались на-
падать на Сергея, обвиняли его во всем. Он же 
понимал, что все это несправедливо, но ничего 
не мог поделать. 

— Мне показалось, Генин достаточно рез-
ко высказался в адрес потерпевших, когда 
сказал, что они жаждут крови?

— У него сдали нервы. Он же на этом пожаре 
провел двое суток: сначала тушил, потом выносил 
трупы. 

— Вы созванивались в это время? 
— О пожаре я узнала от своей подруги, кото-

рая находилась в тот момент в «Зимней вишне». 
Она вышла из горящего здания одной из первых, 
паники поначалу не было. Ближе к вечеру я из 
новостей по телевизору узнала, что произошло 
страшное. Тогда я написала супругу эсэмэс: «Ты в 
«Зимней вишне?». Он ответил: «Ага». И все. Боль-
ше от него ответов не было. Домой он вернулся 
только во вторник.

— Что-то рассказывал?
— Он был в шоке. Сидел и смотрел в одну 

точку. Когда я спросила про погибших, он бросил 
одно: «Выносили молча». И все. Больше не про-
ронил ни слова. 

— Вы не доставали его расспросами?
— Нет, информацию я получала из СМИ. Сер-

гей так и не вышел из шокового состояния. Пере-
живал за погибших детей. Сильно переживал. Мне 
казалось, что его накрыло чувство вины за то, что 
он не смог спасти их. Уже позже я узнала, что после 
того, как все тела были вынесены из здания, Сергея 
отправили в штаб общаться с родственниками по-
гибших. Его и двух коллег буквально бросили на 
растерзание толпе. Люди накинулись на пожарных, 
которые, как могли, пытались спасти людей. 

— У вас есть дети?
— Общих детей у нас нет. У него дочь и сын от 

предыдущего брака. Девочка учится в 8-м классе, 
парень — первокурсник. 

— Их не затравили в учебных 
заведениях?

— Нет. С ними все в порядке. Сережа души не 
чает в своих детях. Они его обожают, постоянно 
созваниваются, переписываются. Слов нет, как 
они все это переживают. 

 — Правда, что все обвинения в отношении 
Генина строятся на показаниях одного челове-
ка — отца трех погибших девочек, Александра 
Ананьева?

— Да, это так.
— До ареста вы обсуждали этот 

момент?
— Да, у нас было немного времени обсудить 

ситуацию. Я пыталась его успокоить, говорила: 
«Сережа, ты все делал правильно». К нему по-
дошел охранник, который знал помещение, и за 
кем он должен был пойти? За мужчиной, который 
пребывал в шоке, или за сотрудником ТЦ? 

— Правда, что именно Сергей спас мужчи-
ну, которому удалось выбраться из горящего 
кинозала?

— Да, Сергей — единственный пожарный, ко-
торый вытащил человека из огня. Это был Михаил 
Трусов, тот самый, которому удалось выбраться 
из зала через аварийный выход. Муж рассказывал 
мне об этом, радовался, что хоть кого-то удалось 
спасти. Сейчас люди обвиняют его и не понимают, 
что пожарные тогда находились как на войне. По 
словам Сергея, там мог легко обвалиться пол или 
потолок, пока они пытались попасть на 4-й этаж. 
У одного пожарного слетела каска, он чудом не 
убился. 

— После случившегося Сергею потребо-
валась помощь психолога?

— Мы обратились к психологу. У меня не по-
лучилось вывести его из шокового состояния. Ему 
дали направление на лечение, на реабилитацию. 
Но вместо больницы его увезли в СИЗО. 

— С вашим супругом во время тушения 
были еще двое пожарных. Они ведь в деле 
могут стать ключевыми свидетелями. Вы с 
ними общались потом? 

— Они дают показания следователям. Со 
мной они не общались, не звонили. 

— Начальство заступилось за Генина? 
— Все заступались. И начальство тоже. Но 

следователям, видимо, надо было обвинить 
хотя бы одного пожарного. Выбор пал на моего 
супруга. 

— Люди в Сети собрали вам деньги на 

адвоката. Большая сумма получилась? 
— Несколько сотен тысяч удалось собрать. 

Без поддержки народа я бы ни за что не потянула 
услуги адвоката. Не справилась бы. Я ведь не ра-
ботаю, учусь в медколледже. Сергей тоже получал 
смешные деньги. Да и защищать пожарного — дело 
непростое, нужно разбираться в специфике. Такие 
адвокаты дороже стоят. 

Мы связались с адвокатом Сергея Генина, 
Еленой КИСЕЛЕВОЙ: 

 — Такое должностное преступление, как халат-
ность, не может основываться на показаниях одного 
очевидца. Здесь нужно руководствоваться инструк-
цией, которую Генин якобы нарушил. Но, я полагаю, 
нарушения не было. Он действовал в соответствии с 
боевым указом, поэтому отправился за сотрудником 
ТЦ, который повел его по чуть более длинному пути, 
и слушал руководителя тушения пожара, который 
по рации передавал информацию. 

— То есть Генин выбрал действительно 
более длинный путь к очагу возгорания?

— Тот путь на первом этаже оказался чуть 
длиннее. Но на четвертом этаже, где находился 
эпицентр пожара, две лестницы располагались 
на равном удалении от кинозала. Генин не потерял 
ни секунды. Когда он поднялся на четвертый этаж, 
то наткнулся на пострадавшего Трусова, которого 
вынес на себе. В любом случае Сергей смог бы 
спасти только одного человека — у него была одна 
кислородная маска. И еще момент: последний 
телефонный звонок из зала, где находились люди, 
поступил в 16.11. Потом пожарные звонили по этим 
номерам, но никто уже не отвечал. Генин же только 
в это время подъехал к торговому центру. В 16.14 он 
вошел в здание. А в 16.44 пожарным поступил сигнал 
о резком повышении температуры. К этому времени 
там стало опасно находиться даже пожарным в 
спецкостюмах. Спасать уже было некого.

— Какая зарплата у Генина, он ведь рабо-
тает пожарным более 20 лет? 

— Он получает порядка 40 тысяч рублей. У него 
даже собственной квартиры нет, он живет у жены. Он 
сделал все возможное, а на него навесили смерть 
37 человек. Когда я с ним общалась, он уже ска-
зал: «Мне не страшно в СИЗО находиться, но мне 
ужасно обидно, что я сделал все возможное, но 
обстоятельства оказались выше моих возмож-
ностей. Простите, что я выжил». 

Ирина БОБРОВА.

Меньше чем через месяц грядет смена кабинета: останется 
Мединский в качестве министра или нет — большой вопрос, 
пока же он собрал всех культурных боссов на итоговую колле-
гию Минкульта. Вроде бы все как всегда, но с интригой. 

Приятно видеть, как все в кулуарах братаются («вы моя дама 
сердца», «я с тобой сажусь не потому, что ты очаровательный че-
ловек, а просто мест нет»), настроение превосходное, а то ведь в 
иные дни культурные начальники друг с другом сталкиваются лишь 
на похоронах, не поулыбаешься. А тут все понимают — весна, грядут 
перемены, и мощные. Украдкой многие залезают в телефон: уже 
отрубили Телеграм или нет?

Впрочем, не успел зал рассесться, в президиуме появились 
виновники торжества — Владимир Мединский, Георгий Полтавчен-
ко и Ольга Голодец. И сразу с места в карьер: награды деятелям 
в студию! За секунду вручают нагрудные знаки, цветы, дипломы, 
грамоты — Цискаридзе, Кибовскому, министру культуры Чечни и 
многим-многим еще.

— Надо понять, насколько мы продвинулись, — слово берет 
Ольга Голодец, — понятно, что первенство России в культурной 
сфере никто не оспаривает, но донести все это в регионы было нашей 
основной задачей: то есть создание единого культурного поля.

Голодец похвасталась сплошными рекордами за истекший год: 
итак, 40 млн человек посетили российские театры, 125 млн пришли 
в музеи, 54,7 млн посмотрели российские фильмы.

— Это наш абсолютный приоритет — создавать культурное 
поле в российской глубинке, прийти к каждому нашему слушателю 
и зрителю, где бы он ни находился, — продолжает Ольга Юрьев-
на, — мы продвинулись и в законопроектной деятельности: много 
программ реализуется для инвалидов, для людей с ограниченными 
возможностями.

Голодец еще раз анонсировала скорое (в сентябре) открытие 
нового концертного зала в Зарядье: назвав его «одним из лучших в 
мире из числа специализирующихся на классической музыке».

— Мы успешно сотрудничаем со всеми странами мира, несмотря 
на политические реалии, и нам рукоплещут все сцены!

Далее слово берет Мединский.
— Вступление я опускаю и перехожу к конкретике. За послед-

ние 6 лет средняя зарплата в культуре выросла в три раза. Объем 
президентских грантов вырос почти вдвое. В два раза выросло 
количество зрителей, посмотревших российские фильмы, почти 
вдвое выросли сборы.

...Мединский очень уверен в себе, не скромничая, освещает 
свои планы, говоря «в ближайшие три года я сделаю то-то и то-то», 
то есть в отставку абсолютно не собирается.

— Берем театр: доходы федеральных театров выросли на 
120 процентов. То есть люди готовы платить такие деньги... Много 
филармонических залов возрождены при федеральной поддержке. 
Музеи: тут потрясающие цифры по посещаемости, а доходы во-
обще — плюс 125 процентов за пять лет.

...Число посетителей выросло до такой степени, что пришлось 
вводить ограничения. «Богатейте, обогащайтесь», — подчеркнул 
Мединский, комментируя цифры по росту прибыли.

— Мы не будем запрещать нашим музеям повышать цену для 
иностранцев в туристический сезон, — заметил министр, — главное, 
чтобы объекты культуры были доступны для нашего посетителя.

— Что до будущего — это и оснащение музыкальных школ ин-
струментами, и развитие детского туризма, и так далее. Крупнейший 
проект — это создание крупных театрально-музейных кластеров в 
регионах. Поддержка там, куда бизнес не идет, — в малые города 
для развития сети кинопроката.

...Говоря о культурном туризме, Мединский отметил, что надо 
по России путешествовать, а не ехать в другие страны.

В финале министр «поклонился в ноги» пятистам тысячам 
работников культурной сферы по всей стране.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

МУЖ И ЖЕНА — ОДНА ВОЙНА

МЕДИНСКИЙ 
РАЗРЕШИЛ 
МУЗЕЯМ БОГАТЕТЬ
Судя по итоговой коллегии 
Минкульта, министр в отставку  
не собирается

Лев Додин.

Ирина Апексимова.

Юрий Бутусов.

«МАСКИ» РОЗДАНЫ, 
«МАСКИ» СОРВАНЫ
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Алла Демидова.

В воскресенье, 15 апреля, частично 
обрушился жилой дом в Пушкаревом 
переулке: рухнули строительные леса, 
выпала часть кирпичей, а из окон выле-
тели стекла. Ошарашенных жителей со-
седних домов эвакуировали. Предвари-
тельная причина обрушения — работы 
в подвале здания: там хотели сделать 
подземную парковку, а само здание 
превратить в гостиницу. 

Дому по адресу Пушкарев переулок, 12, боль-
ше ста лет: кирпичное здание построили еще в 
1917 году. В 2006-м его расселили, дом не экс-
плуатировался — стоял пустой, в лесах. Однако 
недавно, как рассказывают местные жители, в 
нем снова начались работы — из исторической 
постройки хотели сделать гостиницу. 

— Само здание кирпичное, а внутри — де-
ревянные перекрытия, — рассказывает житель 
соседнего дома Валерий Чураков. — Так вот, 
внутренние перекрытия сломали, а само здание 
обхватили стяжкой. И правильно сделали, иначе 
бы оно все целиком упало.

Накануне обрушения, 14 апреля, рабочие 
копошились в подвале. Очевидцы рассказывают, 
что два дня назад строители пытались укрепить 
фундамент мешками со строительным мусором. 
В ночь с 14 на 15 апреля жители соседнего дома 
слышали треск, который к часу дня перерос в 
грохот — падали кирпичи, вылетали стекла. К 
вечеру рухнули строительные леса, которыми 
был окружен дом. 

Людей из четырех соседних домов — 8, 10 по 
Пушкареву переулку и 9, 11 по Большому Сергиев-
скому переулку — эвакуировали. Как рассказала 
«МК» девушка из дома 8, по квартирам начали 
ходить еще днем, объявляя, что надо «ненадолго 
выйти». К 5 вечера из соседних домов вывели 
всех, и стало понятно, что назад жильцов пока не 
пустят. По словам девушки, им в какой-то момент 
дали зайти в сопровождении сотрудника МЧС и 
забрать самое необходимое — паспорт и одежду 
для их маленького ребенка: «Нам рассказали, 
что у наших домов общий газопровод, и была 
угроза того, что рванет газ. Поэтому всех вывели 
срочно. Мы с мужем не знали, что будут куда-то 
организованно расселять, поэтому сами сняли 
номер на ночь».

«Я мимо прошел — видел, как жители по-
кидали дома без чемоданов, но с домашними 
животными. Очень апокалиптично», — пишет в 
Сети очевидец Филипп Миронов.

Часть жильцов, в частности Валерий Чураков, 
были в тот момент за городом — начался сезон 
«шашлыков». 

— Нам позвонили соседи, сказали, что дома 
делать нечего, — вспоминает мужчина. — Ну мы 
и остались у друзей на даче. В понедельник взяли 
у них чемодан, нас пустили взять хоть какую-
то одежду и документы. Квартиры целы, окна 
целы, только все в пыли. У меня из окна видно, 
что здание накренилось вперед, во двор. Его 
стяжки удержали, иначе бы просто рассыпалось. 
Нам сказали, что до пятницы, 20 апреля, мы в 
квартиры точно не вернемся. Поедем к друзьям 
или в гостиницу.

15 апреля вечером испуганных жителей по-
вели в школу №2054 — рядом, на Трубной ули-
це. Там для них организовали пункт временного 
размещения, а всех нуждающихся отправили в 
гостиницы за счет города. 

— В воскресенье к нам обратились около 
60 человек, — рассказывает сотрудник пункта 
временного размещения. — Мы всех записали 

и разместили по гостиницам. В понедельник 
утром пришли еще три семьи, мы их тоже на 
улице не оставили.

Одна из гостиниц, в которой оказались мо-
сквичи, находится в том же переулке, в минуте 
ходьбы от обрушившегося дома, в двухэтажном 
старом здании. Молодой человек за стойкой 
ресепшена рассказал «МК», что заселение про-
шло «не очень».

— Представьте, на дворе ночь, и в наш не-
большой отель приводят сразу большое коли-
чество гостей, их было около 10 человек. И нам 
надо их оперативно разместить. Сами люди были 
напуганы, взволнованы. В понедельник некоторые 
из них уже сходили за вещами, пришли теперь с 
чемоданами. Но, конечно, мы всех разместили.

...Между тем вокруг дома на следующий 
день после обрушения собрались, кажется, поч-
ти все службы города: Мосгаз, МОЭК, МОЭСК, 
Мосводоканал, Москоллектор, Центр экстренной 
медицинской помощи, МВД, Гормост. Рабочие 
разбирают завалы лесов, обследуют подвал. 
Заммэра по ЖКХ Петр Бирюков объявил, что об-
рушение началось с подвала, где «велись работы 
по углублению и укрупнению фундамента». По его 
словам, все работы велись в соответствии с ре-
гламентом. Здание решили полностью снести.

Любовь КУЛЯБКО.

ЭВАКУАЦИЯ ПОД 
УГРОЗОЙ ВЗРЫВА

Жителей центра Москвы 
спешно переселили  
в гостиницы

Во внутреннем дворе дома 
обрушились строительные леса.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Орех, которым пахнет 
цианистый калий. 4. Марианский желоб в Тихом 
океане. 10. «Реанимация» замерзшего автомо-
бильного двигателя. 11. Счастливый соперник 
Пьеро. 13. Самый жаркий летний месяц. 14. 
Жертва убийства в песне «Запрещенных бара-
банщиков». 15. Проем в стене для двери или 
окна. 16. Глубокая долина с рекой на дне. 18. Чу-
жая мысль, украшающая вашу точку зрения. 20. 
Глупая птица с жирным телом в произведении 
Горького. 22. Развлекательный центр с водными 
горками. 23. Каждый матрос из команды Ясона. 
24. Четкая схема, без которой программист 
не напишет программу. 27. Артиллерийский 
разрывной снаряд, начиненный картечью. 30. 
Артистический «раут». 32. Многолетний режим 
погоды, характерный для данной местности. 34. 
Приобретение краденых вещей. 35. Лосьон или 
аэрозоль для отпугивания комаров. 36. Фасон 
брюк моряка. 38. Солнечный «подзатыльник» 
курортнику без панамки. 39. Итака, которой 
правил Одиссей. 40. Упадок в стране после 
революции. 41. Несколько машин, работающих 
в комплексе. 42. Цветочная композиция родом 
из Японии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белое «жабо» черного кота. 
2. Глупости в голове сумасброда. 3. «Дивизия» 
в армии Древнего Рима. 5. Желторотый отпрыск 
в птичьем гнезде. 6. Водка, разбавляемая тони-
ком. 7. Атака в стиле пиратов. 8. Ученик, в днев-
нике которого «плавают» одни лишь красные 
«лебеди». 9. Толпа статистов на съемочной пло-
щадке. 10. Живой трофей, добытый в бою. 12. 
«Оборотень», купающийся в кювете фотографа. 
17. Каждый «привал» трамвая на маршруте. 
19. Герой, которому поют: «Каравай, каравай, 
кого любишь — выбирай». 20. Выдача чужого 
произведения за свое. 21. Золотая медаль на 
шее олимпийского чемпиона. 25. «Тормоз» 
Блиц из «Зверополиса». 26. Гриб со скользкой 
шляпкой. 27. Копна кудрей на голове деревен-
ского красавца. 28. Светильник перед иконой. 
29. Атмосфера на вечеринке, на которой мухи 
дохнут. 31. Косички по периметру скатерти. 33. 
И неторопливый бег, и мелкая рысь лошади. 34. 
Пенсионер, которому много лет. 37. Небольшой 
сельский домик в швейцарском стиле. 38. Один 
из дефектов русских дорог.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент. 4. Психика. 
10. Плавник. 11. Напиток. 13. Буря. 14. Сумо. 
15. Жесткость. 16. Туника. 18. Яранга. 20. 
Перекур. 22. Крепость. 23. Патронаж. 24. 
Уключина. 27. Кузнечик. 30. Аграрий. 32. Ра-
курс. 34. Лекало. 35. Хриплость. 36. Стог. 38. 
Шкаф. 39. Неудача. 40. Атрибут. 41. Кальмар. 
42. Тачанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суббота. 2. Доля. 3. Неве-
жа. 5. Свинья. 6. Хаос. 7. Ажиотаж. 8. Скатерть. 
9. Эндоскоп. 10. Принтер. 12. Кузница. 17. 
Компьютер. 19. Рукоделие. 20. Пастила. 21. 
Ротозей. 25. Клаксон. 26. Аэроплан. 27. Кар-
бонад. 28. Инфаркт. 29. Простак. 31. Конфета. 
33. Сходка. 34. Льдина. 37. Гель. 38. Шуба.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» И «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»    
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% 

18.05.2018-
20.05.2018

26.05.2018-
13.06.2018

28.06.2018-
09.07.2018

21.07.2018-
30.07.2018
30.07.2018-
10.08.2018

25.08.2018-
04.09.2018

14.06.2018-
28.06.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН  (СОЛЬБА ) - УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ- ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА 
(ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ  -МАНДРОГИ 
- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ(СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА( О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.
«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) 
- УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-
ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА-КАЛЯЗИН 
(СОЛЬБА )- УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА» 
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА, УСТЮЖНА) - ЯРОС-
ЛАВЛЬ  от 5300 р.     

«И ЭТО ДОБРАЯ ПРИМЕТА» ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ   
от  5300 р.  МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МОСКВА

01.06.2018-
03.06.2018 РЕ

КЛ
АМ

А

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

ё
куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

сниму
❑ квартир

 В МОСКВЕ 
т. 8-495-258-02-06

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-903-583-33-15
❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15.
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 8-916-299-45-42
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление! 
т. 8-925-128-25-99

Труп девятнадцатилетней Илоны Кар-
гополовой нашли 25 февраля 1996 года 
на острове на реке Иртыш, примерно в 
50 километрах от Омска. Девушка про-
пала 11 января 1996 года. Ушла из дома 
и не вернулась.
Мать Илоны, Лидия Илларионовна, не 
верит официальному диагнозу, что дочь 
погибла по причине общего переохлаж-
дения организма. Она готова жизнь по-
ложить на то, чтобы доказать: это было 
убийство.
Уголовное дело возбудили только в кон-
це 2017 года, 21 год спустя…

Илона Каргополова работала медицинской 
сестрой отделения нейрохирургии детской кли-
нической больницы. В тот злополучный день у 
нее был выходной, и, по словам мамы, девуш-
ка вообще не собиралась выходить из дома. 
Стояли аномальные даже для сибирского Омска 
морозы. 

— Примерно в 10 утра я ушла на работу, дочь 
еще спала. Устала после суточного дежурства в 
больнице, — вспоминает Лидия Илларионовна. 
— Около четырех дня я вернулась домой — до-
чери нет. Записки тоже нет. Сначала я подумала, 
что она у брата или у под-
ружек, но в шесть вече-
ра начала волноваться. 
Звоню сыну: «Не прихо-
дила». Набираю подружке: 
«Ничего не знаю. Она мне 
даже не звонила!» Появи-
лось предчувствие: что-то 
случилось. Когда Илона не 
пришла и ночью, у меня не 
осталось никаких сомне-
ний, что произошла беда. 
Никогда не было, чтобы она 
не ночевала дома. 

Потом она обнару-
жит, что дочь взяла с собой 
плеер, а теплую индийскую 
шерстяную кофту, которую 
Илона из-за хронического 
пиелонефрита всегда на-
девала в холодную погоду, 
оставила дома. Лидия Илла-
рионовна сразу поняла, что 
ее дочь уехала на машине. Из 
всех ее немногочисленных знакомых автомобили 
имелись только у двоих — Александра Комарова 
и Вадима Веселовского.

Здесь надо сказать, что Илона была скром-
ной и серьезной девушкой. Почти на одни «пя-
терки» окончила медучилище, начала работать 
в больнице. Она еще ни с кем по-настоящему 
не встречалась. 

У них с мамой всегда были доверительные 
отношения. Еще в 1995-м, за год до трагедии, 
Илона поделилась, что они с подружкой позна-
комились с Александром Николаевичем Кома-
ровым. Он подъехал на джипе, представился 
бизнесменом, рассказывал, что бывает за гра-
ницей. Конечно, на молодых девчонок все это 
произвело сильное впечатление.

— Ему было около 40 лет. Он сказал дочке, 
что женат, растит двоих детей. Младший ребенок, 
мол, недавно перенес операцию, нужна помощь 
медсестры. Оставил свой телефон. Мне и в голову 
не приходило проверять его подноготную! — се-
тует Лидия Илларионовна. — Только потом я узна-
ла, что он был криминальным авторитетом.

Не только был, но, по сообщениям омских 
СМИ, Александр Николаевич Комаров, кличка 
Сирота, с 30 апреля 1998 года даже состоял 
на учете РУБОП как вероятный член ОПГ. Имел 
оружие — пистолет, зарегистрированный в Со-
ветском РУВД города Омска. В 1972 году был 
осужден за жестокое изнасилование и получил 
8 лет лишения свободы.

Второй знакомый с машиной, Вадим Ивано-
вич Веселовский, — не столь красочный персо-
наж. Однажды он подкатил к Илоне с подружками 
на служебной «Волге»: «Девчонки, нам по пути, 
давайте подвезу!» 

— Дочери он сообщил, что у него недавно 
родился ребенок, у которого тоже якобы есть 
проблемы со здоровьем. Спросил, сможет ли 
она помочь. Позже его жена мне сообщила, что у 
них есть свои знакомые медики, так что в услугах 
Илоны они не нуждались. В декабре Веселовский, 
незадолго до ее исчезновения, предлагал ей 
покататься по новогоднему городу, но она от-
казалась, — Лидия Илларионовна помнит все 
детали, словно это было вчера.

…На следующий день встревоженная мать 
позвонила «бизнесмену» Комарову, но телефон 
не отвечал — это был какой-то несуществующий 
номер. Она бросилась в милицию. Написала 
заявление: «Прошу начать розыск дочери». Тре-
бовались паспортные данные Илоны, но паспорт 
девушки, который всегда лежал на видном месте, 
как в воду канул. Через два года он всплывет в 
коробке с вещами после переезда Лидии Илла-
рионовны на новую квартиру. Подбросили? 

— После подачи моего заявления в милицию 
прошло 5 дней — объяснение у меня не берут, 
— возмущается она. — Никто не приходит и не 
интересуется. Соседей не опрашивают. Никаких 
действий и ни малейшей заинтересованности! 
Пошла к начальнику РОВД с жалобой, что ничего 
не делается: ни записи Илоны не взяли, ни ее 
дневники. В местной прессе объявление о том, 
что дочь находится в розыске, вышло только 
26 января 1996 года. Безуспешно добивалась, 
чтобы об исчезновении дочери объявили на ГТРК 
«Иртыш». Но фото Илоны появилось только на 
коммерческом канале телевидения. 

Она сообщила следователю, что в исчезно-
вении дочери подозревает двоих — Комарова и 
Веселовского. Их даже не допросили — только 
опросили. Оба заявили, что ничего не знают. 

Лидии Илларионовне пришло извещение об 
отказе в возбуждении уголовного дела. Но она 
не сдавалась. В отчаянии даже обращалась к 
экстрасенсу. Неустанно писала жалобы на без-
действие милицейского начальства. 

...Двое подростков бродили по острову близ 
села Чернолучье в поисках хвороста для кро-
ликов. Спустились по крутому берегу Иртыша 
и увидели ярко-голубой пакет. Подошли ближе: 
из-под снега торчал край пуховика…

25 февраля оперативная группа выеха-
ла на остров в Омский район на осмотр места 
происшествия.

— Это была моя дочь, — голос Лидии Илла-
рионовны делается глухим. — Я ее сразу опозна-
ла в морге. Следователь написал, что она пришла 
на остров сама. Не могла она сама туда добраться 
за 50 км от города, в тридцатиградусный мороз! 
Ее туда мертвую принесли. Санитар морга по 
фамилии Михаль прямо на пороге вручил мне 
окровавленную одежду Илоны. Я растерялась: 
«Почему вы мне отдаете? Разве не будет экспер-
тизы?» Он ответил: «Мне так сказали!» Я хранила 
вещи на балконе, а потом заставила следователя 
их забрать. Мне их вернули в 1998 году после 
биологической экспертизы. 

Она никогда не забудет лица дочери в гробу. 
Кожа девушки была багрово-красного цвета, а 
посреди лба белело пятно с вмятиной. Скорей 
всего, это повреждение Илона получила при жиз-
ни. На лице были и мелкие ссадины, а у мочки уха 
на правой щеке виднелась глубокая рана, сквозь 
которую зияла кость. Так охотники бьют в одну 
точку, чтобы не испортить шкуру зверя…

Вердикт судмедэкспертов: смерть Илоны 
Каргополовой наступила от переохлаждения 
организма. Обнаруженные при исследовании 
трупа повреждения в виде поверхностных сса-
дин на лице могли образоваться до смерти от 
воздействия тупых твердых предметов, а также 
при падении и ударе. К наступлению смерти 
отношения не имеют. А рана в области уха с не-
ровными фестончатыми краями с феноменом 
«минус ткань» могла быть причинена животным, 
в частности грызуном. 

Правда, этот зверь не оставил никаких сле-
дов: ни слюны, ни отпечатков зубов. По крайней 
мере, судебные медики это обстоятельство не 
исследовали. И вообще результаты судмедэк-
спертизы трупа оставляют больше вопросов, чем 
ответов. Даже неспециалисту ясно, что сделана 
она спустя рукава, абы как. Одежда пропитана 
кровью, но источник кровотечения не установлен, 
не определена группа крови погибшей девушки. 
На предплечье правой руки остался непонятный 
след от инъекции…

Я показала акт экспертизы одному известно-
му судмедэксперту. Вот его мнение: «Описание 
очень краткое, я бы сказал, минимальное. Экс-
перт, по сути, не описывает, а только констатиру-
ет. Отвратительное описание одежды. Скудное 
описание повреждений. В тексте экспертизы 
совсем нет результатов дополнительных экс-
пертиз, хотя в выводах на некоторые из них, в 
частности, судебно-биологическую, эксперт 

ссылается. Непонятно, брался ли материал для 
гистологического исследования, в тексте экспер-
тизы про это ничего нет, хотя материал должен 
был быть взят в обязательном порядке, так как 
диагноз «общее переохлаждение» процентов 
на 50 подтверждается минимум гистологией. 
Тут ничего про гистологию нет».

Тем не менее диагноз оказался очень удоб-
ным для следствия. Зачем портить статистику 
каким-то делом по убийству? Нераскрытым, 
неочевидным — типичным «висяком»? Это ведь 
классика 90-х, когда людей либо вывозили на 
расстрел, либо бросали труп за городом. А об-
щее переохлаждение — это просто несчастный 
случай. Поэтому 30.03.96 г. следователем про-
куратуры Омского района Черниковой И.В. в 
возбуждении уголовного дела по факту смерти 
было отказано в связи с отсутствием события 
преступления.

Но факты буквально кричали о другом. Де-
вочка из благополучной семьи в лютый мороз 
уходит из дома и едет с кем-то на незнакомый 
остров, где и замерзает насмерть. В крови не 
обнаружены ни алкоголь, ни наркотики. Почему у 
следователя не возникло никаких сомнений в том, 
что история носит криминальный оттенок? 

Переохлаждение — процесс прижизнен-
ный, это общее действие на организм низкой 
температуры. Причем получить переохлаждение 
можно не только в тридцатиградусный мороз, но 
и при температуре ноль — плюс три. Действие 
холода может так повлиять на живой организм, 
что человек умрет. А вот промерзание — это 
действие мороза на труп. Если мертвого человека 
положить на мороз, он промерзнет. 

Можно только гадать, когда Илона оказалась 
на Иртыше. Не исключено, что до последней по-
ездки на остров ее где-то держали. К примеру, 
на практически новой шерстяной юбке девушки 
осталось, по словам матери, «гаражное» пятно, 
которое невозможно было отстирать. Надо ли 
говорить, что и эту улику никто не исследовал? 
Да что там пятно, когда отсутствует даже опи-
сание ложа трупа? Если Илона замерзла там, 
где ее нашли, в непосредственной близости от 
тела или под ним снег должен был подтаять с 
последующим образованием льда и даже при-
мерзанием частей тела и одежды. Отсутствие 
этих признаков свидетельствует  о перемещении 
трупа после смерти.

Судмедэксперты знают: если труп промерз, 
он может сохраняться в таком неизменном виде 

сколько угодно времени. И все трупные явле-
ния, по которым определяют время наступления 
смерти, как бы консервируются. Человек может 
замерзнуть в декабре, а найдут его, к примеру, 
в феврале. В таких случаях время наступления 
смерти определяется следственным путем, есте-
ственно, только предположительно. 

Если бы Лидия Илларионовна тихо пере-
живала свое горе, это всех бы устроило. Но 
она из тех, кто не молчит. Известный в городе 
гражданский активист, член комитета по правам 
человека Омской области, она всегда защищала 
других. А теперь колокола звонили по ее люби-
мой дочери.

Правоохранительные органы начали игру в 
пинг-понг. 29.12.97 г. прокурор отдела по надзору 
за следствием отменяет постановление об от-
казе в возбуждении уголовного дела, а 10.02.98 
г. — новый отказ. И так несколько раз! 

За это время многое изменилось. Уголов-
ный авторитет Александр Комаров был застре-
лен в 1998 году. А Вадим Веселовский в 2007 
году покинул пределы России и переселился 
в Германию.

Тем не менее в октябре 2015 года проис-
ходит новый виток. Руководитель отдела кри-
миналистики СУ СК России по Омской области 
отменяет постановление об отказе в возбужде-
нии уголовного дела и возвращает материалы 
для дополнительной проверки. Формулировка: 
«Данное решение принято преждевременно, 
необоснованно и незаконно, так как в ходе про-
верки не установлены все имеющие значение 
обстоятельства ухода Каргополовой И.В. из дома, 
ее местонахождения и пребывания после этого, 
а также причина и обстоятельства ее нахожде-
ния на острове накануне смерти». А потом… 
все возвращается на круги своя. Как говорится, 
следствие закончено — забудьте! 

Вот только Лидия Илларионовна, несмо-
тря на почтенный возраст, по-прежнему бьется 
за справедливость. И когда в конце декабря в 
Омск была направлена комиссия центрального 
аппарата Следственного комитета России под 
руководством заместителя Александра Бастры-
кина Ильи Лазутова, она прорвалась на прием 
и была, наконец, услышана. Спустя 21 год по-
сле таинственной смерти Илоны Каргополовой 
на острове, 25 декабря 2017 года, возбуждено 
уголовное дело. 

И в середине февраля группа в составе 
следователя-криминалиста и участкового упол-
номоченного выехала на место происшествия. 
Лидия Илларионовна тоже поехала на остров. В 
зимнее время туда можно добраться с суши по 
замерзшей реке. Три километра пути. 

— Вряд ли Илону перевезли с правого бе-
рега, потому что там постоянно люди. Но сле-
дователи упорно не выезжали на левый берег, 
— переживает Лидия Илларионовна, которая уже 
исследовала все подходы к острову. — Только 14 
февраля выехали, но до места происшествия все 
равно не дошли, хотя оставалось 800 метров. Я 
видела дорогу, там есть охотничье хозяйство, а 
убийцы были охотниками. У них имелось офици-
ально зарегистрированное оружие. 

Она опасается, что расследование опять 
будет формальным. По этой причине женщина 
пришла за помощью к Алексею Федярову, руко-
водителю юридического департамента благо-
творительного фонда помощи осужденным и 
их семьям «Русь сидящая».

— Честно говоря, сначала я воспринял всю 
эту историю скептически, потому что считал, что 
люди очень серьезно относятся к тому, чтобы 
поставить крест на возбуждении уголовного 
дела по убийству. За почти 22 года практики 
(Алексей — бывший сотрудник правоохрани-
тельных органов. — Авт.) я не встречал дел по 
убийствам, которые возбуждены через такой 
огромный промежуток времени. Я просто себе 
представил, сколько проверок прошел этот мате-
риал, сколько согласований! Мы будем помогать 
Лидии Илларионовне, хотя перспективы и с точки 
зрения раскрытия, равно как и привлечения 
виновных, очень зыбкие. Сроки давности все 
истекли. Ни один суд не арестует сегодня убийц 
Илоны. Конечно, надо было сразу, по горячим 
следам, возбуждать уголовное дело, потому 
что в нем есть все признаки, указывающие на 
криминальный характер. Даже если речь идет 
о переохлаждении организма как о причине 
смерти девушки, то это как минимум оставление 
человека в опасности. Ведь сама она на остров 
никак попасть не могла.

По мнению моего собеседника, это дело 
крайне важно расследовать до конца. Потому что 
надо ломать систему, при которой ради статисти-
ки следователи, оперативные уполномоченные 
делают все, чтобы уголовное дело по убийству 
не было возбуждено. Для них главное — не сни-
зить раскрываемость и не увеличить количество 
убийств на территории, что является негативным 
показателем. Оно должно быть либо равным по 
сравнению с прошлым годом, либо немножко 
снижаться. 

За 2017 год 738 совершенных убийств 
остались нераскрытыми. Это очень тревожная 
цифра. 

■ ■ ■

...Лидии Илларионовне Каргополовой в этом 
году исполнится 77 лет. А Илоне было бы всего 
лишь 40… 

На могиле дочери мать поклялась, что до 
последнего вздоха будет добиваться, чтобы 
убийство было раскрыто. 

Елена СВЕТЛОВА.

Уголовное дело о гибели 19-летней 
девушки СК потребовал возбудить 

спустя... 21 год

ОНИ СКРЫВАЛИ 
УБИЙСТВО

Здесь нашли тело Илоны. Слева направо: 
Анна Краева, тетя девушки, мать Лидия 
Каргополова, брат Игорь с женой Ольгой 
и школьники, обнаружившие заметенный 
снегом труп. 

Лидия Илларионовна более 20 лет 
пытается добиться правды. 

Илона Каргополова за 10 дней  
до похищения. 
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■ «Как мать и жена – я не самый завидный вари-
ант» – актриса Екатерина КЛИМОВА признается 
в том, что в семье нет идиллии
■ «Мы с Юлей ссоримся, бьем тарелки, потом 
миримся»– Павел ТРУБИНЕР рассказал о браке 
с коллегой
■ «Я – Крыса, и мне нужна нора» – уроки жизни 
Марии АРОНОВОЙ
■ «Дочка плетет из папы все что можно» – Андрей 
БУРКОВСКИЙ о своеобразной методике воспи-
тания детей

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

17 апреля с 10.30 до 13.00
«Жулебино», Жулебинский бульв., д. 40, стр. 1
«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2
«Бирюлево Восточное», 
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
«Чертаново Северное», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
18 апреля с 10.30 до 13.00
«Капотня», Капотня, 1‑й квартал, д. 14
«Перерва», Новочеркасский бульв., д. 53
«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Преображенское», Халтуринская, д. 18, ОДП
«Северное Измайлово», Щелковское ш., д. 24
19 апреля с 10.30 до 13.00
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Северное Медведково»,  
Студеный пр., д. 4, корп. 2
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5

«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Хорошёво-Мнёвники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
«Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
«Якиманка», 3‑й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3 
20 апреля с 10.30 до 13.00
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой пр., д. 20, корп. 2
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Зябликово», ул. Муссы Джалиля, д. 25а
«Москворечье-Сабурово», 
Каширское ш., д. 60, корп. 2
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7

Продолжение графика мест приема подписки 
в ЦСО читайте в очередных выпусках «МК». 

Все подробности по телефону редакции 
(495) 655-40-80

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года 

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
18 апреля с 14.00 до 20.00
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у маг.  
«Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
19 апреля с 14.00 до 20.00
Обручевский, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у маг. «Авто 49»
20 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
у к/т «Волга» на автостоянке
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»!
17–20 апреля с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 

ул. Костикова. При подписке в подписном пункте 
редакции «МК» каждый может стать обладателем 

приглашения на спектакль в Московский Губернский 
театр или в театр «Модерн»!

Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено. Все подробности по телефону редакции 

8‑495‑665‑40‑80.

ПОДПИСКА ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ
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В Следственном комитете Рос-
сийской Федерации не ведется 
учета статистических данных о 
возбуждении уголовных дел по 
ст. 105 УК РФ, последовавших за 

отменой постановления об отказе в возбуж-
дении уголовного дела по этим составам 
преступлений. Но «МК» были предоставлены 
другие, тоже красноречивые цифры. В 2016 
году по сообщениям о преступлении принято 
10 816 решений о возбуждении уголовного 
дела по статье 105 УК РФ («Убийство»), от-
менено 1515 постановлений об отказе в воз-
буждении уголовного дела. В 2017 году при-
нято 10 213 решений о возбуждении 
уголовного дела по той же статье 105 УК РФ, 
а отменено 999 постановлений об отказе. 



На прошлой неделе по приглашению 
оргкомитета футбольного ЧМ-2018 отпра-
вился в пресс-тур. Цель — своими глазами 
посмотреть на церемонии торжественного 
открытия стадионов в Калининграде и Екате-
ринбурге, предназначенных для чемпионата 
мира, а также на сами арены, естественно. 
Выводы?

В первую очередь впечатления визуаль-
ные: стадионы очень красивые! «Екатеринбург-
арена», которой разве что детишек не пугали 
(временные трибуны, расположившиеся за 
воротами, кому-то напоминали уши поту-
стороннего существа, а кому-то — крылья 
дракона), при ближайшем рассмотрении ока-
залась симпатичной, как персонаж из доброй 
сказки. А эти уши-крылья только добавили 
арене колорита.

Что же до удобства зрителей (по этому 
поводу тоже было немало переживаний: как, 
мол, будут болельщики несчастные мучиться 
на этих временных секторах?), то и здесь 
все не так ужасно. Специально забрался на 
самый угол самого верхнего ряда, с которого, 
как кажется со стороны, полполя не увидишь 
из-за центральных трибун, — все прекрасно 
видно, в отличие, кстати, от старой версии 
того же стадиона, где даже с самых козыр-
ных мест обзор часто закрывали воткнутые 
зачем-то колонны.

Да, фигурки футболистов малюсень-
кие, как в допотопной компьютерной игре. 
Но в конце концов это самые дешевые места, 
рассчитанные в первую очередь, конечно, на 
непритязательных фанатов, как подчеркива-
ют в Екатеринбурге: «Тем, кто берет билеты 
на места за воротами, важнее как следует 
поддержать команду, согласитесь, а не рас-
смотреть все игровые эпизоды максимально 
четко». Соглашусь.

Кстати, после ЧМ-2018 вместимость 
«Екатеринбург-арены» снизится до 23 тысяч 
зрителей — стадион станет уютным, компакт-
ным, домашним таким. «Знаете, а больше 
нам и не надо!» — заверяют уральцы. Вот 
тут поспорю: на «Спартаке» в воскресенье 
на 35-тысячнике был практически аншлаг. 
Неужели матчи с другими грандами собе-
рут намного меньше? А впрочем, им там, на 
месте, наверное, виднее. Деньги-то в конце 
концов им «отбивать», а затраты на содержа-
ние стадиона растут с каждым зрительским 
местом. Временным трибунам, между про-
чим, уже нашли применение: кресла отправят 
по разным спортивно-зрелищным адресам 
области, которая по-прежнему называется 
Свердловской.

Калининградский же стадион — вообще 
чудо из чудес. Напоминает внешне «Локомо-
тив», только куда более современный. Тут 
тоже 35-тысячник — и тут футбол видно пре-
красно даже с позиций за воротами. Будет ли 
заполняться? Посмотрим...

«Изначально на матч нашей «Балтики» 
против самарских «Крылышек» — обычную 

игру в рамках Футбольной национальной лиги 
(2-й по уровню дивизион. — «МК»), ставшую 
тестовой — планировали продать всего 10 
тысяч билетов. Дескать, резко начинать не 
будем, — рассказал мне тамошний стадион-
ный диктор Владимир Зуев, кстати, водитель 
троллейбуса в обычной жизни (стаж уже 40 
лет!). — Но распродали их через Интернет в 
считаные часы; люди, привыкшие покупать 
билеты в кассах, а не через Сеть, начали воз-
мущаться: а нам? В итоге решили напечатать 
15 тысяч. Официально. Распродали и их! А 
реально, мне кажется, тысяч 17–18 было».

И вот тут подходим еще к одному выво-
ду. Тезис «Россия — нефутбольная страна», 
запущенный после неудачи на Евро-2016 тог-
дашним тренером нашей сборной Леонидом 
Слуцким, разумеется, есть под что подтянуть. 
Но вот на таких аренах, наблюдая, как люди 
идут на трибуны с семьями (притом что вокруг 
того же стадиона «Калининград» пока практи-
чески чистое поле, что, конечно, необходимо 
срочно исправлять), как запускают «волну», 
как искренне радуются победе команды из 
своего древнего города, думаешь, что во 
многом дело в привычке, которую надо вы-
рабатывать, ну и в инфраструктуре, а вовсе 
не в качестве футбола.

Разве «Балтика» и «Крылья Советов», 
даром что их возглавляют замечательные 
футболисты в недавнем прошлом, а ныне 
интересные тренеры Игорь Черевченко и 
Андрей Тихонов, за неделю принципиально 
по-другому играть научились? Нет же! А игра 
смотрелась. Вполне на уровне 2-й немецкой 
бундеслиги. Потому что антураж... И это я не 
говорю про расцветший вдруг не хуже какого-
нибудь «Айнтрахта» из Франкфурта «Урал» 
заслуженного-перезаслуженного Тарханова 
Александра Федорыча!

И дай нам бог все это сохранить, приучить 
людей к походу на футбол два, а то и три раза 
в месяц — тогда и слова Слуцкого через пару-
тройку лет будут вспоминаться как страшилка 
для детей. Наподобие той, которую расска-
зывали про Екатеринбург...

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.04.2018
1 USD — 62,2794; 1 EURO — 76,8403.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктория Бекхэм  (1974), певица, модный 
дизайнер
Всеволод Вуколов (1969), глава 
Роструда
Владимир Скворцов (1970), актер театра 
и кино, продюсер, режиссер, заслуженный 
артист РФ
Николай Хомерики (1975), кинорежис-
сер, сценарист («Ледокол», «Селфи»)

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
7…9°, днем в Москве 18…20°. Облачно с 
прояснениями; ночью местами неболь-
шой дождь; днем небольшой дождь, ветер 
ночью слабый, днем южный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 5.22, заход Солнца — 
19.37, долгота дня — 14.15. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

8 (495) 707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС ХУЛИГАНЫ

СИТУАЦИЯ

Вчера вскрыли капсулу с посланием от 
пионеров 1978-го. Пионеры спрашива-
ют, изобрели ли уже машину времени, 
и просят забрать их из 1978-го.

— Дорогая, где чай? Я никак не могу 
его найти.
— Ах, какой ты беспомощный! Чай в 
аптечке, в банке из-под какао с на-
клейкой «соль»!

Мне понравилась девушка, решил по-
дойти, но к ней подошел мужчина с 
ребенком, поцеловал ее, и они куда-то 
ушли... Чуть-чуть меня опередил. 

Невеста была в плохих отношениях 
с подругами, поэтому перед тем как 
бросить букет на свадьбе, она завер-
нула туда кирпич.

Приятно все-таки, когда тебя ждут 
дома — собака радуется, жена 
гавкает!
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Россия — нефутбольная 
страна? Чушь!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

  История с петухом, брошенным в 
главного тренера клуба ФНЛ «Луч-
Энергия» Александра Григоряна, 
могла быть воспринята как неверо-
ятный флешмоб, но специалист по-
сле этого ощутил проблемы со здо-
ровьем, судя по всему, сердечные. 
Организация не пройдет мимо этой 
истории, и ответит за нее, скорее 
всего, воронежский стадион (там 
проходила встреча), не обеспечив-
ший должного уровня безопасно-
сти. А ведь петух не петарда, кото-
рую можно хорошо припрятать! Где 
полиция успела сработать, так это 
задержать «шутника», которому те-
перь грозит преследование по ста-
тье «Хулиганство». Да и защитники 
животных тоже вряд ли останутся в 
стороне: чтобы птица не кричала, 
ей зафиксировали клюв... скот-
чем. 
Рыбья голова в почтовом ящике — это из 

романтических фильмов про бессмертную «коза 
ностру». Тухлые рыбины на скамейке запасных 
в Греции — из футбольной реальности. 

Бычья голова на поле посреди игры — это 
вовсе не для слабонервных. Совсем недавно, 
осенью 2017 года, в немецкой Бундеслиге слу-
чился скандал с участием двух клубов бывшей 
Германской Демократической Республики. Бо-
лельщики «Динамо» (Дрезден) не были бы ориги-
нальны, просто выразив ненависть «Лейпцигу», 
который принадлежит самой известной корпора-
ции по производству энергетических напитков. 
Но как они пронесли неаппетитный трофей на 
арену — остается загадкой. А пострадали в итоге 
сами динамовцы. 40 000 евро — сумма по фут-
больным меркам в общем-то вполне гуманная, 
тем более для строгой Германии.  

Петарда, травмировавшая динамовского 
вратаря Антона Шунина — случай печальный, но 
далеко не единственный. Поэтому остановимся 
на самых нестандартных вещах, при помощи 
которых болельщики хотели снять стресс. 

Отношения болельщиков миланского «Ин-
тернационале» и «Аталанты» из Бергамо не са-
мые, прямо скажем, нежные, но «россонери» 
однажды превзошли всех на свете, сбросив вниз 
с трибуны... мопед. Хорошо, что двухколесное 
средство никого не травмировало, поскольку оно 
приземлилось не на поле, а на один ярус ниже. 
Федерация футбола Италии сурово наказала 
именно стадион. 

Часто жертвами болельщиков становятся 
сменившие клуб игроки: о свиной голове для 
Луиша Фигу уже ходят легенды. В Аргентине 
пошли еще дальше. Фанаты «Бока Хуниорс» не 
простили вратарю трансфера в стан заклятых 
врагов «Индепендьенте» (отношения между ними 
превосходят антагонизм ЦСКА со «Спартаком») 
и забросали предметами, приобретенными в 
«магазине для взрослых». Наверное, вы дога-
дываетесь, о чем идет речь. 

Что характерно, все эти хулиганские выходки, 
к счастью, не имели печального конца. Радикально 
настроенные фанаты от футбола прибегают к 
классическому насилию — битвам при помощи 
кулаков, арматуры или даже кастетов. Другое 
дело, кто даст гарантию, что завтра с трибуны не 
прилетит целый бык или автомобиль?

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Что прилетает  
от футбольных 
болельщиков?

ПТИЧКУ ЖАЛКО,

ЦИФРА ДНЯ

БОЛЕЕ 60% МЕСТ

ТРЕНЕРА ОСОБЕННО

  Скандал в санном спорте, кажется, 
набирает обороты. О конфликтном 
треугольнике лидера российской 
команды Семена Павличенко, его 
наставника Эдуарда Бурмистрова 
и главного тренера сборной России 
Альберта Демченко говорили сразу 
после Олимпийских игр в Корее. Тог-
да Павличенко признался, что Дем-
ченко требует проводить заезды на 
его санях. По словам же Семена, это 
не приносит результата. 
Но вот новый виток, вероятно, еще не закон-

ченной истории. Помимо обвинений в стремлении 
быть монополистом в поставке санок Павличенко 
обвинил главного тренера еще и в недостойном 
поведении, а именно — оскорблении спортсменов. 
Саночник сборной России Степан Федоров до-
бавил, что Демченко умышленно рассыпал некий 
порошок на трассе во время чемпионата мира, 
дрался с тренером и грубил саночникам. 

Бронзовый призер ЧМ по санному спорту в 
Калгари, ныне гитарист и вокалист популярной рок-
группы «Слот» Игорь Лобанов выступал с Демчен-
ко на Олимпийских играх 1992 года, тренировался 
в одной команде и, хотя близкими приятелями два 
спортсмена не были, об атмосфере того времени 
помнит хорошо. 

— Вспомните что-то необычное в пове-
дении Демченко? 

— Тогда он был спортсменом и не имел такого 
авторитета, как сейчас. Хотя прямо-таки деликат-
ностью он не отличался никогда. Даже по интервью 
видно, что Альберт Михайлович любит дерзко 
высказываться. Но это мое общее впечатление. 
Сложно судить, потому что на данный момент не 
нахожусь внутри команды. 

— Демченко обвиняют в грубом общении 
со спортсменами. 

— Все возможно. Добился ли он чего-то гру-
быми выражениями, кроме самоутверждения? 
В свое время мы тоже голосовали за назначе-
ние на пост старшего тренера Валерия Якушина. 
Он мог поступить жестко, однако я не припомню 
оскорблений. 

— И Семен Павличенко, и Степан Федоров 
говорили, что тренер еще и рассыпал на трассе 
какой-то порошок. Такое возможно? 

— Если насыпать что-то на лед, то замед-
лится ход саней. Но звучит это абсурдно. Не могу 
даже придумать обоснование. Повторюсь, я не 
внутри команды, но прекрасно понимаю, что та-
кое не должно происходить. Демченко герой как 
спортсмен. Он показывал отличные результаты. 
Но не каждый спортсмен может стать хорошим 
тренером. 

— Во время Игр была замена саней у Пав-
личенко, который говорил, что Демченко был 
против этого. А Степан Федоров намекал на 
некие махинации со стороны главного тренера 
сборной. На этом можно заработать? 

— Конечно. Есть разные мастерские, которым 
выделяют бюджет. Сани — вещь дорогая не столь-
ко в производстве, сколько в перспективе. И эти 
средства должны вливаться в результат. 

В Пхёнчхане Павличенко перешел на сани 
своего тренера Бурмистрова. Но мотив до сих 
пор понять не могу. Если чемпион мира начинает 
плохо ехать после замены инвентаря — это про-
блема главного тренера. И Демченко не должен 
был допустить подобного исхода. 

— Как разрешится ситуация? 
— Мне кажется, когда возникают такие распри, 

она должна решаться так, как сейчас происходит 
в биатлоне, где будут собирать новую команду, 
проводить выборы. В санном спорте похожая кар-
тина: отсутствуют целостность команды и единая 
цель — достижение результата. Что будет делать 
Демченко, не знаю. Он человек радикальный. Но 
важно понять, на чьей стороне правда. Надеюсь, 
что каждый не будет перетягивать одеяло на себя, 
а все будут работать на то, чтобы у нас было одно 
хорошее, теплое покрывало для замечательного 
зимнего вида спорта. 

Дарья ГИРИКОВА.

СРАЖЕНИЕ  
НА САНКАХ
Бронзовый призер чемпионата 
мира в Калгари Игорь Лобанов 
о скандале недели

Степан Федоров.

Арена в Ростове-на-Дону.

Стадион в Екатеринбурге.
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Друзей у «Авторадио» много — афиша впе-
чатляла заранее. Как признаются сотрудники 
радиостанции, составлять список артистов, ко-
торых они хотели бы увидеть на концерте, чьи 
лучшие хиты хотели бы подарить зрителям, начали 
задолго до события. В итоговый гостевой «чарт» 
вошла почти сотня имен — это двенадцать часов 
шоу, даже если каждый споет только по одной 
песне! В итоге юбилейная программа объединила 
целое созвездие талантливых исполнителей, каж-
дый из которых индивидуален и мегауспешен, их 
музыка такая разная, но всех их связывает давняя 
и крепкая дружба с радиостанцией. 

Юрий Антонов, Лев Лещенко, Леонид Агутин, 
Александр Розенбаум, Валерий Меладзе, Лариса 
Долина, Стас Михайлов, Кристина Орбакайте, 

Сергей Лазарев, Полина Га-
гарина, Михаил Шуфутин-
ский, Александр Иванов, 
Игорь Николаев, Алсу, 
Дима Билан, Вера Бреж-
нева, Emin, Владимир 
Пресняков, Наталья 
Подольская, Валерий 
Сюткин, Александр 
Коган, Лолита, Олег 
Митяев, Денис 
Майданов, Денис 
Клявер, Алек-
сандр Шевченко, 
Александр Буйнов, 
Елка, Жасмин, Анита 

Цой, Александр Маршал подарили зрителям свои 
лучшие хиты. Рок-н-ролльного драйва и немного 
философской лирики добавили группы «Чайф», 
«Машина времени» и «Любэ».

Слушатели на этот большой праздник со-
брались не только столичные, но и региональные: 
многим из них посчастливилось выиграть поездку 
во время проведения специальных акций. В зале 
то тут, то там мелькали флаги с названиями 

городов вещания радиостанции — их се-
годня порядка 2 тысяч! Несколько мил-

лионов зрителей следили за концертом 
в эфире и смотрели видеотрансляцию 
в Интернете.

Необычную атмосферу, царившую 
в «Крокусе», отмечал каждый. Зрители 

делились впечатлениями — яркая сцена, 
современные световые спецэффекты и 

звук, который, как всегда, был на уров-
не. Артисты, в свою очередь, 

признавались, что многое на 
таких больших концертах 
зависит от публики, а у 
«Авторадио» с этим про-

блем не бывает.
Валерий Мелад-

зе, торопившийся на 
юбилей по столичным 
пробкам, рассказал 
за кулисами, что шоу 
хоть и в самом разга-
ре, но накал страстей 
не спадает.

— Я так мчался 
сюда, и по пути так 

завелся, что выбежал на сцену, выступил активно, 
быстро. Скорость и энергия передались зрите-
лям. Многие пели вместе со мной. Хоть концерт 
идет уже долго, накал страстей не спадает. А 
зрители очень хорошие сегодня — у «Автора-
дио» они всегда прекрасные, потому что они же 
и слушатели!

Поддержал коллегу и Стас Михайлов, который 
раскрыл секрет этой удивительной атмосферы.

— Люди веселые, живые, настоящие. Почему 
— я объясню. «Авторадио» уже двадцать пять лет 
крепко стоит на ногах, не мечется, уважительно от-
носится к артистам. Люди слышат в эфире станции 
всех тех, кого любят и ценят, поэтому аудитория 
всегда стабильная. А это очень важно, именно 
поэтому в зале сегодня атмосфера праздника.

Поздравления в адрес радиостанции зву-
чали в этот вечер без остановки — со сцены и за 
кулисами, в пресс-зоне, где артистов атаковали 
многочисленные журналисты. Автором одного 
из самых образных стал легендарный Михаил 
Шуфутинский.

— Это одна из лучших радиостанций в нашей 
стране. Знаю ее с первого дня, когда она только 
вышла в эфир. В тот момент это было как раз 
то, что нужно. Они вспорхнули на эту волну, как 
серфингист в океане, схватили волну, и так летят 
высоко до сих пор. Желаю, чтобы они всегда так 
высоко летали, как сейчас!

Алексей ВЕСЕЛОВ.

Самая популярная 
столичная радиостанция 
отметила свое 25-летие 
вместе с друзьями 
и слушателями

Минувший уикенд подарил не только прекрасную пого-
ду, но и отличное настроение зрителям, которые пришли 
в Crocus City Hall на концерт «Авторадио: 25 лет — LIVE!». 
С юбилеем радиостанцию поздравили ярчайшие звезды 
российской эстрады, а со сцены прозвучали лучшие песни 
за 25-летнюю историю «Авторадио».

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 
НА ВОЛНЕ

Александр Иванов. 
Песня «Мой друг» 

в память о первом 
президенте 

«Авторадио» 
А. Варине.

Михаил 
Шуфутинский 
желает «Авторадио» 
летать высоко.

Вера Брежнева 
верит, что любовь 
спасет мир.

СОБЫТИЕ

ЗА ГРАНИЦУ БЕЗ ШТРАФА 
НЕ ПРОСКОЧИТ НИ ОДНА 

УСТРИЦА
Семь лет тюрьмы и миллион рублей штрафа 

— такое наказание за контрабанду морских 
ежей, медуз и рыбной муки предложил ввести 
Минсельхоз. Ведомство уже подготовило не-
обходимый для этого проект.

Чиновники хотят внести изменения в список 
стратегически важных товаров и ресурсов, за 
контрабанду которых полагается суровое на-
казание. Сейчас в этом перечне есть несколько 
рыбных позиций. Это целые тушки форели, 
нерки, камбалы, палтуса, а также морско-
го языка и тунца в свежем, охлажденном и 
мороженом виде. Кроме того, в нынешнюю 
версию запретного списка включено филе 
рыб осетровых пород (сырое и жаренное в 
тесте или кляре), а также другая продукция 
из осетрины и черная икра. В Минсельхозе 
сетуют, что этого перечня недостаточно для 
того, чтобы связать контрабандистам руки. 
Нечистые на руку рыбаки нашли способ обойти 
запреты: сырые рыбные тушки они превра-
щают в филе, прокручивают в фарш, коптят 
или солят. В таком виде они безбоязненно 
переправляют рыбу с минимальными тамо-
женными пошлинами в Китай и Японию. Если 
же инициатива ведомства будет одобрена, 
список стратегически важных водных ресурсов 
пополнится множеством новых позиций. В него 
войдут филе из красной рыбы, сома, карпа, 
тилапии и угря, а также фарш, мука и даже гра-
нулы из рыбы. Контрабандой будет считаться 
и переправка за границу сушеной, копченой и 
соленой рыбы, а также печени, красной икры 
и молоки. Кроме того, миллионные штрафы и 
от трех до семи лет заключения ждут дельцов 
за попытку продать за рубеж акульи плавники, 
сардину в масле и шпроты, консервированных 
крабов, морских гребешков и ежей, а также 
медуз и устриц.

МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ 
СТАЛИ ЧАЩЕ ПОПАДАТЬ  

В ДЕСЯТКУ 
Сотни москвичей и москвичек «пошли» в 

прошлом году за четвертым, пятым и даже де-
сятым ребенком. Как сообщили «МК» в пресс-
службе Департамента труда и социальной за-
щиты города Москвы, количество многодетных 
семей из года в год стабильно растет. 

Официально многодетной считается семья, 
в которой родились или воспитываются трое и 
более детей (включая усыновленных, пасынков 
и падчериц) до достижения младшим из них 16 
лет, а если он проходит обучение по общеобра-
зовательной программе — до 18 лет. В апреле 
этого года в Москве было зарегистрировано 
134 565 многодетных семей, где на данный 
момент воспитываются 339 658 ребят, которым 
не исполнилось 16 или 18 лет: для сравнения, в 
апреле прошлого года в столице было 121 237 
семей, на которые приходилось 304 295 детей 
такого возраста. При этом количество семей с 
тремя детьми с апреля прошлого года выросло 
на 11 604, с четырьмя — на 1200, с пятью — на 
427, с шестью — на 49, с семью — на 28, а с 
восемью отпрысками — на 14 семей. Только 
зарегистрированное число многодетных с 
девятью «воспитанниками» уменьшилось с 
прошлого апреля на два, но зато количество 
семей с десятью и более детьми, напротив, 
увеличилось на восемь. 

По словам председателя РОО «Объединение 
многодетных семей города Москвы» Ната-
льи Карпович, многолетний рост численно-
сти многодетных семей в Москве, как и рост 
количества детей в таких семьях, — это ре-
зультат мощной социальной работы в городе 
и популяризации образов счастливой семьи, 
счастливого материнства и детства. 

 Кстати, одной из самых больших столичных 
семей без приемных детей является семья Ма-
рины и Игоря Соловей: в браке у четы появились 
на свет целых 16 ребят. 
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на бесплатные поезда чемпионата 
мира 2018 года по футболу уже 
забронировано болельщиками. 

В некоторых поездах свободных мест не 
осталось совсем. Об этом рассказал журна-
листам глава «Транспортной дирекции-2018» 
Кирилл Поляков. Как уже писал «МК», самыми 
«недоступными» стали направления в Екате-
ринбург, Саранск, Волгоград.

Зато, по словам Кирилла Полякова, вве-
дены 11 промежуточных остановок для 495 по-
ездов (всего бесплатных дополнительных будет 
пущено 728 составов), с которых теперь тоже 
можно бронировать билеты. Это будут: Москва 
Курская, Туапсе Пассажирская, Краснодар-1, Ро-
стов Главный, Тверь, Владимир, Казань-2 (Вос-
стание), Рузаевка, Казань, Нижний Новгород 
Московский, Саратов-1 Пассажирский.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МЛАДЕНЦА 
СТАЛ ДНЕМ СМЕРТИ  

ДЛЯ ЧЕТЫРЕХ СОЛДАТ

Праз днование рож дения ребенка 
сослуживцами-контрактниками закончилось 
страшным ДТП в Новой Москве. В результате 
огненной аварии погибли четыре человека. 

Как удалось выяснить «МК», 14 апреля не-
сколько военнослужащих решили провести 
выходной день на пикнике. Компания рас-
положилась неподалеку от родной части в 
поселке Селятино, мужчины стали жарить 
шашлык. Около 17.00 солдаты присоединились 
к другой группе военнослужащих, которые от-
мечали рождение дочери (19 марта 2018 года) 
своего сослуживца, 25-летнего прапорщика 
из Московской области Дмитрия. Застолье не 
обошлось без горячительных напитков. Через 
несколько часов, когда запасы провианта и 
напитков закончились, отец виновницы торже-
ства в компании ровесников-прапорщиков — 
Владимира из Смоленска, Николая из Карелии 
и Максима из Воронежской области — отпра-
вился в ближайший магазин. Было около 23.00, 
когда они сели в ВАЗ 12-й модели (за рулем 
находился Максим) и поехали в сторону Селя-
тина. По всей вероятности, шофер не справил-
ся с управлением рядом с деревней Зверево 
Новофедоровского поселения, потому что 
автомобиль зацепил автобусную остановку 
и на скорости вылетел в кювет. Машина пере-
вернулась в воздухе, приземлилась на крышу и 
тут же загорелась. Потушить ее удалось только 
пожарным, которых вызвали очевидцы. Тела 
всех четверых военных были обнаружены в 
сгоревшей машине.

У Николая остались двухмесячная дочь 
и трехлетний сын. Контрактник, по словам 
родственников, хотел уволиться из армии и 
перейти работать на железную дорогу. Ни-
колай также не успел погасить два кредита: 
к рождению малышки он приобрел детскую 
кроватку и подарил мобильный телефон своей 
гражданской жене. Кроме супруги и детей на 
родине у него осталась убитая горем мать — за 
последние два года она потеряла двух сыно-
вей. В 2016 году старший брат Николая пере-
вернулся на катере и утонул. 

Владимир семьей обзавестись не успел. 
Его трехлетний контракт заканчивался, и он 
был в раздумьях: продолжить службу или на-
чать жить гражданской жизнью. В Смоленске 
у него остались родители (мать работает на 
рыбокоптильном заводе) и младшая, еще не-
совершеннолетняя сестра. 

Владимир.Дмитрий.

Николай. Максим.


